
YA SE ESTÁ convirtiendo en epidemia el uso
político y electoral de la vacuna contra el Covid19.
Los funcionarios y candidatos de la Cuarta
Transformación andan desatados haciendo

caravana con sombrero (y medicamento) ajeno.
DE ENTRADA, el propio Andrés Manuel López
Obrador no tuvo empacho en convertir la campaña
nacional de vacunación en un show mediático,
con transmisiones en vivo de sus heroicos secretarios

parados en el frío de la mañana esperando la llegada
del avión de DHL con las vacunas.

LUEGO se aventó la puntada de crear sus brigadas para
la inoculación de propaganda gubernamental. Mientras
en otros países la cosa es rápida, práctica y urgente,
acá se pretende crear algo parecido a las brigadas
"revolucionarias" de la Cuba castrista, repartiendo
el medicamento y asegurando la lealtad al régimen.
El colmo es que ya empezaron los influyentismos y
ayer se supo de una youtuber muy cercana al régimen
que presumió haber sido inmunizada.
ESTO RECUERDA las sabias palabras de Benito
Bodoque, ¡perdón!, de don Benito Juárez:
"Para los amigos, contratos, béisbol y vacunas;
para los enemigos, justicia a secas".

A PROPÓSITO de los amigos de la 4T, el otro día
llamó mucho la atención que un reportero le puso
al Presidente un globito para que le pegara de jonrón
al INE. Sin mucho pudor le planteó ¿o le propuso?

la necesidad de destituir ¡a Lorenzo Córdova! por
haber cometido el pecado de explicar que también
López Obrador está obligado a cumplir la ley.

LO CURIOSO del asunto es que se trataba del enviado
del Diario Basta, que es pane de la Organización
Editorial Acuario, una de las empresas mááás

favorecidas con dinero por el actual gobierno.
Sería bueno saber si es causalidad o casualidad.

NO SE lo digan a nadie, pero en los próximos días
volverá a sacudirse la estructura (es un decir) que
dejó Javier Jiménez Espriú en la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes. Dicen que tiene los
días contados el subsecretario Carlos Morán Moguel.
UNA DE las causas de su salida sería el pequeño
desastre que traen en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, que tiene más problemas
que aviones. Tan es así que, según esta versión, también
tiene boleto de ida pero no de regreso Jesús Rosano,
el actual director del AICM. Hasta la vista, baby!

QUÉ BUEN homenaje le rindieron al actor Jorge
Arvizu, "El Tata", en la mañanera. Quién no recuerda
las aventuras de Don Ganso y su pandilla: el tierno
Paco Ignacio Bodoque, el siempre galán Gerardo
"Espanto" Fernández Noroña; el infaltable Mario
"Panza" Delgado; el elocuente Jesús "Demóstenes"
Ramírez y el romántico John "Cucho" Ackerman
¡Ah, claro! Y el implacable oficial Gertz Matute.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA DISPONIBILIDAD

de camas para
Covid19 es hoy por
hoy el indicador
más importante —de
hecho, el único— en
el que las autoridades
están concentradas

para el manejo de
la pandemia por el
nuevo coronavirus y,
sin embargo, hay dos
cristales con que se
mira.

CUENTAN que en
la página Semáforo
CDMX se ofrecen cifras

sobre hospitalizados
y espacios totales en
centros hospitalarios,
pero que siempre son
menores a las que se
registran en el balance
diario.

Y COMO ejemplo, lo
ocurrido el miércoles,
cuando en el portal
se daba cuenta de 5
mil 31 hospitalizados,
mientras que el corte
decía que eran 5 mil 212.
LO CURIOSO es

que no hay forma
de responsabilizar
a nadie de "los otros
datos", pues ambos
listados son autoría del

Gobierno capitalino.
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Calendas griegas

Por cómo se están distribuyendo,
parece que las vacunas contra el
Covid no llegarán pronto a todos.

Un vanidoso sujeto de nombre
Jactancio presentó en una
fiesta a su mujer, ataviada con

sedas y pieles y llena de perendengues
y abalorios. Les preguntó a sus amigos:
"¿Qué les parece cómo se viste mi es
posa?". Respondió uno de los interro
gados: "Muy despacio"... Sor Bette, la
superiora del convento, amaneció con
un resfrío tremendo. Sus hermanas
se preocuparon y llamaron por telé
fono al médico que las atendía Dijo
el facultativo: "Iré a verla tan pronto
termine mis visitas. Pónganle en el
ínterin una cataplasma de mostaza".
Una hora después llegó el doctor. Les
preguntó a las monjitas: "¿Le pusie
ron a sor Bette la cataplasma?". "No"
confesó una de ellas, apenada "¿Por
qué no?" inquirió el galeno. La mon
jita se ruborizó: "Es que no sabemos
dónde tiene el ínterin la reverenda

madre". (¡Cándidas sórores! La pala
bra "ínterin" no designa a parte alguna
de la anatomía humana, y menos aún
de las llamadas pudendas. Al decir "en
el ínterin" el doctor quiso significar
sencillamente "entre tanto")... El gallo
del corral declaró después de pisar a la
gallina 'Techuga.. Piernas... Muslos...
Alas... No sé por qué el Coronel San
ders no anuncia la parte que acabo yo
de disfrutar. Es la más sabrosa"... En

el antiguo calendario romano el pri
mer día de cada mes recibía el nom
bre de "calenda". Decir que tal cosa
iba a suceder "ad calendas graecas"
"en las calendas griegas" equivalía
a decir que nunca iba a suceder, ya
que los griegos no tenían calendas.
"¿Cuándo me pagará Fulano el dinero
que le presté?". "Ad calendas graecas".
"¿Cuándo irá mi novio a proponerme
matrimonio?". "Ad calendas graecas".
En México las vacunas para el Covid
se parecen a las hadas: todo mundo
habla de ellas, pero nadie las ha visto.
Su aplicación debería ser como la de la
ley en los términos de la Constitución:
pronta, rápida y expedita Es bueno
que haya mercado libre para las vacu
nas, de modo que desde luego bajo la
vigilancia de las autoridades sanitarias
estén a disposición de la gente como
cualquier medicamento. En relación
con esto no ha de haber monopolio
alguno, comenzando por el del Esta
do. Me pregunto ahora ¿cuándo nos
llegará la vacuna? Y al ver la manera
en que se está distribuyendo y apli
cando ganas me dan de responder,
escéptico: "Ad calendas graecas"... El
encaigado de recursos humanos de la
empresa de don Algón le aconsejó en
voz baja al salaz ejecutivo: "Contrate
a aquella chica jefe, la alta y more

na En su solicitud de empleo, donde
dice 'Sexo' escribió 54 páginas"... Ya
conocemos a Capronio: es un sujeto
majadero, ruin y desconsiderado. Su
suegra le dijo muy contenta "Vengo
de las carreras de perros. Gané tres".
"Acuéstese, suegrita le sugirió Ca
pronio con fingida solicitud. Debe
venir muy cansada después de haber
corrido tanto"... En la taberna de la
aldea un tipo le preguntó a otro: "Tu
mujer ¿grita en el acto del amor?". 'Y
muy fuerte dijo el otro, A veces la
oigo hasta acá"... La parejita de recién
casados tomó una habitación en un
hotel de la ciudad, ya que al siguiente
día partirían a su viaje de bodas. Ella
vistió un vaporoso negligé y prendas
íntimas de leve encaje blanco cuya
invitadora transparencia dejaba ver
todos sus encantos, especialmente el
más encantador. Él, por su parte, se
puso la piyama de franela verde con
elefantitos azules que para el efecto
le había comprado en el súper su ma
má. El novio tomó por los hombros
a su flamante mujercita y fijando en
ella una amorosa mirada le dijo con
ternura "Solferina sé que todo esto
es nuevo para ti". Paseó ella la mirada
por la habitación y respondió: "Salvo
las cortinas, que parecen nuevas, todo
lo demás del cuarto está igual"... FIN.
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Se llevó a cabo un concurso entre las flores
a fin de ver cuál era la más humilde.

Ganó la violeta, que parecía esconderse,
tímida, entre sus hojas.

Le preguntaron:

¿Qué quieres de premio?

Respondió la violeta:

Que me aparten estas molestas hojas
que me cubren, para que el mundo entero
pueda contemplar mi inmensa belleza,
superior a la de todas las demás flores.

El jurado calificador decidió que la rosa
merecía un reconocimiento, tanto por
su hermosura como por el aroma con
que siempre había deleitado al mundo.

Ningún homenaje quiero recibir dijo
la rosa. Lo único que pido es que los
poetas y los compositores de canciones
me dejen ya en paz.

¡Hasta mañana!...
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Santa Inquisición

Aunque hay buenas razones para procesar
penalmente al presidente Trump, no se le
debe censurar.

"Si no creemos en la libertad

de expresión para la gente
que despreciamos, entonces
no creemos para nada en ella".

Noam Chomsky

presidente López Obrador seE ha negado a hacer comentarios
sobre el asalto al Capitolio del

pasado 6 de enero tras la incitación
de Donald Trump a sus simpatizantes:
"Nosotros siempre hemos actuado con
respeto a la política interna de otros
países afirmó el 7 de enero. Así lo
establece nuestra Constitución... No
vamos nosotros a intervenir en estos
asuntos que corresponde resolver
a los estadounidenses".

Sí ha expresado preocupación, en
cambio, por la censura de las redes
sociales a los mensajes de Trump: "Leí
la carta del dueño de Face y lo sentí
con mucha prepotencia, con mucha
arrogancia", dijo. Después afirmó: "No
puede ser... que una empresa particular
se erija en la institución mundial... de
la censura, como la Santa Inquisición
de nuestros tiempos".

Entiendo que el Presidente está
poniendo sus barbas a remojar: no
quiere que en algún momento las re
des puedan censurarlo a él, como a
Trump. Por eso ha pedido al Concacyt
y a otras instituciones que busquen
opciones para reemplazar las redes
internacionales a fin de que "en Méxi
co no haya censura". Ayer declaró, por

otra parte, que buscará el apoyo del
G20 para evitar que las redes apliquen
censuras.

En esta ocasión estoy de acuerdo
con AMLO, aunque el problema, des
de mi punto de vista, no es que "una
empresa particular" se erija en una
nueva Santa Inquisición, sino que un
monopolio de comunicación cual
quiera, público o privado, se convierta
en censor.

Los defensores de la censura han
afirmado siempre que la libertad de
expresión no es absoluta y añaden
que Trump transgredió los límites de
esta libertad. En parte lo hizo, dicen, al
mentir descaradamente, por ejemplo,
al afirmar que había sido objeto de
un inexistente fraude electoral. Pero
si los medios tradicionales o las redes
sociales censuraran todas las mentiras,
tendrían que proscribir buena parte
de lo que dicen los políticos.

Más al punto me parece la po
sición de que había que censurar a
Trump por su incitación a la violencia
Uno de los pocos límites que, a mi
juicio, se puede poner a la libertad de
expresión es la incitación a la violencia.
Ha habido una discusión amplia sobre
si realmente Trump pidió a sus segui
dores que tomaran el Capitolio con
violencia, pero por lo menos esta sería
una razón sensata para pedir una cen
sura a los mensajes específicos que lan
zaron la incitación, aunque no a todas
las comunicaciones del Presidente.

El problema es que el criterio nun

ca se aplica de manera equitativa. Lo
que para algunos es una incitación a la
violencia, para otros es la celebración de
un acto de justa rebelión Cuando los
demócratas en Estados Unidos aplau
dieron en2020 los violentos disturbios
del movimiento Black Lives Matter, na
die los censuró. Cuando las redes socia
les llamaron a las rebeliones de la pri
mavera árabe en 20102012, el gobierno
de Barack Obama las festejó, a pesar
de que estos movimientos dejaron una
secuela de dictaduras y sangrientas
guerras civiles.

Trump le ha hecho un enorme da
ño a la democracia en Estados Unidos
con sus políticas y sus mentiras. Cele
bro que haya perdido la elección del 3
de noviembre. Hay razones suficientes
no solo para condenarlo en su juicio po
lítico, sino para procesarlo penalmente
por cientos de acciones ilegales.

Pero no estoy de acuerdo en que
se le censure. Coincido hoy con el
presidente López Obrador: "Eso no
se puede aceptar, no se puede permitir,
porque eso va en contra de la libertad".

• INFORMALES

La concesión del gobierno de la CDMX
de permitir que los restaurantes capi
talinos den servicio en terrazas y zonas
abiertas no ayuda a la enorme mayoría
de estos negocios. Lo que más irrita es
que los puestos informales se han mul
tiplicado y el gobierno prefiere no hacer
nada contra estos.
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¿No que eran tan benditas las
redes sociales?
::::: Cuando veas la cuenta de tu vecino cance
lar, pon la tuya a.. Al parecer una maldición
cayó sobre las redes sociales, que hasta hace
algunos días eran "benditas" para el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Luego
de que Twitter y Facebook (que por cuatro
años no hicieron nada contra los excesos de
Donald Tnunp) decidieron cancelar las
cuentas del aún mandatario estadounidense,
el presidente asegura que en la próxima reu
nión del G20 planteará que no puede haber
un organismo que quite el derecho a la liber
tad de expresión. Nos hacen ver que este ges
to de solidaridad con su amigo y colega
Trump no es muy novedoso, pues varios líde
res de estas potencias ya han avanzado en el
debate. Algunos se preguntan si este cambio
de benditas a malditas no estará motivado por
la posibilidad de que algún día estas redes
quieran repetir la medida con algún otro pre
sidente. Por lo pronto, los científicos del Cona
cyt ya trabajan en la red social de la 4T, a la
que seguramente todo el mundo está deseoso
de integrarse, pues ahí sí habrá libertad total.

Vacunas, tortillas, todo es
electoral para la 4T
::::: Nos aseguran que, en el marco de las ne
gociaciones entre el gobierno federal y repre
sentantes de productores de masa y tortilla, se

llevó a cabo una tensa vi
deollamada en la cual la se
cretaria de Economía, Tatia
na Clouthier, y el secretario
de Agricultura, Víctor Villa
lobos, escucharon los argu
mentos orientados a justifi
car el aumento del precio de
la tortilla. Los productores
plantearon que debido al in
cremento del precio del
maíz se debiera ajustar a la

brevedad el precio, de lo contrario se pondría
en riesgo la viabilidad de más de 130 mil torti
lleros. Al parecer, nos dicen, las razones no
bastaron, pues el secretario Villalobos pidió
posponer dicho aumento hasta julio, después
de las elecciones. La petición causó que el pre
sidente nacional del Consejo Rector de la Tor
tilla Tradicional Mexicana, Sergio Jarquín
Muñoz, expresara en sus redes sociales su re
chazo a la pretensión de vincular los intereses
políticoelectorales de la autollamada Cuarta
Transformación en perjuicio de sus agremia
dos. Morena, en sus spots utiliza el tema de las
vacunas para hacer campaña, ahora, también
las tortillas entran al escenario electoral.

Tatiana

Clouthier

¿Le cumplirá la/GR al
Presidente?
::::: Mañana se cumple el plazo que la Fiscalía
General de la República se impuso para llevar
ante un juez las acusaciones del exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya Austin. acerca de que
varios legisladores panistas, priístas y exsecre
tarios de Estado, entre ellos Luis Videgaray y
Ricardo Anaya Cortés, presuntamente reci
bieron sobornos de la constructora brasileña
Odebrecht Los agentes del Ministerio Público
Federal, nos dicen, trabajan para integrar la
carpeta de investigación y presentarla ante un
juez federal. El 7 de enero, luego de un "respe
tuoso" llamado del presidente a presentar ya
la acusación, la FGR afirmó que esta semana
judicializaría el caso. La semana acaba maña
na ¿le cumplirá la fiscalía al Presidente?
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Gabriela Goldsmitti busca un lugar
en San lázaro
::::: Todo parece indicar que la mayor ilu
sión de la actriz Gabriela Goldsmith es
ocupar una curul en la Cámara de Dipu
tados. En 2018 compitió por el distrito
24 federal en Naucalpan, Estado de Mé
xico, pero cobijada por la alianza que en
ese momento conformaron los partidos
PRI, Nueva Alianza y Verde Ecologista,
en la que perdió. Hoy, de nueva cuenta,

se registró para contender por ese distrito, pero ahora
por Morena, veremos si en esta ocasión se le hace de
nuevo. Luego de anunciar sus intenciones, los vecinos de
ese ayuntamiento le preguntan cuándo dejará el cargo
que ocupa como enlace de Prevención del Delito en di
cho ayuntamiento.

¿Dónde anda Almudena?
La gente comienza a preguntarse dónde

anda la secretaria de Inclusión y Bienestar
Social (Sibiso), Almudena Ocejo Rojo,
pues desde marzo de 2020 no se le ve con
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbauni
Pardo, en un evento público, a excepción
del informe de labores que rindió ante el
Congreso. Nos recuerdan que si bien se han
entregado apoyos por Covid19 y están fun
cionando los comedores comunitarios, tie
ne muchos temas pendientes, como el in

forme sobre las personas en situación de calle, en especial de
cuántos han fallecido durante la pandemia a causa del coro
navirus, y sobre cómo están funcionando los albergues, don
de hace meses hubo un contagio importante de trabajadores
por Covid19 y amagaron con dejar de trabajar.

Pepe Manzur reaparece en el PRI
::::: El exsecretario de Gobierno del Estado
de México, José Manzur, reapareció en el
PRI mexiquense y todo apunta, nos dicen,
a que será el gran operador del partido
rumbo a los comicios del próximo 6 de ju
nio. Durante el encuentro que se realizó en
las instalaciones del Comité Directivo Esta
tal, la presidenta Alejandra del Moral,
presentó la estructura partidista entre los
que se encuentran Ismael Ordoñez Man
cilla, Arturo Ugalde Meneses, Enrique
Riva Palacio Galicia, José Manzur Quiroga y Raymundo
Martínez Carbajal, este último exsecretario de Movilidad.
Nos aseguran que el priismo mexiquense está cerrando filas
y consideran que tiene una gran oportunidad de recuperar el
terreno perdido en las pasadas elecciones.

Layda y la danza de les permisos
::::: Tal parece que el equipo jurídico de Layda Sansores,
alcaldesa morenista.en Alvaro Obregón, no le sabe mu

cho a las leyes, puesto que ha metido a
la funcionaría en una danza de permisos
y contrapermisos para dejar el cargo en
la demarcación e irse a hacer campaña
al estado de Campeche. Este jueves, de
última hora, la alcaldesa mandó una
nueva solicitud para ausentarse del 16 al
29 de enero, con lo que brinca el proceso
para que el pleno del Congreso de la
Ciudad de México le autorice su salida
este sábado. Con ello, la todavía edil, ga

na tiempo para ausentarse de manera definitiva de Alva
ro Obregón. Por lo pronto quien se queda al frente de la
demarcación es Alberto Esteva, director General de
Administración.
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En el IMSS, atención
exprés para diputado
::::: A quien no perdonaron
por mezclar lo delicado de la
salud con sus intereses elec

torales, nos platican, fue al
B_, diputado fe

8 deral por
§ Sonora He
g liberto
§ Agullar
| Castillo

(Morena), ya
que, tras ha
ber sido

Heriberto operado de
Aguilar emergencia

por una pe
ritonitis aguda difundió un
mensaje en el que expresó
su agradecimiento con el
personal del IMSS. Nos di
cen que, sobre todo, sus de
tractores se le fueron encima

por hacer mediático su pase
por el hospital, siendo que el
diputado busca la reelección,
e incluso no faltó quien acu
só influyentismo para que
en el IMSS lo atendieran de
inmediato. ¡Ups!

viernes de amparos
::::: Desde Chihuahua, nos
narran que, a nueve días de
que se realice la elección in
terna del PAN para nombrar
al abanderado a la guberna

tura una de
las aspiran
tes, la alcal
desa con li
cencia de la
capital, Ma
ría Eugenia
Campos,
definirá hoy

María Eugenia su futuro,
Campos pues recibi

rá respuesta
al amparo que tramitó para
evitar ser llamada a respon
der ante un juez por actos
de corrupción ligados a la
nómina secreta del exgober
nador César Duarte. En es
te sentido, nos confían que
los enterados afirman que el
recurso le será negado, de
tal suerte que doña Maru
podría ser citada ante el juez
de un día a otro e, incluso,
ver volar sus aspiraciones.
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Historia, sin unidad
::::: Desde Tamaulipas, nos
cuentan que al presidente
estatal de Morena Enrique
Torres Mendoza, de nada
le sirvieron sus señalamien
tos contra el senador Amé
rico Villarreal y el diputado

^ ^e^er

Enrique nos dicen,
Torres es que aho

ra los guin
das traen un pleito casado,
porque don Enrique acusa
un "madruguete" al promo
ver la alianza con los peris
tas sin tomarlo en cuenta e
incluso —so amenaza de

impugnar—arremetió con
tra don Américo, acusándolo
de promoverse para ser can
didato a gobernador en
2022, "anteponiendo sus al
files y peones". Aquí nada
de hacer historia juntos.

Pesadilla para
los chapulines
::::: Siguiendo con el tema
electoral, nos revelan que,
en Yucatán, los seis diputa
dos que integran la bancada
del PAN en el Congreso local
recibieron de los altos man
dos de su partido la "tajante
orden" de que ninguno po
dría aspirar o pretender ree
legirse en su curul, tal como
lo permite la ley electoral en
Yucatán, al grado de que la
misma coordinadora de los

panistas en el Legislativo,
Rosa Adriana Díaz, tendrá
que dejar su sueño de brin
car a una diputación federal.
Estrategia electoral o con
gruencia nos indican que en
el blanquiazul este 2021 los
planes ya se aguaron para
algunos. ¡Más suerte para la
próxima diputados!
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Fuego en el Metro: ¿negligencia
en nombre de la austeridad?
Aunque el gobierno de

Claudia Sheinbaum no

ha descartado ninguna
hipótesis sobre las causas del in
cendio en el Metro que inmovilizó
hasta el martes pasado sus líneas 4,
5 y 6, y mantiene paralizadas las
líneas ¿ 2 y 3, técnicos, trabajadores
yexfuncionariosdelsistemaquees
eje del transporte colectivo de la
Ciudad de México, no alcanzan a
vislumbrar evidencias de que se
haya tratado de un sabotaje.
Las razones y responsabilida

des serán determinadas por tres
peritajes a caigo de la Fiscalía ca
pitalina, el Grupo Mexicano de Se
guros y la empresa privada "Pro
fesionales en Supervisión Eléctri
ca", que serán verificados por el
comité de Accidentes Relevantes
del propio Metro. Fuentes consul
tadas apuntan a atribuir el incen
dió de la Subestación Eléctrica a la
histórica insuficiencia de recursos
para el mantenimiento del siste
ma derivada, por mucho, de re
ducciones presupuéstales que
AMLO negó en días pasados, pero
que están documentadas.
El presupuesto anual del Metro

tuvo incrementos siempre insufi
cientes, pero constantes, hasta
2018. De los 15 mil 100 millones de

pesos asignados en 2015 aumentó
a 17 mil 600 millones en 2018. Para

fesionales en Supervisión Eléctri
ca", que serán verificados por el
comité de Accidentes Relevantes
del propio Metro. Fuentes consul
tadas apuntan a atribuir el incen
dió de la Subestación Eléctrica a la
histórica insuficiencia de recursos
para el mantenimiento del siste
ma derivada, por mucho, de re
ducciones presupuéstales que
AMLO negó en días pasados, pero
que están documentadas.
El presupuesto anual del Metro

tuvo incrementos siempre insufi
cientes, pero constantes, hasta
2018. De los 15 mil 100 millones de

pesos asignados en 2015 aumentó
a 17 mil 600 millones en 2018. Para

2019—yaconelgobiemodeShein
baum—, el Congreso de la Ciudad
de México aprobó para el STC un
presupuesto general de 15 mil 600
millones de pesos, esto es, dos mil
millones de pesos menos.
Para2020 se le asignó un monto

presupuestal igual al del año ante
rior, tomando ya en consideración
la necesidad de transferir fondos
extraordinarios para la atención de
la pandemia. Los legisladores capi
talinos compensaronel recorte sos
tenido por segundo año con la au
torización de un endeudamiento
de hasta 38 mil millones de pesos,
pagadero a 20 años, para ejercerse
de2G20a2G24.Ladireccióndelsis
tema, a cargo de Florencia Serranía,
planificó su uso para renovar el sis
tema eléctrico de las líneas X 2 y 3,
y adquirir nuevos trenes para la
uno. Y para este 2021, se asignó un
presupuesto general de 15 mil mi
llones de pesos, esto es, 600 millo
nes de pesos menos que el año pa
sado. De acuerdo con el exdirector
del Metro, Jorge Gaviño, el STC de
bería gastar anualmente unos 20
mil millones de pesos.
El pésimo mantenimiento es

entonces elgranproblemadelMe
tro, como lo ha denunciado du
rante años el líder de sus trabaja
dores, Fernando Espino. Y el in
cendio de la subestación eléctrica

2019—yaconelgobiemodeShein
baum—, el Congreso de la Ciudad
de México aprobó para el STC un
presupuesto general de 15 mil 600
millones de pesos, esto es, dos mil
millones de pesos menos.
Para2020 se le asignó un monto

presupuestal igual al del año ante
rior, tomando ya en consideración
la necesidad de transferir fondos

extraordinarios para la atención de
la pandemia. Los legisladores capi
talinos compensaronel recorte sos
tenido por segundo año con la au
torización de un endeudamiento

de hasta 38 mil millones de pesos,
pagadero a 20 años, para ejercerse
de2G20a2G24.Ladireccióndelsis

tema, a cargo de Florencia Serranía,
planificó su uso para renovar el sis
tema eléctrico de las líneas X 2 y 3,
y adquirir nuevos trenes para la
uno. Y para este 2021, se asignó un
presupuesto general de 15 mil mi
llones de pesos, esto es, 600 millo
nes de pesos menos que el año pa
sado. De acuerdo con el exdirector

del Metro, Jorge Gaviño, el STC de
bería gastar anualmente unos 20
mil millones de pesos.
El pésimo mantenimiento es

entonces elgranproblemadelMe
tro, como lo ha denunciado du
rante años el líder de sus trabaja
dores, Fernando Espino. Y el in
cendio de la subestación eléctrica

Todo apunta a atribuir el incendio del Metro a la his[
tórica insuficiencia de recursos para el mantenimien\
to del sistema, derivada de reducciones presupuesta¡
les que AMLO negó, pero que están documentadasJÉÉ

del "Buen Tono" se adelantó, para
mala fortuna de todos, a la ejecu
ción de los recursos obtenidos, vía
endeudamiento, para la renova
ción y/o mantenimiento de sus
equipos y transformadores, la ex
plosión de uno de los cuales fue lo
que desató el siniestro.
Entre los trabajadores del Metro

circula la versión de que por pri
mera vez en el medio siglo de vida
del sistema, no se les dio mante
nimiento a esos transformadores,
porque la directora Florencia Se
rranía no asignó el presupuesto
correspondiente.
Las pruebas de tal aserto esta

rían en las oficinas de Instalacio
nes Fijas, una, sobretodo: la del sis
tema llamado POA (Programa
Operativo Anual del Metro), don
de todas las áreas, incluida la de
Instalaciones Fijas, suben cada
año sus requisitos financieros y
necesidades presupuéstales.
Pero resulta que el miércoles pa

sado, a las siete de la noche, les cor

taron la luz y fueron evacuadas
esasoficinas, sin que nadie pudiera
sacar papeles oficiales, dispositivos
USB o discos compactos, según
denuncia de los propios trabajado
res. La información que enviaron a
esta columna sugiere que se quiere
fincar la responsabilidad del acci
dente a quien encabeza el área de
Instalaciones Fijas, un funcionario
que se acaba de ocupar del cargo
después de quince meses de estar
acéfaloyaquien se asegura queSe
rranía le ha recriminado no haber

la notificado personalmente de sus
necesidades presupuéstales, aun
que ella sabe que el mecanismo
formal es el POA.
Después de los escandalosos

dispendios de administraciones
pasadas se entienden y se aplau
den las políticas de austeridad,
pero es negligente que, en nom
bre de ella, se afecten sistemas
vitales. Ya alguien inventó por
ahí un término ejemplificador:
austericidio. •
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El virus y la carrera que va
perdiendo el Estado
Hace tres semanas, llega

ron a México las prime
ras vacunas contra el

COVID19. Eso es una buena no

ticia, indudablemente, y el go
bierno merece aplauso por ha
ber procurado esos medicamen
tos de manera temprana.
Es mejor noticia que, después

de un inicio titubeante, el pro
ceso de vacunación entré el per
sonal de salud se haya acelerado
en esta semana. El número de

dosis aplicadas pasó de unos
cuantos miles a varias decenas

de miles por día.
Lo que no es tan buena noticia

es que, aún a ese ritmo más vi
goroso, el coronavirus va ganan
do de calle la carrera al Estado
mexicano. Permítanme un sen
cillo ejercicio matemático, de un
total lego en la materia, para ex
plicar el punto.
Desde que empezó la campa

ña de vacunación hace tres se
manas, se han añadido a nivel
nacional 210 mil casos confirma
dos de COVID19. Pero, como re
velaron los resultados prelimi
nares de la Encuesta Nacional de

Salud y Nutrición COVID19
(ENSANUT COVID19), hay
aproximadamente 30 contagios

es que, aún a ese ritmo más vi
goroso, el coronavirus va ganan
do de calle la carrera al Estado
mexicano. Permítanme un sen
cillo ejercicio matemático, de un
total lego en la materia, para ex
plicar el punto.
Desde que empezó la campa

ña de vacunación hace tres se
manas, se han añadido a nivel
nacional 210 mil casos confirma
dos de COVID19. Pero, como re
velaron los resultados prelimi
nares de la Encuesta Nacional de

Salud y Nutrición COVID19
(ENSANUT COVID19), hay
aproximadamente 30 contagios

por cada caso confirmado. Es de
cir, es posible que se hayan con
tagiado unos seis millones de
personas desde el 24 de diciem
bre. En este periodo, el virus en
tró en veinte veces más organis
mos que la vacuna.
A este ritmo, no es descabella

do suponer que llegaremos a la
inmunidad de rebaño por la vía
de la infección mucho antes de
que haya un despliegue masivo
de vacunas. De acuerdo a la EN
SANUT COVID19, 32 millones
de personas en México contraje
ron el virus entre febrero y no
viembre de 2020, la gran mayo
ría sin presentar síntomas (aquí
viene una explicación de la en
cuesta: http://bit.ly/3bMg6tP).
Desde noviembre, el número

de casos confirmados ha crecido

casi 60%. Eso significa que, muy
probablemente, se han añadido
unos 18 millones de personas a la
cuenta que hizo la ENSANUT. Es
decir, a estas alturas, probable
mente 40% de la población me

xicana (50 millones de personas)
ya ha contraído el virus.
Para llegar a los porcentajes

que, según los especialistas, se
rían necesarios para alcanzar la
llamada inmunidad de rebaño
(7080% de la población), falta
que unos 40 a 50 millones de
personas en México se conta
gien. Al ritmo de estas semanas
asumiendo que no hay una
aceleración de la transmisión,
producto de, por ejemplo, la lle
gada de las nuevas variantes del
virus al país llegaríamos a ese
total en 20 a 25 semanas. Es de

cir, es muy posible que el país lle
gue a ese total para la primera se
mana de junio.
De aquí a entonces, según el

calendario dado a conocer hace
algunas semanas y siguiendo los
cálculos realizados por el doctor
Arturo Erdely, las autoridades
esperan vacunar a 34 millones
de personas. Eso si todo sale
bien, las vacunas llegan a tiempo
y no hay rezagos mayores en el
proceso de distribución.
Ahora, varios dirán que la cosa

no es tan sencilla, que no se de
ben hacer proyecciones lineales,
que el curso de pandemia es di
fícil de anticipar y que otros paí
ses están pasando por proble
mas similares. Le doy la razón de
antemano a esos críticos
Pero eso no obsta para afir

mar lo obvio: el virus le está ga
nando la batalla al Estado. Esto

es lo más cercano a una guerra
que hemos vivido en un siglo y
no ha habido una movilización

nacional a la medida de la emer

gencia. Se han acumulado cen
tenares de miles de muertos en
estos meses y, casi inevitable
mente, se va a acumular otro
tanto en el próximo semestre.
Eso no ha sido suficiente para
sacarnos del pasmo.
Sí, es bueno que haya vacu

nas. Es malo que no se apliquen
a la velocidad necesaria. Es pé
simo que no se estén tomando
las medidas para frenar el ritmo
de contagios y permitir que la va
cunación alcance al virus.

Esto es una derrota y no solo
para el gobierno. Aquí perdimos
todos. •

proceso de distribución.
Ahora, varios dirán que la cosa

no es tan sencilla, que no se de
ben hacer proyecciones lineales,
que el curso de pandemia es di
fícil de anticipar y que otros paí
ses están pasando por proble
mas similares. Le doy la razón de
antemano a esos críticos
Pero eso no obsta para afir

mar lo obvio: el virus le está ga
nando la batalla al Estado. Esto
es lo más cercano a una guerra
que hemos vivido en un siglo y
no ha habido una movilización
nacional a la medida de la emer

gencia. Se han acumulado cen
tenares de miles de muertos en
estos meses y, casi inevitable
mente, se va a acumular otro
tanto en el próximo semestre.
Eso no ha sido suficiente para
sacarnos del pasmo.
Sí, es bueno que haya vacu

nas. Es malo que no se apliquen
a la velocidad necesaria. Es pé
simo que no se estén tomando
las medidas para frenar el ritmo
de contagios y permitir que la va
cunación alcance al virus.

Esto es una derrota y no solo
para el gobierno. Aquí perdimos
todos. •
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La histórica podredumbre del
Sistema de Salud y sus
funestas consecuencias
Elcontrastedelatragediaque

viven México y China por la
pandemia de coronavirus,

marcado aquí por 140 mil decesos
yun millón600mil contagios,yal]á
por un solo fallecimiento en ocho
meses, refleja la cara más horrenda
y descarnada; dramática y desas
trosa del sistema nacional de salud,
convertido en un pesado lastre para
encarar la contingencia
El desastre que recibió el presi

dente López Obrador como he

rencia maldita en rubros especial
mente sensibles para la sociedad,
de lo que se ha quejado amarga
mente, tiene su raíz en la corrup
ción que sin pudor practicaron go
biernos de todos los partidos du
rante más de ocho décadas.

Sobre la premisa de que la aten
ción de la salud de los mexicanos
es una prioridad, siempre se asig
naron presupuestos millonarios a
ese rubro; empero, su aplicación
fue un robo permanente por parte
detitularesdel ramo, gobernadores
y alcaldes; constructoras, farma
céuticas y coyotes, que se enrique
cieron a costa del dolor humano.

La evidencia de esos atracos y/o
despilfarras está en toda lageogra
fia nacional, donde "luce" aban
donada todo tipo de infraestruc
tura hospitalaria. A ese panorama
están vinculados cuantos tienen
que ver con la atención médica
que debería darse a la población.
En esas circunstancias, no es de

extrañar que ahora la pandemia es
té haciendo estragos pese a los es
fuerzos sobrehumanos que lleva a
cabo el heroico personal del sector
salud para atenderla y contenerla.
Las dificultades para hacerlo,

empero, seguirán chocando con la
imposibilidad de realizar pruebas
rápidas y suficientes de detección
del Covid19. Si esto no ocurre con

una sola persona, comienza y se
multiplicanosólo la cadenade con
tagios, si no la sucesión de incapa
cidades de respuesta al problema
que frustra o limita el empeño.
El círculo del drama se nutre de

que millones de personas no saben
que han sido atacadas por el virus;
cuando lo detectan, lo han trasmi
tido a muchas otras tardíamente,

detitularesdel ramo, gobernadores
y alcaldes; constructoras, farma
céuticas y coyotes, que se enrique
cieron a costa del dolor humano.

La evidencia de esos atracos y/o
despilfarras está en toda lageogra
fia nacional, donde "luce" aban
donada todo tipo de infraestruc
tura hospitalaria. A ese panorama
están vinculados cuantos tienen
que ver con la atención médica
que debería darse a la población.
En esas circunstancias, no es de

extrañar que ahora la pandemia es
té haciendo estragos pese a los es
fuerzos sobrehumanos que lleva a
cabo el heroico personal del sector
salud para atenderla y contenerla.
Las dificultades para hacerlo,

empero, seguirán chocando con la
imposibilidad de realizar pruebas
rápidas y suficientes de detección
del Covid19. Si esto no ocurre con
una sola persona, comienza y se
multiplicanosólo la cadenade con
tagios, si no la sucesión de incapa
cidades de respuesta al problema
que frustra o limita el empeño.
El círculo del drama se nutre de

que millones de personas no saben
que han sido atacadas por el virus;
cuando lo detectan, lo han trasmi
tido a muchas otras tardíamente,

buscan que les hagan una prueba,
no hay dónde ni quién la realice
poique no hay instrumentos ni mé
dicos. Tampoco hay inventarios de
los pocos medicamentos que han
probado su eficacia para mitigar la
enfermedad después de casi un año
de investigación y aplicación El
cuadro se agrava irremediablemen
te... y sobreviene lo inevitable.
Todo, porque durante los más

de 80 años de gobiernos cleptó
manos, en este caso con los fon
dos destinados a la salud pública,
pararon en el bolsillo de vulgares
comerciantes de la salud que, fal
tando a todo principio ético y sin
ninguna consideración para sus
congéneres, optaron por el des
honroso lucro, antes que por el
mérito de servir al prójimo.
Así, el reto que tiene enfrente el

gobierno de la República es de
proporciones inimaginables. Lo
que dispone para atender la pan
demia es insuficiente e ineficien
te. Hace cuanto puede. Pero si se
considera que, para rearticular,
reorganizaryeficientar el podrido
sistema de salud que le dejaron lo
que más se necesita son recursos,
el cuadro se complica
El costo final a pagar, será muy

alto en pérdida de vidas. Pero una
valiosa lección más que ha de sa
carse de la pandemia es que de
ben superarse las taras del sistema
de salud que tanto lastiman a la
ciudadanía y evitar que cuentas
bancarias se sigan abultando de
dinero inmoral... mientras miles
lloran a sus muertos.
SOTTO VOCE... Por su exce

lente desempeño, lo que le ha va
lido ser el gobernador mejor eva
luado durante casi todo su sexe
nio, Quirino Ordaz será el factó
tum del triunfo del PRI en la elec
ción de su sucesor en Sinaloa..
Con visión, sensibilidad y audacia
el partido Fuerza Social por Méxi
co, que encabeza Gerardo Mas, se
apresta a dar la batalla en las urnas
para posicionarse entre los más
importantes... Con prudenciay fir
meza Raúl Morón, candidato de
Morena al gobierno de Michoa
cán, se declara listo para la difícil
batalla que tiene enfrente. •

te. Hace cuanto puede. Pero si se
considera que, para rearticular,
reorganizaryeficientar el podrido
sistema de salud que le dejaron lo
que más se necesita son recursos,
el cuadro se complica
El costo final a pagar, será muy

alto en pérdida de vidas. Pero una
valiosa lección más que ha de sa
carse de la pandemia es que de
ben superarse las taras del sistema
de salud que tanto lastiman a la
ciudadanía y evitar que cuentas
bancarias se sigan abultando de
dinero inmoral... mientras miles
lloran a sus muertos.
SOTTO VOCE... Por su exce

lente desempeño, lo que le ha va
lido ser el gobernador mejor eva
luado durante casi todo su sexe
nio, Quirino Ordaz será el factó
tum del triunfo del PRI en la elec
ción de su sucesor en Sinaloa..
Con visión, sensibilidad y audacia
el partido Fuerza Social por Méxi
co, que encabeza Gerardo Mas, se
apresta a dar la batalla en las urnas
para posicionarse entre los más
importantes... Con prudenciay fir
meza Raúl Morón, candidato de
Morena al gobierno de Michoa
cán, se declara listo para la difícil
batalla que tiene enfrente. •
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La falsa esperanza
Hay un componente fun

damental de cierta clase
política; la demagogia.

Expertos y autores la han descrito
de diferentes formas; sin embar
go, en la historia de las doctrinas
políticas se considera que el pri
mero en definir el término fue
Aristóteles, quien consideraba
que la demagogia se centraba en
la manipulación de los pobres pa
ra así ganarse su favor y de esa for
ma asegurarse el poder a través de
promesas inviables, miedo o la
falsa esperanza. El filósofo griego
sentenció que la demagogia era la
forma corrupta o degenerada de
la democracia y que lleva a la ins
titución a un gobierno tiránico

que dice gobernar en nombre del
pueblo (¿bueno y sabio?).
Algo empieza a heder en la na

rrativa de Palacio Nacional y ya
contamina el otro Palacio. La
creencia falsa sobre la cual hay
convicción por parte del círculo del
Ejecutivo y de la Jefa de Gobierno
sobre teorías conspiracionistas de
diversos actores que enrarece el
ambiente y peor aún, exhibe cada
vez más sus fallas sistémicas en la

gestión de cualquier riesgo.
No hay un buen gobierno en

medio de la crisis sanitaria, eco
nómica y en casos específicos,
de seguridad. No hay necesidad
de ser apocalípticos: la realidad
tunde todos sus relatos.

La política de doble rasero de
austeridad en la gestión de López
Obrador al frente del gobierno ca
pitalino allápor el2000dejóunde
sastre en áreas estratégicas. Hoy la
CDMX es un mosaico de crisis en

medio de la tardía y pésima estra
tegia para enfrentar la pandemia
El gobierno capitalino da tumbos
ante los retos de la problemática
que enfrenta. La lealtad a ciegas ha
impactado en la vida de los capi
talinos. Sheinbaum no respira sin
el ventilador presidencial. Y por
ende no decide en los asuntos crí
ticos. Cualquier estrategia debe ser
consultada. Amarrada a ese volátil
vaivénlacoyunturaactualenla ca
pital es de alto riesgo.
A la protesta social por el cie

rre del comercio formal y el in
fierno hospitalario —sin "dra
matizar" por supuesto— se su
mó el incendio que colapso seis
líneas del Metro. Las explicacio
nes sobre lo sucedido rayaron en
el delirio: la creencia falsa sobre
la cual hay conviccióny es actua
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da abiertamente por funciona
rios capitalinos. La culpa es del
pasado no importa quién(es) re
presenta(n) el pasado.
La repetición de la narrativa

para justificar la incapacidad, ne
gligencia y simulación. La auste
ridad pegó en una de las líneas de
flotación de la ciudad: La movi
lidad de millones de ciudadanos.
Y ante el descomunal desastre lo

gístico vendrá más desastre sani
tario. Más contagios, más satura
ción hospitalaria, más muertos,
impotencia, agravio y dolor. El
círculo vicioso perfecto.
El modelo para gobernar a los

capitalinos—ados años—presen
ta faltas de integración del nivel es
tratégico con el logístico y el ope
rativo en un ciclo funcional de di
rección. Ello afecta la ejecución y,
por ende, la eficiencia La ciudad
enfrenta como nunca en su histo
ria la tormenta de varias crisis. Im
perdonable. La cuatroté ha resul
tado un espejismo de esperanza
Las posturas dignasypromesas

fundamentales que cosecharon
millones de votos sí son cosa del
pasado. Hoy hay regodeo entre la
distracción y la contradicción. En
su desarrollo reciente el "lopezo
bradorismo" no se ha inclinado

hacia un pluralismo democrático
sino vuelve a reafirmar su tradi
ción al parecer, más auténtica la
de un "monismo" democrático.
Ante esto, ¿qué secuelas co

nllevará la actitud colectiva fren
te a los desórdenes morales en
los que ha caído este gobierno?
Restan 142 días para saberlo.
POR LA MIRILLA. El impre

sionante cerco de seguridad alre
dedor de Washington previo a la
ceremonia de la investidura de
Joe Biden como el presidente es
tadunidense número 46 el próxi
mo 20 de enero, exhibe el estado
de alerta de la nación ante un

plausible escenario de desestabi
lización y violencia en diversas
ciudades. En la coyuntura del jui
cio político contra Trump, una in
controlable pandemia una crisis
económica y las estelas de una al
parecer bien orquestada insurrec
ción, Biden enfrenta un inicio de
gobierno sumamente volátil. Los
primeros 100 días serán funda
mentales como sello en su política
interna., y externa •
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Covid19 en México: lo peor
está por venir
En México nunca hubo una

segunda ola de Covid. En
realidad, nunca supera

mos laprimera, porque nuncaba
jaron sustancialmente la canti
dad de casos ni el personal mé
dico pudo realmente descansar.
En los meses de agosto, septiem
bre, octubre, parecía que todo dis
minuía, paulatinamente, pero en
noviembre comenzó a dispararse
un crecimiento inaudito, expo
nencial, que ha colocado hoy a
México como el segundo sitio del
mundo con el mayor índice de
muertos, entre quienes contraen
este virus, solo después de Ye
men. En México, hoy, 9 de cada
100 personas que contraen Covid
morirán unos días más tarde.

Las escenas que describen los
profesionales de la salud y ocu
rren en estos días, mientras us
ted lee esta columna, son la bi
tácora del horror. En sus relatos,
hay pacientes que mueren en

una silla de espera en urgencias,
esperando a ser valorados. Otros
alcanzan a llegar al hospital so
lamente a que les den morfina,
para apaciguar el dolor, la con
tracción en el pecho, la desespe
ración de jalar aire, cada vez me
nos, antes de morir ahogados.
Unos más llaman a los casi 50
números de proveedores de oxí
geno en las áreas capitalinas. Pe
ro no contestan, o dicen que no
hay, que llamen más tarde.
No hay oxígeno, no hay hos

pitales, no sabemos en realidad
cuántos están infectados. Las ci
fras oficiales dicen que hoy han
muerto por Covid en México
más de 137 mil seres humanos y
se contagiaron más de 16 mil solo
en las últimas 24 horas. A esto
debe sumarse el "exceso de mor
talidad", esto es, quienes murie
ron por neumonía atípica, sin te
ner una prueba positiva de Co
vid, o quienes fallecieron de

otras enfermedades que no se
atendieron durante la crisis de la
pandemia. Con ellos, dicen los
especialistas serían ya 300 mil.
Estas mismas estimaciones

muestran claramente la curva
del luto que aún nos viene. Más
de 500 mil muertos por Covid y
por la saturación de hospitales
habrá en México antes de agosto,
me dice Arturo Erdely, matemá
tico y actuario de la UNAM que
analiza las cifras oficiales.

Las próximas ocho semanas
serán las peores, coinciden todos
los profesionales con quienes
hablé para esta columna. Hay
una nueva variantedel virus,
mucho más contagiosa, una cur
va muy lenta de vacunación,
más los remanentes de una crisis
que comenzó en noviembre, se
acentuó en las tres primeras se
manas de diciembre (cuando
nuestro semáforo capitalino era
naranja intensísimo, y los inves
tigadores aseguran que debía ser
rojo, muy rojo) y ha llegado a la
debacle después de las fiestas.
No hay camas disponibles, ni

ventiladores, ni oxígeno. Y no
habrá, en el futuro cercano. Las
tendencias estadísticas que ana
liza el matemático Erderly
muestran una curva ascendente

de más y más muertos que se ex

tenderá hasta el verano y des
cenderá, muy lentamente, a par
tir de julio. Todo esto, si una nue
va variante, como las que ya se
detectaron en Japón y Brasil, no
modifica otra vez el modelo ma
temático de predicción.
Las vacunas que anuncia el go

bierno, tomando como cierto el
calendario de vacunación que
han adelantado, solo disminuirán
levemente la curra. Podrán miti
gar unos 20 mil fallecimientos,
que celebran, me dice Erderly, pe
ro no frenarán el desastre.
Vemos que se están enfer

mando ahora también en las cla

ses medias, me dice una especia
lista que está en la primera línea
de cuidados intensivos. Se can
saron de estar encerrados, de
limpiar ellos mismos sus casas,
dé hacer su jardín. Esa es la ver
dad, dice ella.
El resultado es un país que ve

caer a los muertos como moscas,
me dice otra, que todos los días
debe aceptar en sus conferencias
que todas sus estimaciones, aún
las más catastróficas, de 60 mil
muertos, han sido superadas, y
falta mucho más.
No es momento de cansarnos,

ni de bajar la guardia. Lo peor
aún está por venir. •
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IQue siempre no. Ayer, la Fiscalía General de la Repú
•blica exoneró al general Salvador Cienfuegos Zepeda

y determinó el no ejercicio de la acción penal. Tras un aná
lisis, llegó a la conclusión de que Cienfuegos nunca tuvo
encuentros con los integrantes de la organización delicti
va investigada por las autoridades estadunidenses ni reali
zó actos tendientes a proteger o ayudar a dichos individuos.
También, determinó que no se encontraron pruebas de que
hubiera utilizado algún equipo o medio electrónico ni que
hubiera emitido órdenes para favorecer al grupo delictivo
señalado en el caso. De su situación patrimonial y el cum
plimiento de sus obligaciones fiscales no aparecieron datos
de obtención de ingresos ilegales. De presunto delincuente
a ejemplo de honorabilidad. ¿Será?

2 Diplomacia. Esta semana quedó demostrado que Mé
•xico buscará tener con Estados Unidos una relación, de

amistad y cooperación, pero más simétrica y recíproca, en
focada a promover los intereses de nuestro país y no sólo los
del vecino. Por un lado, hoy entran en vigor los nuevos li
ncamientos para agentes extranjeros que cumplen funcio
nes de seguridad en México. Como ha explicado el canciller
Marcelo Ebrard, la intención no es disminuir la coopera
ción, sino darle un marco legal y que se involucre a las auto
ridades mexicanas en las indagatorias que realicen. Por otro
lado, Ebrard dijo el miércoles que, de ser necesario, nuestro
país invocará el TMEC para garantizar que los trabajadores
mexicanos, sin importar su condición migratoria, sean va
cunados contra el covid19. Que así sea.
3 Cuentas claras. A días de concluir su encargo,

•Christopher Landau, embajador de EU en México, re
conoció que el caso del general Salvador Cienfuegos fue
uno de los más complejos y sensibles que enfrentó durante
su gestión. Reveló que fue el propio fiscal general William
Barr el que tomó la decisión de devolver al extitular de la
Sedeña a México sin ningún tipo de condición. El diplomá

tico reiteró que tuvo conocimiento de la investigación dos
días antes de su llegada, en agosto de 2019, pero por la se
crecía del caso no pudo informar a México. "Es importan
te destacar que nosotros devolvimos al general Cienfuegos
sin condiciones porque el fiscal revisó todo el caso y decidió
que le correspondía a México investigar. Él fue quien tomó la
decisión", precisó. Terminará un ciclo diplomático de armo
nía y Landau, como todo un caballero, deja las cosas claras.

W A destiempo. La pandemia rebasa a ciertos gober
^¦•nantes, es el caso de Jaime Rodríguez, en Nuevo León.
Con la amenaza de una apertura forzada por parte de dife
rentes comercios y establecimientos, el mandatario pidió a
los regios que comprendan la gravedad de la pandemia y los
instó a no bajar la guardia. Publicó sobre lo preocupante que
es que las personas no entiendan la situación ante el covid
y que necesita ayuda no sólo por parte del personal médico,
sino además de todos los neoloneses. "Ya son 10 meses que
empezó la pandemia y me preocupa que las personas sigan
sin entender lo peligroso que es contraer esta enfermedad",
escribió. Si hubiese tomado mejores decisiones en esos 10
meses, no se estaría ¡nordiendo las uñas. Pero ya ve...
5 La historia sin fin. Familiares de los 43 normalistas

•desaparecidos en Iguala tomaron la caseta de Palo
Blanco de la Autopista del Sol para pedir una cooperación
a los automovilistas e informar que, a 6 años de lo suce
dido, no hay avances en la investigación. El grupo estuvo
en la CDMX para reunirse con el presidente Andrés Manuel
López Obrador y se les informó sobre los avances de la in
vestigación. Sin embargo, aseguran que el Ejército está
dando información de manera muy lenta y exigen que se
entregue todo sobre lo que ocurrió. Aseguran que lo que
recauden de cooperaciones en la caseta de la autopista es
para continuar con su movimiento para exigir la presenta
ción con vida de los desaparecidos. A un tercio del sexenio el
gobierno federal no logra avanzar en este tema, ¿le alcanza
rá el tiempo a esta administración?
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BRINCOS

¿No le ha pasado que a veces antes de dor
mir, ya acostado, el cuerpo como que brin
ca, como alguna reacción de reflejo?
R. Sí, me ha pasado y lo he notado a veces
cuando estoy a punto de tomar una siesta no
programada frente a la televisión. Según los
científicos, esto se conoce como contracción
hipnótica y se asemeja a una sensación o una
caída, lo que hace que su cuerpo se contrai
ga. Algunos científicos creen que podría ser
el consumo de cafeína antes de acostarse o
ciertos medicamentos como Adderall y Rita
lln. Sin embargo, esto también se aplica a las
personas que están muy agotadas y que final
mente se van a dormir, pero demasiado rápi
do. Esto se debe al hecho de que el cerebro no
puede seguir el ritmo de las fases del sueño.

ENCASA

¿Usted se quita o se deja los zapatos
de la calle al entraren casa?
R. Antes no, ahora sí. Mientras camina sus
zapatos recogen bacterias, virus, gérmenes
y parásitos, sin mencionar la suciedad y los
escombros. Un estudio de 2017 de la Univer

sidad de Houston, por ejemplo, mostró que
más del 26 por ciento de las suelas de los za
patos que se usan en los hogares contenían
Clostridium difficile, o C. diff, una infección
comün asociada con la atención médica que
puede ser mortal. Si tiene niños pequeños
gateando quíteselos de inmediato, lo mis
mo si alguien en su hogar tiene un sistema
inmunológico comprometido y es sensible
a las infecciones. Y dado que el polen se

puede transferir de los zapatos a los pisos^
y especialmente a las alfombras, quítese lo£
zapatos si alguien en casa tiene alergias. Yo
tengo unas pantuflas que están al pie de las
escaleras para subir a las recámaras, otros*
pares para dentro de casa y los demás para
afuera. Camine con calcetines o con "zapa
tos de casa" limpios o pantuflas en lugar de
andar descalzo. Además, cada uno de sus
pies tiene unas 125 mil glándulas sudorípa
ras en la planta y el sudor se transfiere que £
su vez, atrapa el polvo, la suciedad y la caspa.

CASTILLO Y PALACIO Z
¿Cuál es la diferencia entre castillo y palacio?
R. Los castillos fueron construidos para dej
fenderse; los palacios están hechos para lucir
se. Aquí es donde se puede exhibir el botín de!
guerra, junto con una arquitectura elaborada*
tronos dorados, enormes salones de banquea
tes, mesas doradas y docenas, tal vez cientos,
de habitaciones suntuosamente decoradas.
Los castillos se construyeron en toda Europa:
y Oriente Medio principalmente para la pro'
tección del rey y su pueblo. Algunas caracterís
ticas comunes de los castillos incluyen: muros
gruesos y puertas pesadas para mantener ale;;
jados a los invasores, altas torres para vigilar
las tierras circundantes, parapetos o rendijas
en las paredes para que los arqueros disparen
con cobertura, puertas de entrada para admitir
aliados en lugar de permitir que los enemigos
entren al castillo y fosos con fines defensivos.
Y me hace pensar cómo podría implementar
algunas de estas características para mantener
fuera a los deplorables e indeseables.
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Ante la denuncia del PAN contra Florencia
Serranía, directora general de Metro, acusán
dola de homicidio, ejercicio ilegal de atribu
ciones y dafio en propiedad de la CDMX por
el incendio del sábado, la funcionaría comen
zó a borrar sus huellas.

Los panistas acudieron ayer a la Fiscalía
General de la CDMX para exigir que se Inves
tigue a Serranía y a Claudia Sheinbaum por
la destrucción del Centro de Control Opera
tivo del Metro.

Como la denuncia es de tipo penal, en el
gobierno central se pusieron a borrar toda
evidencia que pudiera compro
meter a las funcionarías, porque
si el asunto se investigara debi
damente, al menos una de ellas
acabaría en la cárcel.
A pesar de que la denun

cia esté en manos de la fis
cal Ernestina Godoy, quien
en lugar de ser independiente
—como lo marca la Constitución
de la Ciudad de México— res
ponde a su patrona Sheinbaum,
no se confían.

Aunque, evidentemen
te, se trató de un accidente, lo
que complicó jurídicamente el
asunto fue que dos días antes
del siniestro, Florencia dijo ante
diputados que la Subdirección de Manteni
miento del Metro estaba acéfala porque ella
la había asumido directamente.

Ahora niega haber dicho lo que dijo y
busca desaparecer las evidencias, pues los
peritajes indican que el incendio se debió
precisamente a la falta de mantenimiento en
uno de los transformadores que estalló.

Y si ella misma aseguró que, además de
directora general, era la subdirectora de Man
tenimiento, puede ser acusada de negligen
cia criminal, porque en el siniestro hubo una
mujer muerta y varios trabajadores heridos.

La denuncia completa es por homicidio,
ejercicio ilegal y abandono del servicio pú
blico, uso ilegal de atribuciones y facultades,
negación del servicio público y los que resul
ten. Los panistas presentaron videos y notas
periodísticas que prueban las omisiones de

la directora del Metro.

Además, implican a la jefa de Gobierno
por su decisión de recortar recursos para el
mantenimiento del Complejo Delicias, donde
fue el siniestro.

Si la fiscal Godoy le pusiera un poquito de
ganas —a lo mejor un cinco por ciento de las
que le pone para encarcelar a los manceris
tas perseguidos por Claudia—, seguro que al
menos Serranía visitaría el reclusorio.

Ante esa perspectiva, y con la complacen
cia de su jefa, la directora del Metro ordenó
el miércoles pasado desalojar las llamadas

Instalaciones Fijas del SCT, que
resguardan toda la información
administrativa del organismo.

Ahí están los datos del Pro

grama Operativo Anual en el
que todas las áreas del STC su
ben sus presupuestos anuales,
incluyendo el de Mantenimiento
del sistema.
Como Florencia canceló

ese presupuesto, no se le dio
mantenimiento a los transfor
madores que explotaron, según
reportan los propios técnicos
del organismo.
El operativo del miércoles

en el área de Instalaciones Fijas
tomó por sorpresa al personal,

y nadie pudo sacar papeles, USB o alguna
otra información oficial, porque los desalo
jaron, incluso se llevaron las computadoras
que contienen la información de Compras y
Almacenes.

¿Pues por qué tanto miedo? ¿Será que si
no ocultan su negligencia el seguro no pa
gara los daños a la ciudad? Y todo porque
Florencia creyó que el mantenimiento no
era cosa del otro mundo y decidió que ella
podía encargarse.

O CENTAVITOS
Por cierto, la CFE construirá uña'Sübestación
de Potencia en ocho días para restablecer el
suministro eléctrico del Metro, trabajo que
normalmente llevaría seis meses. Si así se
aplicara siempre Manuelito Batlett no ha
bría apagones en el país.

Serranía niega
haber dicho lo

que dijo y busca
desaparecer las
evidencias, pues
los peritajes
indican que
el incendio se
debió a la falta de

mantenimiento.
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Cada presidente de Estados Unidos ha sido
recordado por sus actos y estilos de gober
nar. Cada uno ha escrito su propia historia
para bien o para mal y se ha quedado in
crustada para consolidar poco a poco al país
que vemos el día de hoy ante nuestros ojos.

Son cuarenta y cinco presidentes que han
forjado, demeritado y construido una demo
cracia que se rige por la constitución federa
lista escrita más antigua del mundo.
La historia del país más poderoso del

mundo comenzó desde su fundación, para
pasar a una guerra civil muy dolorosa que
llevó a la unidad y consolida
ción de un Estado que sim
boliza la unidad, libertad,
democracia y pluralidad.
Ante todo lo que represen

ta Estados Unidos en el mun
do, resulta difícil comprender
cómo Donald Trump pudo
llegar a ser presidente de un
país que hipotéticamente va en
contra de cualquier ideal suyo.

Igualmente, resulta compli
cado entender que el pueblo
estadunidense haya decidido
votar hace cuatro años por el
presidente más antidemocrá
tico en la historia de la Unión
Americana. ¿Qué tan mal han
estado las cosas para que el
pueblo haya decidido votar
por el peor error de Estados
Unidos? Es de pensarlo.
Los acontecimientos del pasado 6 de

enero en el Capitolio, junto con los even
tos y escándalos suscitados en las últimas
semanas, podrían haber tenido lugar en un
país que dista de tener instituciones demo
cráticas y electorales serias.

Jamás llegamos a creer que el presiden
te de Estados Unidos provocaría en sus se
guidores una euforia que resultaría en una
insurrección al Poder Legislativo, como
tampoco nos imaginamos que dentro del
Capitolio veríamos imágenes de protestas,
armas, robos, muertes y amenazas.

Al igual, jamás llegamos a imaginar que

el presidente de la nación más poderosa
del mundo amenazaría a funcionarios del
estado de Georgia para manipular los votos
que dieron como ganador a Biden en ese
estado. * ^"

Las consecuencias de haber dividido a su
pueblo, corrompido la Constitución, reali
zado actos de corrupción y provocado una
insurrección en la capital del país, lo lleva
rán a tener problemas legales que podrían
resultar en años de cárcel.

¿Lo defenderá el abogado del tinte Rudy
Giuliani? Porque ese señor necesita un in

dulto después de tanta mentira
que propagó entre los fanáticos
proTrump.

Los indultos presidenciales
ya generan una lista impor
tante de funcionarios leales y
hasta de familiares. El proble
ma recae en que Trump ha es
tado pensando en indultarse a
sí mismo.

Todo esto llevaría a un ridí
culo nacional e histórico para la
política estadunidense.
Y, aunque el presiden

te quisiera o no indultarse,
tendrá que ir a juicio político
por segunda vez aun después
de que termine su mandato
presidencial.
Así como lo lee, es hasta

ahora el único presidente en la
historia de Estados Unidos que va a juicio
político por segunda ocasión. ¡Ya ni Nixon,
caray!

Estoy seguro que jamás olvidaremos al
presidente Donald Trump, porque, aunque
ya no esté en el poder después del mediodía
del 20 de enero, seguiremos encontrando
toda la pelusa que se escondió debajo de la
alfombra del Salón Oval de la Casa Blanca
por cuatro años.

El final del republicano se acerca, pero lo
que se viene es sólo el comienzo del show
que Estados Unidos propició por haber ele
gido al peor aprendiz que será despedido
con su misma frase: You are fired!

Las
consecuencias
de haber
dividido a

su pueblo y
provocado una
insurrección
lo llevarán a

tener problemas
legales que
podrían resultar
en prisión.
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Nunca como ayer. ¡16,468 infectados más!

A la vista de la Innegable intención del gobierno de la 4T
y Morena, su partido, de aprovechar con fines claramen
te electorales el incipiente proceso de vacunación antico
vid19, nada parece más urgente hoy que transparentar la
implicación de activistas políticos a sueldo en el mismo, los
montos y origen de los recursos a utilizar para financiarlo e,
igual, las acciones y/o adquisiciones que, particularmente
en el sector salud —intervenciones quirúrgicas o compra
de fármacos para niños con cáncer por ejemplo— deberán
cancelarse o posponerse al menos a causa de ello.

Esto, no sólo por el grave daño que para el cuidado y
preservación de la salud de miles, millones a decir de al
gunos, pudiera tener el diferimiento de la atención y dota
ción de medicinas a enfermos graves de diabetes, cáncer,
hipertensión o VIH, por citar sólo algunos casos, sino, más
aün, del^daño que una maniobra de manipulación como

la que creemos adivinar —el spot
del partido oficial presumiendo
que donará la mitad de su pre
supuesto 2021 para adquirir
vacunas es un claro ejemplo
pudiera causar a la convivencia
de una sociedad ya de suyo po
larizada y confrontada.
Y todo, insistamos, además

del previsible impacto definito
rio que la operación que de ma
nera conjunta vienen realizando
Andrés Manuel López Obrador
y el partido que él mismo fundó
y ahora mismo dirige a través
del siempre obsequioso Mario
Delgado Carrillo, pudiera tener
en la trascendental elección del

primer domingo de junio en que,
huelga decir, estarán en juego no
sólo más de 21 mil cargos públi

Ni el actual gobier
no ni quienes están
involucrados en

el operativo de
vacunación deben

permitirse avanzar
por esta ruta.

¿ J
MIL
cargos públicos estarán
en juego en las elecciones
del 6 de junio.
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cos a todo lo largo y ancho del territorio, 15 gubernaturas y
la composición de una nueva Cámara de Diputados federal
entre otros sino, implícitamente, la vigencia y fortalecimien
to de nuestra aún incipiente democracia y, también, de no
pocas de las libertades y derechos de que ahora disfrutamos.
Al margen, pues, que la sola pretensión de aplicar cri

terios de opacidad en un tema como el que nos ocupa es
tan inaceptable desde todos los puntos de vista y oneroso
su eventual costo político y social, vale insistir en que ni
el actual gobierno ni quienes de acuerdo o para él operan
y están involucrados en el operativo de vacunación anti
covid19 deben permitirse avanzar por esta ruta, pues las
consecuencias son, en verdad, impredecibles...

ASTERISCOS

* Aunque procedente, la denuncia que por el incendio que
devastó el centro de control del Metro y dejó sin servicio a
millones presentó el dirigente panista Andrés Atayde con
tra Florencia Serranía y Claudia Sheinbaum, lo cierto es
que la misma no servirá, literal, de nada. Y esto, no por el
contubernio ilegal de la autoridad capitalina con la fiscal
Ernestina Godoy, sino porque ¡una sólo es directora del
sistema y la otra, jefa de Gobierno! Así de claro...
* No son pocas las empresas que aun habiendo sido ob
servadas por la Auditoría Superior de la Federación, siguen
recibiendo jugosos contratos de manera directa por parte
del gobierno, como es el caso de Jen Van Car Rental que
recién fue favorecida por un contrato de Caminos y Puen
tes por 578 millones, por arrendamiento de vehículos por
al menos 36 meses...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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O
MITO

"Los problemas de salud mental no me
afectan".
Aquí he señalado que a los mexicanos

no nos interesa la salud, sino cuando algo
nos duele, ya que no tenemos educación de
prevención; en relación con la salud men
tal ese tema casi no se menciona, porque la
mayor parte de las personas no piensan en
las consecuencias buenas o malas derivadas
de su salud mental.

Al igual que cuando preguntamos sobre
la salud y el 80 por cicnto de los encues
tados señalaron que sí tenían buena salud,
al preguntar sobre la salud mental, las res
puestas son variadas: —¿salud mental, para
qué?, —yo soy dueño de mi vida, conozco
mi salud mental, —así nací, medio peleo
nero, pero me va bien, y otras respuestas
semejantes; sólo algunos, en especial los
viejos, aceptan que su salud mental se ha
deteriorado por covid.

O
CONSECUENCIA

Negar los problemas de salud mental no es
una solución, como lo es negar la obesidad,
la diabetes o la hipertensión arterial; se sabe
que uno de cada cinco individuos tiene pro
blemas de salud mental en todo el mundo,
uno de cada 8 o 10 jóvenes ha experimen
tado depresión, y 3 a 4 por ciento de la po
blación puede tener una enfermedad mental
grave, esquizofrenia, trastorno bipolar o de
presión grave

Y en los viejos, que tuvieron que estar en
cerrados todo el 2020 debido a la pandemia,
los trastornos como ansiedad, depresión y
agresividad aumentaron notablemente, y
otra de las consecuencias fue la aparición
de más casos de suicidio; la Organización
Mundial de la Salud ha alertado sobre este
problema, sobre todo en jóvenes, que se
agudizó en el 2020.

REALIDAD

La realidad es que todos los seres humanos
podemos tener problemas de salud mental,
pero debemos analizarnos y evaluar objeti
vamente qué pasa en nuestra mente y cuá
les son las consecuencias de la ansiedad, el
miedo o la depresión, ya que podemos tener
trastornos del comportamiento diario, ausen
cias o déficit de atención o confrontación con
los semejantes, trastornos de la alimentación,
anorexia o bulimia, incluso se pueden pre
sentar abusos en alcohol o sustancias tóxicas.
Ante este panorama, no es aquí el mo

mento de pontificar o redactar un curso de
sicología para entender lo que es la salud
mental, pero es preciso que tú, estimado lec
tor, te des cuenta de que vivimos en una épo
ca y una situación nunca antes imaginadas en
el mundo, y nadie sino tú eres el responsable
de analizar objetiva y honestamente cómo
está tu salud mental.

De entrada, ¿tu salud mental afecta tu
salud física?, ¿tienes insomnio?, ¿duermes
muchas horas y no quieres levantarte?, ¿co
mes de más o de menos?, ¿fumas?, ¿consu
mes alcohol en exceso?, ¿te drogas?; estas
simples preguntas pueden ayudarte a saber
cómo estás.

Después: ¿estás deprimido?, ¿ansioso, te
meroso?, ¿sientes que no hay salida?, ¿has
tenido conflictos con tus seres queridos,
amigos o compañeros?

No se vale, en este principio de una nueva
era, sufrir las consecuencias de una mala sa
lud mental, ya que hay sicólogos, siquiatras,
consejeros, ministros religiosos, etcétera, que
pueden ayudarnos; no olvides que el mejor
siquiatra es alguien que está cerca de ti, tus
padres, tu compañero o compañera, un ami
go, etcétera, con quien puedas tener confian
za y hablar abiertamente.
Nos enfrentamos a una nueva era, la

"nueva normalidad" ni es nueva ni será nor
malidad, y tenemos que estar sanos, física y
mentalmente, para seguir adelante; feliz 2021.
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En la antesala
de una catástrofe
La UNOPS no ha firmado los contratos para la compra de
medicamentos que se tendrían que comenzar a entregar en
el 2021, asegura Éctor Jaime Ramírez Barba, secretario de
la Comisión de Salud en San Lázaro.

"Eso nos pone en la antesala de una catástrofe para los
enfermos que dependen de las medicinas", agregó el también
médico y diputado panista.

La UNOPS es el organismo de la ONU que apoya al go
bierno mexicano en la compra de fármacos en el mercado
internacional, luego de que se vetara a laboratorios mexicanos
a los que el Presidente acusa de cometer abusos.

En un punto de acuerdo que hizo llegar a la Comisión Per
manente que pasó de noche Ramírez Barba aseguró que
no hay contratos, a pesar de que el Presidente autorizó el pago
de 966 millones de dólares.

"Este retraso en las licitaciones internacionales provoca
rá escasez en nuestros hospitales", vaticinó Ramírez Barba.

El calendario de licitación para surtir medicamentos este
año establecía la firma de los contratos para diciembre pasa
do. La Ssa pospuso la fecha. Primero dijo que en enero. Luego
cambió para febrero.

"El retraso llevará obligadamente a que las medicinas se
surtan en los hospitales públicos hasta después del segundo
trimestre del año", dijo el secretario de la Comisión de Salud.

Cierro el tema con una muy pésima noticia. Una más. Se
volvió a romper el tope de contagiados por covid19 en un día:
16 mil 468 casos. Tuvimos 999 muertos más.

*Ya se va el embajador de Estados Unidos en México,
Christopher Landau, pero deja sembrada una bomba de
tiempo que desnuda las incongruencias de la 4T.

"Hemos ofrecido donar al gobierno de México equipos
no intrusivos (tecnología) para controlar el tráfico de armas y
no se ha aceptado", reveló el diplomático en conferencia de
prensa virtual.

Muchas veces hemos escuchado discursos oficiales en los
que se reclama a Estados Unidos mayor cooperación en la
lucha contra el tráfico de armas. ¿Por qué entonces no aceptar
esa ayuda de la que habla el embajador? ¿De que se trata?

Para ilustrar el tamaño del desafío: estimaciones oficiales

dicen que más de 200 mil armas ingresan cada año ilegalmente
a México, desde su frontera norte. Armas de fuego de proceden
cia estadunidense contribuyen al luto que día con día se vive en
este país: los homicidios dolosos no andan lejos de 100 diarios.

' "Cayó muy mal en Palacio Nacional que el INE so
licitara a la vocería de la Presidencia informar si paga por
preguntas a modo que asistentes a la mañanera le hacen a
5pez Obrador. El portavoz Jesús Ramírez, convalecien
; de covid, cuestionó públicamente al instituto con idéntico
ínétodo que su jefe: hablar del pasado para evadir el presente.

Podemos adelantar, sin embargo, que la respuesta que dio
tía autoridad electoral fue que no hay relación contractual
itre la Presidencia y periodistas de la mañanera.
jesús, sin embargo, preguntó en Twitter: "¿Cuándo inves

Jgó y sancionó (en otros gobiernos) el pago irregular a con
uctores propagandistas de TV y radio con dinero público?
| "¿Cuándo investigó el 'chayóte' a televisoras radiodifuso
Éas y periodistas con dinero público para entrevistas, notas a
modo o informerciales?". ""

¿ El instituto electoral ya reviró a Presidencia: "El INE no
acusa ni señala responsables. Sólo se limita a investigar las
Conductas denunciadas. Corresponde al Tribunal del Poder
Judicial de la Federación determinar si existe o no infracción
y;, en su caso, fijar la sanción correspondiente.
; "Es obligación del instituto agotar todas insistimos, to
das las líneas de investigación, a fin de que el Tribunal tenga
todos los elementos para resolver".

*En San Luis Potosí se le complican las cosas a la coa
lición PRIPANPRD. El aspirante mejor posicionado en las
encuestas abiertas es el alcalde de la capital, Xavier Nava.
La bronca es que la elección del aspirante del PAN la ganó el
éxsenador Octavio Pedroza, en un ejercicio en el que fueron
llamados a votar sólo los 8 mil militantes de ese partido.
5 Nava ya impugnó los resultados por tres razones:
3 1. Se mandó hacer una encuesta paralela a la de los militan
tes del PAN y claramente el alcalde quedó a la cabeza. Massive
Caller, por ejemplo, le da a Nava un 34.6% de las preferencias
con amplia ventaja sobre la candidata de Morena mientras
que Pedroza alcanza sólo el 23.6 por ciento.

2. Llevar un externo a una elección interna es abusivo y
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a pesar de eso, Pedroza le ganó a Nava con sólo 597 votos.
3. Todo el aparato nacional y local del PAN se volcó en

contra del alcalde, sin contar con la ayuda que dicen en San
Luis le prestó a Pedroza el candidato del Verde, Ricardo
Gallardo, de controvertido pasado.

Fecha: 15/01/2021

Página: 4

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,252

Página 10 de 17



Las mañaneras

(y Benito Bodoque)
• Esos 120 minutos que, en promedio, el Presidente
pasa frente al micrófono, han sido blanco de debate.

Cuando está a debate la permanencia al aire de las con
ferencias diarias de Palacio Nacional en medio de la co
yuntura electoral.

Cuando la gente se pregunta cuándo le toca la vacuna;
cuando México rebasa sus propios récords de muertes y
contagios diarios por la pandemia; cuando hay motivos
para preocuparnos por el futuro de la transparencia y la
rendición de cuentas; cuando confirmamos que las urgen
cias ciudadanas no coinciden con las prioridades de esta
administración. Cuando nos preguntamos cuánto tiempo
pasará para que el covid19 deje de ser el eje cotidiano;
cuando aumenta el desabasto de tanques de oxígeno y me
dicamentos; cuando la capacidad de atención médica se
encuentra al límite. Cuando sabemos de las inversiones
millonarias a proyectos como la restauración de un esta

dio; cuando vemos cómo se de
rrochan recursos que podrían ser
la enorme diferencia en el futuro
de sectores económicos ahorca

dos por la crisis. Cuando lleva
mos semanas sin saber nada de
las investigaciones sobre los vi
deos del hermano del Presiden

te; cuando no hay señal alguna
de avance en el expediente de
Emilio Lozoya.
Cuando la grilla se pone

más tensa al interior del hoy
partido oficial previo a la elec
ción intermedia; cuando ve
mos que no son ni mejores ni
distintos a la clase política que
dicen odiar; cuando vemos
cómo se cubren las espaldas a
pesar de las evidentes mues
tra de irresponsabilidades que

Es o no una vía de

propaganda. Si lo
es tendrían que
suspenderse de
inmediato ahora

que estamos en
época preelectoral.
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provocan apagones. Cuando la indicación es quedarse
en casa, pero el ejemplo de las autoridades es vacacionar
e insistir en no usar cubrebocas. Cuando hay tantos te
mas qué poner en claro, qué cuestionar o a qué dedicarle
tiempo, el Presidente se da oportunidad de hablar de una
caricatura.

'Qué importa lo que pase en México, qué importa lo
que suceda en miles de hogares afectados por la pandemia,
porque han llorado, lloran, a sus muertos y piden por sus
enfermos; o aquellos otros donde, además, se han perdido
empleos. La agenda de Andrés Manuel López Obrador,
está en autocomplacerse. En los últimos días, esos 120 mi
nutos que, en promedio, el Presidente pasa frente al micró
fono todas las mañanas, han sido blanco de debate.

Es o no una vía de propaganda. Si lo es tendrían que sus
penderse de inmediato, ahora que estamos en época pree
lectoral. El mismo Presidente sugirió esto hace un tiempo;
hoy se retracta y alega que el Instituto Nacional Electoral
busca censurar.

Aprovecha la oportunidad que le da a su narrativa el
bloqueo en redes sociales que sufrió Donald Trump hace
una semana, tras el asalto en el Capitolio. Pero son cosas
distintas, nada tienen que ver. Lo que hace el presidente
López Obrador no es un ejercicio de rendición de cuentas,
porque si así fuera, los mensajes que da por las mañanas
serían mucho más contundentes y no muestras de su ca
pacidad de improvisación.

La aparición de Benito... No Juárez, sino Bodoque, en
la mañanera del jueves, es justo un ejemplo de cómo el
Presidente construye su agenda diaria.
Andrés Manuel López Obrador ahora está empe

ñado en demostrarle al consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, que no le importa lo que digan sobre
sus conferencias, para él no es un vehículo de propaganda
gubernamental.

Y tal vez tenga razón, porque ayer estuvo a nada de ser
un stand up...
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Apocalipsis en la capital
Si creíamos que el apocalipsis vendría del cielo, la sorpresa
es que está llegando de todas partes. Masacres en varios
estados de la República, una pandemia fuera de control,
el colapso del servicio hospitalario, la insuficiencia en los
servicios funerarios y la parálisis económica que represen
ta estar en semáforo rojo, en la capital del país, y en la de
la mayoría de los estados, nos advierte que la Seguridad
Nacional debe estar preparada para cualquier desánimo o
contingencia social.

Si bien es cierto que la pandemia ha venido a recrudecer
todos los males de antaño, innegable es que los que dio
origen la nueva administración hace dos años, con esta
enfermedad nos mandó a una muy dolorosa agonía. Tres
caprichosos proyectos siguen siendo los responsables de
la lenta muerte de un México próspero. Santa Lucía, Dos
Bocas y el Tren Maya traen en sus espaldas las peores de
cisiones para su construcción.

Tres proyectos que hoy se llevan los recursos económi
cos que le quedan a este gobierno en un momento en que
hace falta de todo, en todo.

El incendio en el sistema de controles del Metro capi
talino es un ejemplo de ello, paralizará la movilidad de 6
líneas dejando sin servicio a 7 millones de usuarios por
varios meses, la falta de mantenimiento y de personal, así
como de un sistema de protección para una contingencia
de la magnitud de lo sucedido, pone en evidencia los pre
carios recursos económicos con los que opera una de las
ciudades más grandes del mundo.

Fuentes cercanas a la administración de este importante
medio de transporte, aseguraron que los recortes presu
puéstales y humanos han venido mermando la seguridad
en el funcionamiento de este servicio.
Hay quienes se atreven a asegurar que no fue un ac

cidente, sino un atentado por la falta de recursos y por la
omisión de Florencia Serranía, directora general, por las
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muchas alertas que se dieron
antes del siniestro.
Un caos capitalino aunado a

la imposibilidad de controlar los
contagios y a la insurrección de
empresas restauranteras que se
niegan a cerrar.
El malestar social empie

za a generar alertas en todos
los ámbitos, ya escuchamos
al SSC de la capital Ornar
García Harfuch anunciar la in
capacidad de poder disminuir el

robo a casahabitación, la falta de empleo, el cierre obliga
torio de comercios y la quiebra de empresas ponen al límite
el pronóstico de lo que en temas de seguridad se avecina.

Por otro lado, el programa de vacunación se convierte
en un show mediático, es cierto que la existencia de una
vacuna para enfrentar una crisis letal es motivo de una gran
parafernalia, pero la integración de una brigada de vacuna
ción con la innecesaria presencia de los siervos de la nación
en el proceso de vacunación, debilita y vulnera la capaci
dad de coordinación y control que sólo le corresponde a las
Fuerzas Armadas, quienes no debieran distraerse en tener
que organizar a personas que no tienen ninguna función
como no sea politizar la vacuna en tiempos electorales.
Y hablando de presión electoral, se presentan más

denuncias, ahora por violación, a quien fuera el presi
dente de la Comisión de Defensa y Fuerzas Armadas en
el Senado Félix Salgado Macedonio, la inconformidad
de algunos en su partido por su candidatura al gobierno
de Guerrero, sacan los trapos sucios bien guardados para
estos tiempos.

DE IMAGINARIA

Mientras que en estados como Guanajuato, Jalisco y Mi
choacán ocurren masacres a manos del CJNG y el de Santa
Rosa de Lima, el presidente López Obrador está más pre
ocupado en que sea el secretario Sandoval, quien informe
en persona a padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa
los avances de una investigación que debiera correspon
derle a la Fiscalía General de la República, prácticamente
la buena voluntad del Presidente se convirtió en un tenso
careo entre víctimas y acusado que no merecía el titular de
la Sedeña, sobre todo cuando el mismo subsecretario de
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, ratifica la buena
disposición del Ejército en todo momento. La FGR determi
nó no ejercer acción penal en contra del general Salvador
Cienfuegos.

El incendio en
el sistema de
controles del

Metro paralizará
la movilidad de

6 líneas dejando
sin servicio.
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El viaje del subsecretario Hugo LópezGatell a Zipolite ha te
nido muchas repercusiones, incluyendo el develar quién es su
pareja. La mujer que lo ha acompañado en varias apariciones
públicas es Rebeca Peralta Mariñelarena, que se identifica
como mexicoboliviana, trabajó con Evo Morales en Bolivia
y ahora lo hace en la SEP. Rebeca, según se divulgó ayer, era
también la coordinadora en Bolivia de una consultora de corte
chavista, Neurona, especialista en manejo de redes, que fue
muy influyente en el gobierno de Evo Morales, una empresa
que está demandada en Bolivia y también en España, donde
junto con el partido Podemos, está acusada de realizar ope
raciones consideradas ilegales, triangulando recursos con una
sede fantasma en México.

Según la información judicial divulgada en España, la
coalición Unidas Podemos (actualmente coaligado en el go
bierno español, con el mayoritario PSOE) adjudicó a la em
presa mexicana Neurona Consulting para la campaña electoral
de abril de 2019 en ese país, un millón 300 dólares, pero más
de 400 mil dólares terminaron en una sociedad fantasma,
también mexicana, denominada Creative Advice Interacti
ve Group, constituida en agosto de 2015, sin experiencia en
la prestación de los referidos servicios, sin logística de nin
gún tipo y radicada, en una vivienda particular ubicada en
un barrio popular, en el número 4248 de la avenida Tepeyac
de Guadalajara, en Jalisco.
La investigación descubrió que los recursos enviados a

Neurona se decidieron antes incluso de que esa empresa se
constituyera legalmente en España. La entrega del dinero se
decidió en febrero del 2019 y Neurona se constituyó en Es
paña en marzo de ese año, tras depositar un capital de tres
mil euros y declarar que su objeto social era "la adquisición,
tenencia, disfrute, administración y enajenación de valores
mobiliarios y de cualquier tipo de títulos y activos financie
ros, pudiendo, en general, realizar toda clase de actividades
de inversión mobiliaria". Detrás de ella se encontraban dos
socios: los mexicanos César Hernández Paredes y Andrea
Edlin López Hernández. Ambos son consultores electorales
en México.

Eso de por sí constituye, según la fiscalía española, un de
lito, pero el caso se agrava por el traspaso de 308 mil euros
a la compañía fantasma mexicana Creative Advice Interac
tive Group, de la que aparece como propietario en México,
Hernández Paredes. Según la unidad antiblanqueo de di
nero de España (equivalente a la UIF en México) "no se han
encontrado referencias sobre la actividad" de la empresa
Creative y por ende comunicó una alerta al descubrir esta
salida de dinero fuera de España como gastes desembolsados
oficialmente como electorales. A partir de ahí inició el pro
ceso legal. Esta misma semana, la justicia española reforzó

la investigación contra Podemos y la sucursal de Neurona en
ese país, acusados de lavado de dinero y malversación de
fondos electorales.

Neurona^ que trabajó para Morena en 2015 y 2018, antes
había trabajado en Bolivia, donde la Fiscalía local la investiga
desde el 2019 por presuntos "contratos irregulares" que el go
bierno de Evo Morales firmó con ella y que habrían causado
"un dafio al Estado de, al menos, 12 millones de bolivianos"
(unos dos millones de dólares), según había denunciado el
pasado Ejecutivo de ese país.

Según las autoridades españolas, el intermediario con Neu
rona y con Creative fue luán Carlos Monedero, un reconocido
intelectual y periodista ligado a Podemos. En un dossier de la
empresa, de 2019, se lo coloca como uno de los directores de
ésta. Monedero que se separó de Podemos seis años atrás, ha
sido ahora designado director de la Fundación 25M, una suer
te de brazo ideológico del partido, con intención declarada de
reforzar su relación con fuerzas políticas de América latina.

EL REGLAMENTO

Se publicó ayer el reglamento para la operación de miembros
de agencias extranjeras de seguridad en México. El tema ha
sido controvertido por una razón evidente: ninguna agencia
de seguridad e inteligencia (y si bien la nueva normatividad
abarca a las agencias de todos los países, está particularmen
te dirigida a Estados Unidos y sobre todo a la DEA) brindará
gentilmente informes sobre sus actividades.

Pero también es evidente que el marco normativo que se
estableció a través de la Iniciativa Mérida, firmada al inicio de
la administración Calderón con George W. Bush y que conti
nuó con Obama, se fue distorsionando durante el gobierno de
Trump y tuvo su peor momento con la detención del general
Salvador Cienfuegos (incluso, con la de García Luna).

La intención es que no se pueda operar en un marco de
exclusión del gobierno mexicano, sin colaboración y sin in
tercambio de información. La idea es que la colaboración se
establezca entre los gobiernos y no necesariamente entre
agencias o personajes ligados al mundo de la seguridad en
forma aislada. La propuesta de Ebrard a la administración
Biden al respecto, es conformar un grupo de alto nivel enca
bezado por la cancillería con sus contrapartes estaduniden
ses, al mismo tiempo que se conforma otro, de características
operativas, al frente del cual, por México, estaría la secretaria
Rosa Isela Rodríguez.

El tema es complejísimo y puede herir muchas sensibili
dades políticas, a ambos lados de la frontera, se necesitarán
negociación y acuerdos.
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¿Una red social mexicana?
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha abordado
en varias de sus conferencias matutinas recientes el tema
de la suspensión de las cuentas de Donald Trump en
Twitter y Facebook.

Parece que eso lo ha afectado tanto que ayer dijo que
llevará el tema de la "censura" en las redes sociales a la
próxima reunión del G20 e incluso que su gobierno explo
rará la idea de lanzar una red social mexicana.
"Nos importa mucho lá libertad", explicó López

Obrador el miércoles pasado. "Por eso, sí es un tema (el
de crear una red social mexicana) que va a ser tratado por
nosotros (...) para garantizar la libertad y para que en México
no haya censura".

Llama la atención que el Presidente se haya interesado
tanto en este tema a raíz de la suspensión de las cuentas de
Trump. Y es que si su preocupación fuese exclusivamen
te la libertad, resultan difíciles de entender sus repetidas
quejas sobre el trabajo de los medios de comunicación y
el denuesto a periódicos y periodistas en sus mañaneras,
así como su amenaza de acabar con el Instituto Nacional
de Acceso a la Información.

Pero si va en serio su decisión de lanzar una red social
nacional, aquí hay algo que comentar.

Primero, que el único país que ha hecho esto en serio ha
sido la República Popular China. Y no para garantizar la li
bertad, sino todo lo contrario. Es bien sabido que en julio de
2009 después de los disturbios en Urumchi el gobier
no chino cerró el acceso a Twitter, Facebook y otras redes
sociales, y lanzó una red propia, Weibo, para sustituirlos.

En 2012, se obligó a los usuarios a utilizar sus nombres
reales en Weibo, que es patrullada por centenares de cen
sores para evitar la divulgación y diseminación de datos
que afecten la imagen del Partido Comunista Chino.
Un caso famoso fue el choque de un Ferrari 458 Spi

der, un auto que costaba un millón de dólares, conducido
por un estudiante llamado Ling Gu, hijo de Ling Jihua
el principal asesor del entonces presidente Hu Jintao El
vehículo iba a tal velocidad que cuando pegó en la barrera
de un puente del periférico de Pekín, se partió en dos. Una

acompañante del joven Ling quedó paralizada de por vida.
Imágenes del choque ocurrido una madrugada de

marzo de 2012 comenzaron a inundar Weibo. Pero cuan
do amaneció, toda referencia a los hechos, incluidos los
rumores sobre la identidad del conductor, habían sido
borrados de la red.

No sé a dónde llegaríamos si el control de las redes so
ciales quedara en manos de los "Estados nacionales", como
quiere López Obrador. El caso anterior muestra que los
gobiernos, sobre todo cuando no tienen contrapesos, se
pueden convertir en verdaderos censores. Eso ya lo vivimos
en México en los años del autoritarismo priista, cuando las
portadas de los diarios y el contenido de los noticiarios de
radio y televisión eran revisados en Gobernación.
Además, hay que preguntarse si el país no tiene otras

prioridades, en estos momentos de pandemia, que crear
una red social nacional. ¿Acaso se tiene una idea remota
de lo que eso costaría?
De acuerdo con Zach Ferres, especialista en tecnolo

gía, tan sólo la parte Informática de una red social resulta
carísima. "Sólo para dar perspectiva escribió en el sitio
KillerStartups.com, escribir un millón de líneas de códi
go de computadora puede costar entre 20 y 40 millones
de dólares. Esto incluye los salarios de los programado
res, analistas, redactores, diseñadores y responsables de
proyecto. Facebook tiene como 60 millones de líneas de
código. Y eso es sólo su sitio principal (...) E incluso si pue
des pagar el costo de construir el sitio, después tienes que
atraer usuarios, lo cual cuesta mucho dinero mediante ta
reas de mercadeo. Facebook ha gastado miles de millones
de dólares para conseguir sus usuarios".

Parece que eso no se ha tomado en cuenta, como tam
poco que muchos de los gobiernos de los países del G20
manifestaron su disgusto con la toma del Capitolio por par
te de los simpatizantes de Trump, que fue el motivo para
suspender las cuentas del presidente estadunidense. Entre
ellas, la canciller alemana Angela Merkel, famosa por una
frase que ha sido muy citada en las redes en estos días: "La
libertad de expresión tiene sus límites".
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Atizan el fuego
Ayer los morenistas atizaron el fuego de la pugna AMLOINE. El diri
gente nacional del partido, Mario Delgado, advirtió que el Instituto
Nacional Electoral "no puede actuar como aliado del antiguo régimen
ni puede defender prácticas de censura que ya hemos superado". En
contraparte, se reveló que hoy los consejeros electorales votarán una
lista de declaraciones que el presidente López Obrador no debe hacer
en sus mañaneras, pues incurriría en delitos electorales. Eso sí, falta
ver qué opinarán al respecto los magistrados del TEPJF, que última
mente le han dado la razón al mandatario y a Morena, como cuando
revirtieron las medidas del INE contra el video denominado "Tumor",
fallo que, por cierto, celebró mucho Delgado.

MC amplía la"sana distancia"
Queda claro que Movimiento Ciudadano de plano no quiere saber
nada de las alianzas con la coalición opositora del PANPRIPRD. Ayer
el dirigente nacional de MC, Clemente Castañeda, criticó fuerte en
redes que "ahora resulta que @AccionNacional viene a Jalisco a dar
clases de cómo ser oposición. No sé qué lamentar más, si la ignorancia
de la historia reciente de Jalisco o el cinismo para intentar justificar una
alianza con el @PRINarional". A ver qué le responden Marko y Alito.

Doble víctima del caso Salgado
Resulta que la mujer que presuntamente fue agredida sexualmente
por el aspirante de Morena al gobierno de Guerrero, Félix Salgado
Macedonio, no obstante haber padecido el abuso, ahora es doble
mente victimizada, luego de ser exhibida por la filtración de la carpeta
de investigación integrada contra el senador con licencia. La Fisca
lía estatal ordenó que le den asistencia jurídica y psicológica espe
cializada, "dada la situación de vulnerabilidad a la que fue expuesta
públicamente".

Se avecina "choque"
MonrealBej araño
Cuentan desde San Lázaro y en el Senado que los estrategas y opera
dores electorales de Rene Bejarano y Ricardo Monreal preparan
"un duro choque" en la disputa por la alcaldía de Cuauhtémoc. Asegu
ran que ya operan "a toda máquina" sus grupos políticos para armar
brigadas de apoyo a la diputada federal Dolores Padierria por un
bando, y al actual alcalde Néstor Núñez, por el otro. "No será nada
fácil esta nueva guerra entre las tribus", antes del PRD y ahora morenis
tas, advierten.

Fecha: 15/01/2021

Página: 29

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 90,459

Página 22 de 25



La caricatura de la mañanera
A quienes pensaban que al diálogo circular del presidente López
Obrador ya sólo le faltaban dibujos animados, ayer se les cumplió el
augurio con la aparición de Benito Bodoque, personaje de la caricatura
Don Gato y su Pandilla, El motivo de la proyección de la caricatura fue
homenajear al actor y estrella del doblaje Jorge Arvizu El Tata. El
hecho dio paso a cientos de comentarios en redes sociales que equipa
raron al titular del Ejecutivo con Matute.

¿Diplomacia sanitaria?
Si el subsecretario Hugo LópezGatell viajó a Buenos Aires, ¿por
qué el secretario de Salud de El Bronco no iría? ya no digamos a Argen
tina, ¡ sino directo a Moscú!, para ver la posibilidad de comprar lotes de
la vacuna Sputnik V... Resulta que Manuel de la O Cavazos volará
a Rusia para contactar a directivos del Centro Nacional de Investiga
ción de Epidemiología y Microbiología Gamaleya. Y más aún, aseguró
que muy probablemente el laboratorio Gamaleya se instale en el es
tado para fabricar vacunas. No, pues que se ponga a temblar Gatell...

Vacunación judicializada
El proceso de vacunación antiCovid está ya judidalizado en México.
Y es que varias personas que sienten afectado su derecho a ser inocu
lados han promovido amparos, y aunque ya ganaron suspensiones de
plano que obligan al gobierno a cambiar su estrategia de vacunación
para adaptarla a los lineamientos internacionales, la Secretaría de Sa
lud ya impugnó estas resoluciones, por lo que será un tribunal cole
giado el que determine si valida el fallo.
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Los "enanos" le están creciendo

en la ciudad. No estoy afirmando
que la capital del país dejará en

las elecciones intermedias de ser de

Morena, pero de sólo tener
la oposición 3 alcaldías po
drían aspirar a quedarse,
gracias a las candidaturas co
munes, con al menos 3 más, es
decir, un incremento del 100
por ciento.

Si bien es cierto, hoy Clau
dia tiene mejor aceptación
que el Presidente, gracias al distan
ciamiento, aunque ambivalente, que
hizo con LópezGatell y con las mismas
políticas sanitarias federales; el tema

económico y la seguridad son su talón
de Aquiles, y súmele el tema del Metro.
La intención del voto por Mo

rena hoy está más menos en 3032%;
hace un año estaba en 3538%,
y venían de un 48% con el que
ganó la hoy jefa de Gobierno.

El PAN anda entre el 18
20%, pero venía de un 78%
del 2020.

E1PRI, con un 1011%.
El PRD, 46%.
El Verde está en margen de

error con 23%.

MC no tiene registro en la CDMX;
sin embargo, los números no son
prometedores.
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SEGURIDAD, ECONOMIA Y COVID

Claudia lo que más le ha costado
es lo económico y la seguridad,

 pero, ojo, no la seguridad en ge
neral, sino particularmente en un sector:
el de mujeres, pues la ciudad sale muy
mal parada en términos de los feminici
dios y violencia de género, y ni qué decir
lo poco empática que ha sido con
las mujeres. Baste recordar que en la
manifestación del 9 de marzo mintió en
la cantidad de mujeres que marcharon
(marchamos), y no dejó que llegáramos
al Zócalo.
La economía de la ciudad va en

picada y el desempleo, al alza. Su
postura frente a los restauranteros, Ca
nirac, fue un punto de quiebre, pues, sin
rubor alguno, dejaron a los informales, a
su clientela electoral, al tiempo que pusie
ron en riesgo de quebrar a 8 de cada
10 restaurantes, dejando en la ca
lle al menos a 450 mil empleados y
todo por sus dogmas, pues, palabras
más palabras menos, dijeron que "los
informales pueden abrir porque son
pobres", o sea ¿los meseros, galopinas,

Fecha: 15/01/2021

Página: 35

Area cm2: 653

2 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 171,216

Página 4 de 25



chefs, pinches, lava loza, etc., son ricos?
De la pandemia por Covid, qué mas podemos decir aparte de lo denunciado

por Laurianne Despeghel y Mario Romero en Nexos: "La Ciudad de México es la
peor ciudad en el mundo en exceso de mortalidad", del mundo, o sea, aquí hay muchos
más muertos de lo que el gobierno reconoce. Ahora súmele el desastre del Metro.

OPOSICION COMPETITIVA, ¿EN?

Entrevisté a Andrés Atayde, pre
sidente del PAN en la ciudad, y so
bre las candidaturas comunes con

el PRI y PRD, me dijo: "No vamos en

todas las demarcaciones juntos. No todo
suma, suma, hay sumas que aveces res
tan, pero, por ejemplo, en Venustiano
Carranza, Julio César Moreno, que
gobierna el PRD, sí vamos a ir juntos
y encabezando el PRD. En Cuajimalpa
vamos con Adrián Rubalcava, enca
bezando el PRI y nosotros apoyando.
En Benito Juárez, con Taboada, va
mos solos. Además, Santiago Taboada,
Julio César y Adrián en las encuestas
siempre salen hasta arriba en cuanto a
la aprobación de sus gobiernos".

¿Recuperarás Miguel Hidalgo?
"Vamos juntos y el único precandi

dato que se registró fue Mauricio
Tabe. El PAN solito siempre ha ga
nado las intermedias en esta demar
cación, y ahora, con el PRD y el PRI, me
parece que la podemos ganar. Se la po
demos arrebatar a Romo".
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¿QUE OTRAS?

lvaro Obregón, con candidatura común, podemos ganarla. Con el desas"A!tre de administración de Layda, y, si analizas la estadística electoral, si en
.el 18 hubiéramos ido juntos PAN, PRI, PRD, no solamente ganamos, sinoc

que ganamos por un amplio margen, encabezándola el PAN.
Otro ejemplo sería Coyoacán. Así como la Magdalena Contreras, y no lo digo

yo, sino las encuestas. Ahí el PRI gobernó en el 2015 con Fernando Mercado; en
tonces, si ellos la encabezan y vamos juntos, podría ser de la oposición.
Nos quedaríamos con siete de 16, abriéndole un gran bache al bastión morenista

más importante del país".
Siete de 16 son muchísimas, pero ¿en las 11 restantes cómo están?
"Azcapotzalco es otra que me interesa mucho ir juntos, creo a Vidal le ha cos

tado trabajo y en Azcapotzalco igual, si te asomas a la estadística, la suma de los tres
nos da para ganar, y si a eso le sumas el desgaste, con mayor razón".

¿LA CUAUHTEMOC ES UN TEMA PERDIDO?

uauhtémoc es una donde Mo

rena ha venido decreciendo, o
sea, del 2015 al 2021 ha venido

cayendo, la suma de los tres quizá aún
no nos da para darle vuelta, pero, si sigue
cayendo como va cayendo, no descartaría
nada".

Así pues, Andrés (PAN), Nora (PRD) e
Israel (PRI) están poniendo en jaque al
gobierno de la doctora Sheinbaum.

¿Qué les dices a quienes critican la

alianza, las candidaturas comunes entre
PANPRIPRD?

"El objetivo, el bien mayor este año,
es equilibrar el poder público. Si en
el 2021 no se logra equilibrar lo que hoy
está visiblemente desequilibrado,
todo esto que solamente es discurso
de desaparecer organismos autóno
mos, de minimizar prensa que quizá
no respalda a ciegas al gobierno,
por supuesto partidos de oposición,
la ley Sheinbaum, eso va a pasar de
ser discurso a ser un hecho".

¿TIENES CLARO CÓMO LOGRALO?

La estrategia se divide en dos: por un lado, está retener todo lo que la
oposición representa, y, por el otro lado, conquistar como si jugaras
"Risk". Retener impide que aquellos conquisten y conquistar es echarlos

para atrás. Cuando juegas "Risk", y es un soldado contra 2 soldados, pues no tiras
dados, tu probabilidad es pequeña, pero cuando tienes 15 soldados y los otros tie
nen 10, sí te animas a echar tres veces los dados, por eso ir juntos donde podemos
ganar es para mí lo más importante".

El 6 de junio veremos qué tanta razón tenían PANPRIPRD, ¿o no?
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Trump... y otros
asuntos polarizantes

Eventos sin

precedentes podrían
dejar una profunda
herida política
en una sociedad

ya de por sí muy
polarizada

En una presidencia para
muchos tormentosa, el
grandfinale no podría

haber sido más llamativo. Los
disturbios del 6 de enero en
Washington, DC, seguidos
por un segundo juicio político
o impeachment al presidente
Trump, son eventos sin prece
dentes que podrían dejar una
profunda herida política en
una sociedad ya de por sí muy
polarizada. Veamos algunos
aspectos:
1. Control de daños. A pe

sar de que la marca Trump
pasó por una espiral de
desprestigio, las encuestas
no mostraron caídas signi
ficativas en la popularidad
del presidente. En los sitios
RealClearPolitics y FiveThir
tyEight, la aprobación a
Trump marcaba 40 por ciento
el 12 de enero, día en que
la Cámara de Representan
tes votó a favor del segundo
impeachment, apenas cuatro
puntos menos de lo que las en
cuestas señalaban antes del fa

tídico 6 de enero repito: ¡sólo
4 puntos menos!. Por si fuera
poco, las encuestas que midie
ron el apoyo o rechazo a una
posible destitución de Trump
salieron muy divididas, con
una ligera mayoría a favor, 50
53 por ciento, y una propor
ción importrante en contra,

4143 por ciento. Los niveles
de apoyo popular a Trump
posteriores al 6 de enero son
simplemente impresionantes.
2. Fracturas políticas. Una

encuesta de YouGov del 6 de

enero, que mostraba a los sim
patizantes del Partido Repu
blicano divididos con respecto
a los sucesos en el Capitolio,
me hizo pensar que vendría
una fractura en el partido, con
los trumpistas a la deriva y en
franca disminución. Es proba
ble que me haya equivocado
en la lectura. La aprobación
ciudadana a Trump, así como
el bloque mayoritario republi
cano en contra del impeach
ment, son señales de que no ha
habido tal fractura, ni a nivel
masivo ni a nivel partido. Sin
embargo, en un video que dio
a conocer la Casa Blanca hace

un par de días, Trump no se
refiere tanto a su partido como
a su movimiento. Abran paso,
aquí va el trumpismo.
3. Percepción de inestabi

lidad. Las fuerzas de orden

público siguen en alerta por
lo menos al 20 de enero, día
de la toma de posesión de Joe
Biden, y los temores de ines
tabilidad se dan también de
este lado de la frontera. Una
encuesta de El Financiero
realizada en la Ciudad de Mé

xico el 9 de enero revela que el
70 por ciento se enteró de los
sucesos en el Capitolio. Al pre
guntar cómo ven la situación
en ese país, el 32 por ciento la
ve bajo control de las institu
ciones, frente al 51 por ciento
que percibe riesgos de inesta
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bilidad política. La salida de
Trump, más que reconstruir
puentes, parece estar acen
tuando las fallas tectónicas de

la política norteamericana.
4. Libertad de expresión.

La cancelación de las cuentas

de redes sociales de Trump
es otro aspecto polarizante
que, además, tiene múltiples
dimensiones, como el hecho
de que sea un presidente "si
lenciado" por corporaciones
privadas. Esto abre todo un
debate sobre la libertad de

expresión, de lo que es acep
table o no, y ya veremos si la
famosa Primera Enmienda no

requiere alguna enmienda.
Por lo pronto el asunto, leído
como "censura", ya parece ha
ber salpicado en México.
5. Las mañaneras electora

les. El enfrentamiento entre

el INE y el presidente López
Obrador, relativo a la trans
misión de las conferencias

matutinas durante las campa
ñas electorales, ya tomó tonos
polarizantes. Recordando a
John Locke, el INE tiene la ley
electoral de su lado, mientras
que el Presidente parece tener
a la corte de la opinión pública

del suyo. Si la retórica del Pa
lacio de censurar presidentes
tuvo algo de inspiración en
el asunto Trump, pues vaya
que las benditas redes sociales
inclinaron la balanza discur

siva a favor de AMLO, por lo
menos en un primer round.
Pero la ley ahí está(Art. 228
Cofipe).
6. Propaganda. Parece que

lo que irritó al Presidente fue
que la palabra "propaganda"
se asociara a sus conferencias

matutinas. Coincido en que es
un término peyorativo, pero
es el que se utiliza en la ley
electoral, es el que emplearon
nuestros legisladores para de
finir los elementos y acciones
para promocional' y pedir el
voto en esa reforma electo

ral me quedó la impresión de
que se privilegió la equidad
sobre la libertad. No es difícil

anticipar que las mañaneras
estarán sujetas a un mayor
monitoreo para ver si hay o no
indicios de propaganda tam
poco es descabellado antici
par ooootra reforma electoral,
acaso rumbo a 2024, en la que
la libertad gane espacios ante
la equidad.
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SLP: Si el doctor Nava
viviera...

En ocasiones los comicios

desnudan a sus participan
tes. En el caso de San Luis

Potosí parece que evidenciarán
la complicidad de Morena, o sea
del presidente López Obrador,
con una familia política muy
cuestionada.

En San Luis Potosí, tierra de
movimientos por la democra
tización mexicana como el del

doctor Salvador Nava, se cocina
algo feo. Una, digamos, grotesca
simulación.

Quien diga que Morena lleva
ría ahí a una candidata de perfil
respetable dirá parcialmente la
verdad. Es cierto que el partido
de López Obrador perfila como
aspirante a gobernadora a una
funcionaría potosina de buena
fama; pero no vaya a resultar que
la verdadera intención presiden
cial sea utilizar a Mónica Liliana

Rangel Martínez, actual secreta
ria de Salud del gobierno estatal
priista, para posibilitar el triunfo

de esos que, como ya se ha dicho
antes, no son partido, ni verdes,
ni ecologistas: el PVEM.
Cuentan que Morena jugará a

perder en San Luis. A perder en el
papel a sabiendas de que ganará
un partido palero y mangonea
ble. Un aliado rastrero eso lo
digo yo, o cualquiera, pero no se
le achaque a Morena, ellos serían
incapaces de decirles sus verda
des en la cara al PVEM.

La jugada sería lamentable por
el nivel de simulación (Morena
usaría además a SLP para cumplir
la cuota de género), pero es preo
cupante porque además abriría la
puerta al triunfo de un personaje
cuestionado.
Como el PVEM no le hace ascos

a nada, su candidato será José
Ricardo Gallardo, experredista
de pasado turbio. Hijo además de
otro político cuestionado. Vayan
a Google y pongan los nombres
de cualquiera de ellos y ya, el CV
se completa solito.
Ahora, sinceramente no sé

quién desprestigia a quién, si
el PVEM a Gallardo o éste a los
oportunistas por excelencia, pero
ésa es otra cuestión.

Lo clave es que a Morena se le
nota a leguas su conflicto de inte
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rés. Lanzarían a la gubernatura a
una candidata de sacrificio, pero
los candidatos de López Obrador
en los siete distritos federales que
corresponden a San Luis los pon
drá el PVEM.

No sé cómo logra Mario Del
gado contener la risa al hablar de
que tienen candidata a gober
nadora cuando sus candidatos a

San Lázaro los pondrá ése al que
retrataron alguna vez con una
bolsa de efectivo en un aero

puerto chiapaneco: Arturo Esco
bar. Bueno, sí tengo claro cómo
Delgado logra aguantarse la risa,
pero también eso es otra cuestión.
Como parte de la alianza nacio

nal PVEMMorenaPT, el partido
que en 2018 prometió renovar la
vida pública, en 2021 hará cam
paña para que en SLP ganen siete
diputados federales pevemistas.
Sobra recordar lo importante que
es para AMLO retener la mayoría

en San Lázaro y lo poco doloroso
que sería perder la gubernatura a
manos de achichincles tucanazos.

Esos enjuagues serían poco ele
gantes, insisto. Los desnudaría en
que, en efecto, tanto los pejistas
como los pevemistas sólo quieren
el poder por el poder sin escrú
pulo alguno. Bueno, y la lana,
pero eso es última vez que lo
digo otra cuestión.
Pero de rebote la tierra de Nava

podría quedar en manos de uno
del clan Gallardo. Cómo sería eso
de grave que morenistas poto
sinos protestaron diciendo que
"No vamos a permitir que una
persona con historial delictivo
nos robe la candidatura".

https ://wwvv.j or
nada.com.mx/ultimas/
estados/2020/11/11/
rechazamorenaenslpalianza
conelpvem9700.html
En la lucha por la democra

cia, alguna vez el doctor Nava
marchó con un joven AMLO. El
tabasqueño paga hoy ese servi
cio pavimentando el camino del
PVEM a las arcas potosinas y del
poder a un Gallardo. Qué bueno
que don Salvador hace mucho
que murió y no tuvo que atesti
guar esto.

Tanto los pejistas
como los pevemistas
sólo quieren el poder
por el poder sin
escrúpulo alguno
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La derrota de la estrategia

La estrategia contra
la pandemia de
Covid19 fracasó

Prueba de ello: 430%

más fallecimientos
de los estimados por
el gobierno

La estrategia contra la pan
demia de Covid19 fracasó.
Pueden decir las autorida

des lo que deseen, seria o frivola
mente, pero lo que no pueden es
ocultar la realidad. La pregunta
sobre cómo había funcionado el

plan diseñado por el subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell,
fiie planteada el miércoles pasado
en el programa Tercer Grado por
Leopoldo Gómez, conductormo
derador, donde respondieron los
panelistas con diferentes enfoques
y razones, que no había funcio
nado. La prueba de ello: 430%
más fallecimientos de los estima

dos por el gobierno, y más de dos
veces el escenario catastrófico

que había establecido el zar del
coronavirus.

La pandemia ha sido un virus
difícil de entender y contener.
No hay país que no haya sufrido
reveses, sorpresas y desilusiones.
Estrategias varias han naufragado,
como la inmunidad de rebaño en

el Reino Unido o en Suecia, e in
cluso acciones radicales como el
confinamiento en China de 11 mi

llones de personas han tenido que
retomarse por el miedo al nuevo
ataque de Covid19. La diferencia,
como bien apuntó Denise Maerker
en Tercer Grado, es que el doc
tor LópezGatell nunca rectificó,
ni tampoco lo hizo, como añadió
René Delgado, quien realmente
manda, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
López Obrador le tiene enorme

confianza a LópezGatell. Tra
bajando de la mano de Raquel
Buenrostro, en ese entonces oficial
mayor de la Secretaría de Ha

cienda, diseñó la estrategia para
la compra consolidada de medici
nas y la política para aniquilar a los
laboratorios químicofarmacéuti
cos y distribuidores de medicinas
mexicanos. Consecuencia de ello

fue el desabasto de medicamentos

un tema que con frecuencia saca
López Obrador en las reuniones de
gabinete como el gran déficit de
su administración y que ha pro
vocado, de acuerdo con evidencia
empírica, varias muertes de niños.
La estrategia de LópezGatell

tuvo fallas importantes. Como bo
tones de muestra, sin orden jerár
quico, se pueden mencionar:
1El mensaje. LópezGatell ganó
rápidamente la confianza de la
gente por sus explicaciones cla
ras y precisas. Sin embargo, por
presiones de López Obrador o
futurismo personal, incorporó po
siciones políticas, algunas de ellas
ridiculas y acientíficas, que lo fue
ron desacreditando. El desgaste
fue acompañado por su oposición
al cubrebocas, permitiendo que
López Obrador no se lo colocara,
enviando un mensaje negativo a la
población, que inspirada una parte
en el Presidente, no colocó esa
barrera que como en otros países,
habría disminuido el número de

contagios y muertes.
2. Instrucciones equivocadas. Ser
un epidemiólogo con credenciales
académicas sobresalientes no ha

cen a LópezGatell un experto para
enfrentar pandemias, que requiere
de entrenamiento adicional. Por

esa falta de adiestramiento que
no tiene que ver con su conoci
miento clínico, fracasó durante la
pandemia del A/H1N1 en 2009,
y fue despedido. López Obrador
no tomó en cuenta ese pasado y lo
hizo zar del coronavirus. Uno de
los errores, que probablemente
provocaron muertes, fue su reco
mendación inicial que quienes se
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sintieran mal no fueran a los hos

pitales y se quedaran en su casa, lo
que provocó que en la primera ola,
siete de cada 10 personas que falle
cían por Covid, lo hicieron en sus
domicilios. El resto, cuando sen
tían que su salud empeoraba, iban
finalmente al hospital, pero muy
tarde; también morían. LópezGa
tell corrigió meses después y pidió
que fueran al hospital tan pronto
como tuvieran síntomas.

3. Diagnósticos mentirosos. Du
rante meses, su argumento para
justificar que las proyecciones
sobre estimados de contagios y
fallecimientos no resultaran como

lo había dicho, era el "desastre"
que le habían dejado gobiernos an
teriores y que no habían atendido
casos como el de la diabetes y la
hipertensión, que, aseguraba, eran
las comorbilidades que aceleraban
la pandemia en México. Aprove
chó ese contexto para impulsar su
vieja agenda del etiquetado en los
alimentos para mejorar la alimen
tación. Su afirmación absolutista
sobre las comorbilidades era exa

gerada. De acuerdo con los cien
tíficos de la UNAM, el 27% de los
pacientes muertos por Covid no te
nía ningún padecimiento, contr a el
37% que padecía diabetes y 43%
que tema hipertensión.
4. La estrategia. LópezGatell
puso en práctica el plan Centinela,
de detección temprana del virus,
que, de acuerdo con los expertos,
fue muy acertado. Pero lejos de
prepararse para la siguiente fase,
al agotarse ese programa, comba
tió todo lo que aquí y en el mundo
planteaban los expertos como paso
necesario: pruebas masivas para
encontrar el virus, ver su movili
dad y velocidad de aceleramiento
de contagio, para ir adecuado la
estrategia de contención con la

información obtenida. Cuando
recibió críticas internacionales,
LópezGatell no hizo un alto ni
rectificó, sino aseguró que no ser
vían las pruebas. "(Son) bastantes
ineficientes como estrategia de
evaluación", le dijo a la CNN en
mayo. Era una mentir a, pero como
consecuencia, México tuvo la tasa
más baja de pruebas, y el índice de
letalidad más alto dentro de la Or

ganización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos.
5. Una centralización descentrali
zada. Las recomendaciones inter

nacionales siempre dictaron que,
para que la estrategia fuera ade
cuada, tendría que ser centralizada
y con el líder del país encabezando
los esfuerzos. López Obrador no
lo hizo y dejó que el subsecretario
fuera la voz y el fusible. El semá
foro epidemiológico diseñado por
el gobierno federal no fue consen
suado, por lo que hubo choques
con los gobernadores que politiza
ron la lucha contra el coronavirus.

También fue discrecional, como
en el caso de la Ciudad de México,
donde cuando la orden política
fue no regresar a semáforo rojo, le
permitieron a la jefa de Gobierno
inventar múltiples matices del
naranja.
Fueron demasiadas causas las

que hicieron fracasar la estrate
gia. Incluso hoy sigue sin haber un
mapa de navegación, y la "estra
tegia" está enfocada en pedirle a
la gente que se quede en casa
aunque LópezGatell incumpla su
propio llamado, hablando de men
sajes cruzados, transfiriéndole a
la sociedad la responsabilidad so
bre el aceleramiento de contagios
y muertes.
Nuestro gobierno no gobierna, y

en ello radican los tristes números

de la pandemia.
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El presidente ya es un paria

MIAMI, Fl. A Donald

Trump se le acabó eso
que algunos presi

dentes piensan que es eterno: el
teflón.

No hay teflón en el mundo que
resista eternamente, y hasta al
todopoderoso presidente de Es
tados Unidos le llega su hora.
Acorralado por el inmi

nente ajuste de cuentas por su
irresponsabilidad, que causó
muertes, quiebras, desempleo,
disminución del peso internacio
nal de su país y daño al sistema
democrático, el presidente juega
la carta del desesperado.
Esa carta de desesperación, la

última bala de su recámara, es lo
que en México llamaríamos "sol
tar el tigre".

Trump ha decidido soltar el
tigre, que es alentar a sus se
guidores más fanáticos a tomar
medidas radicales, armadas in
cluso, para salvarse él, negociar
impunidad, o subir el costo de
su derrota y atenuar las acciones
que vendrán en su contra.
Creyó que nunca perdería.

Que sería reelecto. O que conser
varía el control del país a través
de sus legisladores.
Nada se eso. Se le cayó el

teflón.

El presidente suelta al tigre por
lo que describió ayer con maes
tría David Nakamura, en The
Washington Post:
"De repente enfrenta un to

rrente de retribución de aque
llos que durante mucho tiempo

perdonaron su comportamiento
o estaban demasiado asustados o

impotentes para enfrentarlo".
El brazo de la justicia lo

aguarda a partir del jueves de la
próxima semana, cuando el que
se creyó eterno e indestructible
sea, al fin, expresidente de Esta
dos Unidos.
Pero a partir de ahora Trump

ya es un paria. Un paria peli
groso, porque tiene un tigre.
Nakamura sintetiza en un pá

rrafo de su artículo la condición

de indeseable del presidente: "Ha
sido prohibido en las redes so
ciales, rechazado por los líderes
extranjeros, acusado de nuevo
en la Cámara de Representantes,
descalificado por republicanos,
abandonado por miembros de su
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gabinete, quemado por el líder
de la mayoría del Senado, Mitch
McConnell, clausurado (sus ne
gocios) en su ciudad natal, Nueva
York. Marginado por la gira de
golf de la PGA y rechazado por
el entrenador de los Patriotas de

Nueva Inglaterra, Bill Bellichick".
En efecto, Bellichick rechazó

recibir de manos del todavía pre
sidente la Medalla de la Libertad,
que es el máximo reconocimiento
que esta nación entrega a un
civil.

Hasta hace poco Trump pre
sumía que el ganador del Super
Bowl era su aliado. Así es la

política. Se acabó el teflón. Lo
mismo le ha pasado con el golf:
ya no habrá torneo mundial en
su campo de Nueva Jersey.
Pero hay cosas más fuertes

para un hombre como él: Cus
hman & Wakefield, el gigante
inmobiliario que llevaba sus ne
gocios y propiedades, ya excluyó
a Trump, con todo y sus torres,
de su lista de clientes.
Nueva York canceló los contra

tos a la Organización Trump, en

tre otros las pistas de patinaje en
hielo, el campo de golf y el carru
sel de Central Park. Y una larga,
larguísima lista de negocios que
se le cierran a todo lo ancho de

Estados Unidos por su asalto a la
democracia.

Muy difícil, el panorama para
este hombre que se pensó inven
cible y debe 421 millones de dó
lares, convencimiento a cuatro
años (justo el tiempo en que con
cluiría su segundo mandato).
Vienen, ahora, las demandas

de familiares de algunos de los
casi 400 mil muertos que oca
sionó la pandemia, agravada por
su actuación irresponsable, al
grado de considerarse negligen
cia criminal.

Trump ya es un paria porque
no se puede mentir tanto sin
consecuencias.

Mintió con el Covid, al negar
su gravedad, burlarse de las me
didas sanitarias mínimas, como
el cubrebocas.
Intimidar tiene un costo. A

científicos, periodistas, medios
de comunicación, empresas,
atletas, artistas... burlarse de

militares muertos en cumpli
miento de su deber. No hay te
flón que sea eterno.
Denigrar a los opositores po

líticos, como vilmente lo hizo,
tiene consecuencias.

Atentar contra la democracia
tiene un costo.

Polarizar a la población de su
país como lo hizo, al dividirla en
buenos y malos ciudadanos, sale
caro sin el teflón y la inmunidad
que otorga la presidencia.
Cobrarle impuestos a los de

más y no pagar debidamente
los suyos, es posible hacerlo
un tiempo, pero todo tiene un
límite.
Se le viene el mundo encima

a Donald Trump y sus supuestos
aliados lo abandonan, le huyen
o lo acusan.

Le quedan los fanáticos. El
"tigre".
La próxima semana será

determinante para calibrar el
tamaño de su desafío y el desen
lace de su derrota.

Si me lo permiten, nos encon
tramos el lunes en este espacio,
pero ahora desde Washington.
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Latente, el peligro de otro
percance en el Metro
Los trabajadores del Metro

están alarmados, la zozobra
entre los conductores de los

convoyes se palpa en su mirada
y es solo cuestión de tiempo para
que pase un percance de graves
consecuencias.
Las afectaciones al sistema de

radiocomunicación por el incen
dio en las instalaciones centrales

de mando, obliga a que, a través,
de sus celulares particulares, los
conductores se comunican entre

ellos para monitorear el avance de
los trenes.

Las líneas 4,5 y 6 laboran con
lazarillos, en virtud de que operan
a ciegas y sin comunicación entre
trenes.

Esto es solo una de las graves
anomalías en las que opera el sis
tema central de todo el transporte
público de la capital del país, que,
antes del incendio, transportaba
diariamente a más de 5 millones

de pasajeros.
Claudia Sheinbaum y su fiel,

pero torpe escudera, Florencia
Serranía, quien cobra como direc
tora en el Metro en dos plazas, de
ben renunciar y no solo por tener
al borde del colapso al Sistema de
Transporte Colectivo por no cana
lizar el presupuesto suficiente para
dar el mínimo mantenimiento,

sino porque en lugar de agilizar las
reparaciones y canalizar partidas
extraordinarias para la cabal ope
ración del Metro, se hacen de la
vista gorda y solo atinan a dar una
serie de justificaciones que ni un
párvulo las daría.
La CDMX en estos momentos

padece del embate de "cinco jine
tes del apocalipsis": la crisis sanita
ria que coloca a la metrópoli como
la ciudad de mayores contagios
que ocurren en América Latina; la
crisis económica que tiene media
ciudad paralizada; el peligro que
representa la operación del Metro
en las condiciones actuales; la cri
sis de inseguridad y, por su fuera
poco, el surgimiento de una ca
rnada de funcionarios públicos sin
experiencia ni perfiles académicos
adecuados para los puestos que
desempeñan, además del torpe
manejo para dirigir a los trabaja
dores que están bajo sus mandos.
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Esta plaga de inútiles, que por
desgracia se ha replicado en el
gobierno federal, tiene a la capital
del país, en una situación inédita
en cuanto a la ingobernabilidad
que se vive y que no tarda en
verse expresiones violentas en las
calles.

En el sexenio pasado había
puestos de vacunación contra la
influenza, en el Metro, ahora ni lo
uno ni lo otro.

El diseño del plan de emergen
cia para atender la demanda de
transporte, es peor que el mismo
problema, ya que el hacinamiento
en las paradas de autobuses es el
caldo de cultivo para que el conta
gio por coronavirus se propague
exponencialmente.
Como plan emergente, después

del incendio, la Secretaría de Mo
vilidad ha informado que se im
plementaron operativos alternos
para garantizar la movilidad a
las personas que cotidianamente
utilizan el servicio, no obstante,
se ha podido constatar que los
camiones de RTP y en las pa
trullas, que son utilizadas como
alternativa, no se respeta la sana
distancia para evitar que conti
núen los contagios de Covid19,

ante el semáforo rojo en el que se
encuentran la ciudad y Estado de
México.

La jefa del gobierno capitalino
alienta a que haya más enfermos
y muertes por Covid, por carecer
de un sistema de transporte al
terno para cubrir la demanda.
La secretaria de la Mesa Di

rectiva de la Cámara de Dipu
tados federal, Mónica Bautista
Rodríguez, solicitó a la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad
de México y a la Fiscalía General
de la República, llevar a cabo las
investigaciones correspondientes
y deslindar las responsabilidades
penales y administrativas por el
incendio ocurrido el pasado 9
de enero en las instalaciones del
Puesto Central de Control del Sis
tema de Transporte Colectivo Me
tro, considerado como instalación
estratégica.
La legisladora responsabilizó

a la SHCP y al Ejecutivo fede
ral, además de las dos señoras
que despachan en la jefatura de
gobierno y en la dirección del
Metro, de ser los responsables
del incendio en el Puesto 1 de la

Central de Control, por aplicar su
"austeridad irresponsable".
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Si alguien entiende bien las diferencias
entre Estado y gobierno, lo nacional y lo fe
deral, es el Presidente López Obrador. No so
lo porque lo haya estudiado en su momento,
sino porque lleva años en la política y enten
der esas diferencias es esencial. Si alguien sa
be bien cómo confundir con estos términos

es también el Presidente López Obrador,
pues le encanta jugar con la ambigüedad, ha
cer como sí, engañar con la verdad. Es un po
lítico de los de antes, de los que todo calcu
lan, inducen, atacan, presionan y siempre
avanzan.

¿No sabe el Presidente que las funciones

de un órgano nacional como el INAI no las
puede asumir una dependencia del gobierno
federal? Por supuesto que sí, pero la mayoría
de los diputados y senadores de su partido pa
rece que no, y los que sí saben no tienen las
agallas para contradecirlo. ¿No sabe el Presi
dente, que es a la vez jefe de Estado y de go
bierno, la diferencia entre un órgano de Esta
do y una dependencia de gobierno? Por
supuesto que sí, pero lo que no le gusta es que
existan órganos de Estado que no estén bajo
la férula de su gobierno.

Dice el inefable Bartlett, que políticamen
te está cortado con la misma tij era, que las fun
ciones de los organismos constitucionales au
tónomos pueden ser asumidas por las depen
dencias del gobierno federal. Falso. Una cosa
es lo que a ellos les gustaría y otra es que real
mente puedan hacerlo porque, justamente, de
lo que se trata es que sean entidades de Esta
do; no de gobierno, es decir, que estén por en

cima de los vaivenes de la política, que los te
mas estratégicos de la nación, la información,
la evaluación y los derechos fundamentales,
como el derecho votar y ser votado, el derecho
a la información o los derechos humanos, no
estén sujetos a los intereses políticos de un go
bierno, del actual ni los que vengan.

Salen muy caros, argumentan. Falso.
Más allá de que podamos revisar sueldos y
gastos, lo más caro para este país han sido los
caprichos de los gobernantes en turno. Si hay
un Instituto de Telecomunicaciones es para
que el gobierno en turno no use las concesio
nes como forma de premio y castigo; si hay
una Comisión Federal de Competencia es pa
ra que el gobierno y los poderosos en turno,
los que sean, no se sirvan con la cuchara gran
de; si hay autonomía del Banco de México es
para que los gobiernos no tomen decisiones
de política monetaria en función de sus nece
sidades e intereses inmediatos.

Es cierto, hoy los gobiernos tienen me
nos rango de decisión que los del siglo pasa
do, y de eso se trata, de evitar que el gobier
no de convierta en una versión actualizada de

Las Locuras del Emperador.
Entre PAN, PRI, MC y PRD tienen el 38 por

ciento de la Cámara de Senadores y eso basta
para que el Presidente y Morena no puedan de
saparecer ninguno de los organismos consti
tucionalmente autónomos. Un ojo al gato y
otro al garabato. Tan importante es estar aten
tos a los que dice el Presidente como a este gru
po de senadores para que, como se dicen vul
gar, pero claramente, no vayan chaquetiar.
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Sobre "la cultura del
mural" y Hernán Cortés

COLUMNISTA
INVITADO

Juan Antonio
García Villa
Q Opine usted:
npinitiitpf ¡nanáeroiom.mx
0@jagarc¡avilla

El recién iniciado 2021 es

un año electoral. Por ello,
será de fragoroso com

bate, el cual se dará en diversos
frentes. No sólo en el político.
Bueno fuera que su principal
campo de acción estuviera sólo
en la discusión en torno a po
líticas públicas o en un amplio
debate acerca de agendas legis
lativas. Explicable esta última
temática si se considera que la
elección madre será la fede

ral para renovar la Cámara de
Diputados.
Como lo ha dejado entrever el

grupo hoy en el poder, éste ha
escogido a la historia como un
campo más de batalla. Apro
vecha para ello que en 2021
se cumplen cinco siglos de la
conquista por España de lo que
hoy es México, con la toma de
Tenochtitlan en 1521. Y dos si

glos de la consumación de la In
dependencia nacional, en 1821.

No deja de ser significativo que
ese grupo, que no suele incluir
en su historiografía este último
año, ahora lo tenga tan pre
sente. Porque igual que otros
acontecimientos "le viene como

anillo al dedo" para su propó
sito. Después, seguramente, lo
volverá a olvidar.

Como es de suponer, tal ba
talla en el terreno de la historia

tendrá como ingredientes fun
damentales esparcir mentiras,
difundir medias verdades y
atribuir a villanos de hace cinco

siglos su fracasada política de
los últimos dos años. Probable
mente uno de ellos será Hernán
Cortés villano favorito de mu
chos, "el cortesísimo Cortés",
como lo llama Miguel de Cer
vantes en El Quijote.
Carlos Castillo Peraza hizo

referencia en varias ocasio
nes a "la cultura del mural". El

concepto lo acuñó al notar que
el muralismo mexicano es de

un maniqueísmo insufrible. De

un lado, sus autores pintan con
rasgos grotescos a los malva
dos de nuestra historia y, del
otro, con formas angelicales, a
los buenos de esta película de
cinco siglos. Los primeros son
o fueron malvados siempre y
por definición, y los segundos
buenos en grado superlativo y
sin mancha alguna, también
por definición. Demonios y san
tos, malos y buenos, tuertos y
derechos, siempre y a lo largo
de toda su vida y en su partici
pación en la vida pública de Mé
xico. Mayor maniqueísmo no
puede haber.
La estrategia del grupo oficia

lista es clara: dividir, polarizar,
enfrentar a los mexicanos. Para

este propósito cualquier tema o
asunto, así sea trivial y aunque
ni al caso venga o carezca de re
lación con los comicios, será de
utilidad para dicho grupo ati
zar la división a fin de obtener

dividendos. Francamente, una
actitud miserable.
En consecuencia, advertidos

de lo que probablemente ocu
rrirá, será necesario hacer un
plan de lecturas y relecturas de
nuestra historia del siglo XVI,
para ver qué tanto nos mentirá
el grupo gubernamental, en su
afán de dividir y enfrentar a los
mexicanos.

Fecha: 15/01/2021

Página: 26

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Antonio García Villa

Costo: 64,389

Página 18 de 25



BITA ARANDA / REPRESENTANTE DE GIRL UP

"LAS MUJERES
SON EL CENTRO
DETODOLO
QUE HAGO"

La menor de siete hijos, seis mu
jeres y un varón, de una pareja
potosina un ingeniero civil y una
trabajadora social, Bita Aranda,
es hija única de alguna manera. La
que le sigue es ocho años mayor;
la primera le lleva veintiuno.
No sólo creció sola, fue la pri

mera que se alejó de su familia
para estudiar. Primero dejó San
Luis para irse a Puebla. Después
se mudó a Washington.
No fue la excepción, pero sí la

más tajante en hacer a un lado las
reglas morales del Opus Dei que
le impuso su familia. Primero dejó
la escuela católica, "de ésas que te
obligan a cumplir un montón de
normas estereotípicas y violentas,
que hoy ya sabemos nombrar".
Agrega: "Definitivamente soy la
hija que más retos les ha traído a
mis padres en relación con su fe".
Terminó de cursar la prepara

toria en el Tec Milenio, donde
"viví un choque con otras clases
socioeconómicas, otros discursos,
hasta con hombres. Salí de una

burbuja, en el mejor sentido".
Quería ser escritora, y tenía

facilidad, pero un profesor la
convenció de inclinarse por las
relaciones internacionales. La

introdujo a los modelos de Na
ciones Unidas y la trajo a la Ciu
dad de México a las oficinas de

la ONU. Optó por comunicación
en la Anáhuac, pero le ofrecieron
una beca en la Universidad de las
Américas, en Puebla, donde su tío,
Luis Ernesto Derbez, era rector.
Aceptó. En esos años, Bita Aranda
huía de una relación juvenil tóxica
que soportó demasiado tiempo.
Saltó de Comunicación a

Relaciones Multiculturales y,
finalmente, a Relaciones Interna
cionales. Sus padres se mudaron
a Puebla. Después de una estancia
corta en Irlanda, ellos volvieron a
San Luis y ella se fue a Hong Kong
a hacer prácticas profesionales
en el consulado.

De regreso, trabajó para la
cónsul honoraria de Francia en

Puebla, que la recomendó para un
campamento de ciencia y tecno
logía en matemáticas de Girl Up,
una organización perteneciente
a la Fundación de las Naciones

Unidas, que busca reducir la
brecha de género mediante el
trabajo con adolescentes. "Fue
ron las dos semanas que más me
han transformado en la vida. Fue

muy importante reconocer que la
juventud, y las niñas en específico,
iban a siempre estar en el centro
en todo lo que yo hiciera".
Para no volver a San Luis Po

tosí, Bita Aranda tomó el primer
empleo a su alcance, en una em
presa de exportación. "Me mostró
la peor cara del sector privado
mexicano: encontré que había
corrupción, bastante explícita,
y acoso laboral". Su jefe, y a la
postre su aliado, contrató a dece
nas de mujeres y armaron juntos
el equipo que ofrecía mejores re
sultados a la empresa.
Después, aplicó para dos posicio

nes, una en el Banco Interamerica
no de Desarrollo, como consultora
para el sector de economía naranja,
y otra con Girl Up, como represen
tante regional para América Latina
y el Caribe. El BID le dio 48 horas
para aceptar la oferta y se mudó
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a Washington. "Mi trabajo tenía
que ver con la inversión en las in
dustrias creativas y culturales para
promover el desarrollo en América
Latina y el Caribe; aprendí mucho
de emprendimientos sociales, de
diseño, de colaboración y creación
de equipos, e integraba los temas
de género a mis acciones diarias".
En verano de 2018, como to

dos los años, Girl Up celebró la
Cumbre delLiderazgo, en Wash
ington, DC; dos días de talleres
y cursos para niñas en materia
de activismo, ciencia y tecnolo
gía, y un tercero para acudir al
Congreso de Estados Unidos. Le
pidieron ayuda como voluntaria
y, por supuesto, accedió. Cono
ció al equipo global que recién
se había formado y a Fernanda
Garza, la primera representante
regional de América Latina y el
Caribe.
Justo cuando Aranda decidió

volver a México, Garza la buscó.
Su puesto en Girl Up quedaría va
cante y le ofreció recomendarla.
Tan pronto renunció al BID, tomó
el cargo como consultora para la
Fundación de las Naciones Unidas

y se quedó como encargada de
la región de América Latina y el

Caribe. "Cuando empecé, afines
de 2018, había 65 clubs; ahora
hay 290 y tenemos presencia en
23 países, gracias al equipo de
voluntarios y a las morras que se
están integrando".
El modelo de Girl Up, que

tiene el objetivo de reducir la
brecha de género en las áreas
de liderazgo, se enfoca en las
competencias sociales de las
niñasadolescentes: hablar en

público, organizar, manejar pre
supuestos y otras habilidades que
les permita ingresar a univer
sidades y escalar a los espacios
de toma de decisiones. Inició en

Estados Unidos, pero en 2018
se expandió al resto del mundo
mediante el financiamiento de

Disney y Caterpillar.
"Lo que yo intento hacer es lo

grar una mayor diversidad; que
este programa sea accesible para
todas, porque hasta ahora llega a
chicas con un segundo idioma, con
acceso a internet, que conocen el
modelo de Naciones Unidas, y que
generalmente estudian en escuelas
privadas. También quiero que se
hable de asuntos que reflejen la
realidad latinoamericana, porque
estábamos hablando de igualdad
de género en los deportes, por

ejemplo, cuando aquí tenemos
un tema urgente de violencia.
Aquí asesinan 11 mujeres todos
los días".

"Hay un trabajo bien importante
que hacer con la población pri
vilegiada, que probablemente
ocupará un espacio de decisión,
para hacerla sensible a las causas
de justicia social y de violencia
que viven las mujeres en América
Latina y el Caribe. Eso es lo que
les tenemos que enseñar".

"Lo que yo intento
hacer es lograr una
mayor diversidad;
que este programa
(Girl Up) sea
accesible para
todas"
"Que se hable
de asuntos que
reflejen la realidad
latinoamericana.

Aquí (en México)
asesinan 11 mujeres
todos los días"
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óxSports
se encarece,

MediaPro pide
y Disney rechaza

n la recta final de la venta de

FoxSports, The Walt DisneyE Company está dispuesto a "re
galar" a la española MediaPro
los tres canales deportivos con

tal de cerrar ya la operación.
El conglomerado que preside Bob

Chapekya está cansado. Solo quiere
cumplir el mandato del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT) y tener
el visto bueno de la Comisión Federal de
Competencia.
Pero sólo falta un "detallito" finan

ciero que resolver para que esta larga
historia tenga un final feliz: que Disney
otorgue un bono a MediaPro, una suerte
de subsidio, para hacer frente a los pasi
vos de FoxSports.
Y es que la firma tiene adeudos que

viene arrastrando desde 2019 con acree
dores y proveedores. Los más importan

tes son los contratos de derechos de transmisión y equipos de tecnología.
El atorón está en la valuación de los pasivos y en el tamaño del subsidio

que MediaPro quiere, adicionalmente, para mantener derechos de transmi
sión y que los reguladores den la bendición final.
Ya es público que FoxSports pierde al año cerca de 70 millones de dólares.

Eso es lo que Disney ya no quiere absorber, de ahí que esté dispuesto a "rega
lar" los tres canales al español Jaume Roures.
Pero lo que no se conocía era que la cadena deportiva debe cerca de 50 mi

llones de dólares más, cifra que deriva de servicios de terceros.
En donde ING Bank, que preside Ralph Hamers, no logra cerrar la pinza

es en el valor de los contratos de derechos de transmisión con los cinco equi
pos de fútbol de la LigaMX que tiene FoxSports.
Todos los contratos son multianuales, pero el paradigma es que cada uno

tiene un valor intrínseco. Por ejemplo, no es lo mismo el Xolos de Jorge
Hank Rohn que los Rayados de Monterrey.
Este último de FEMSA, de José Antonio Fernández Carbajal, acaba de

fichar a Javier Aguirre como director técnico, con el "Vasco" cobrará una
dimensión internacional y es favorito para ganar la liga.
Otro caso es el León, mejor posicionado que el Pachuca, ambos de Jesús

Martínez, o el Atlas de Alejandro Irarragori, que incluso demandó a Dis
ney precisamente por adeudos al no honrar los contratos.
Hasta donde se sabe Disney no quiere poner un peso de subsidio hacia el

futuro y MediaPro no quiere asumir en el corto y mediano plazo la carga fi
nanciera de la transacción.

La fecha para cerrar la venta vence el 4 de marzo. Lo que Disney no acep
tará, y eso sería motivo de un conflicto comercial en Estados Unidos, en que
el IFT lo obligue a cumplir condiciones fuera de mercado.
Y es que el tamaño del dichoso subsidio puede llegar hasta los 300 millo

nes de dólares.
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EL PUNTO DE quiebre en el que está
el subsecretario de Transporte, Car
los Morán, es que no ha podido
garantizar la operación segura y si
multánea de los aeropuertos Benito
Juárez delaCDMX, el de Tolucayla
nueva terminal Felipe Ángeles de
Santa Lucía. El funcionario, le decía
ayer, no consideró la redundancia,
factor fundamental para garantizar
la seguridad de los vuelos entre los
tres aeropuertos que componen el
Sistema Aeroportuario Metropolita
no. Morán, el ya despedido ex direc
tor de la Agencia Federal de Aviación
Civil, Rodrigo Vázquez Colmena
res, y el titular de los Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo, Víc
tor Hernández, no contemplaron
dos sistemas de aeronavegación,
básicos para que los aviones operen
con el 100% de seguridad en un es
pacio aéreo estrecho como el del Va
lle de México. Se conformaron con el
sistema tradicional, el PBN (Perfor
mance Based Navigation), y dejaron
de lado el RNP (Required Navigation
Performance), que es más riguroso
en cuanto a parámetros de precisión,
disponibilidad, integridad y conti
nuidad de los equipos de navegación
de los aviones al ejecutar los procedi
mientos de aproximación a cualquie
ra de estos tres aeropuertos.

BAJO EL NÚMERO de expedien
te FED/SEIDF/UEIDFFCD
MX/0001497/2020, la Procuraduría
Fiscal de la Fede

ración ya que
relló el caso del
ex senador del
PAN, Roberto
Gil Zuarth, y lo
remitió a la Fisca
lía General de la
República. Fue en
diciembre cuan
do esa instan

cia que comanda Carlos Romero
Aranda terminó de documentar sus
pesquisas sobre una presunta eva
sión fiscal. Solo se está a la espera de
que un juez conceda fecha de audien
cia de imputación. Desde noviembre,
cuando le informamos que iban por
el político, se amparó contra los re
querimientos que le hizo la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, ésta
que preside Juan Pablo Graf. Pero
esta embestida de la 4T es la primera.
Hay un expediente todavía más gran
de que está terminando de armar la
Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción, que capitanea Ma
ría de la Luz Mijangos.

AYER PLENO EN la Comisión Federal

de Competencia. Se discutió el expe
diente 100062016. Hablamos del

caso que se re
monta hasta el

2006 y en el que
el año antepasa
do la autoridad
encontró elemen

tos para fincar
una probable res
ponsabilidad a
BBVA de Eduar
do Osuna, Ci
tibanamex de Manuel Romo,
Santander de Héctor Grisi, Bank

of AmericaMerrill Lynch de Emi
lio Romano, JP Morgan de Felipe
GarcíaMoreno, Deutsche Bank
de Juan Oberhauser y Barclays
de Raúl MartínezOstos por colu
dirse para fijar precios de tasas en la
intermediación de valores guberna
mentales. En 2016 el ente que pre
side Alejandra Palacios empezó
su propia pesquisa, lo que derivó en
un fuerte enfrentamiento con el en

tonces secretario de Hacienda, José
Antonio Meade, quien se oponía
enfáticamente a que los bancos fue
ran investigados. ¿El momento para
que Palacios se congracie con An
drés Manuel López Obrador?

TODO EMPEZÓ EN la última semana
del 2020. Andrés Manuel López
Obrador abrió otro frente más con
tra el sector privado. Confirma la ani
madversión contra las Asociaciones
PúblicoPrivadas. El lance ahora ha
cia los concesionarios de los recluso

rios. Particularmente los que asignó
el gobierno de Felipe Calderón vía
su entonces secretario de Seguri
dad Pública, Genaro García Luna.
Dos penales son administrados por
ICA que dirige Guadalupe Phi
llips, dos por Prodemex de Olega
rio Vázquez Aldir, dos por IDEAL
de Carlos Slim, uno por BlackRock
que encabeza Larry Fink y uno más
por GIA+A de Hipólito Gerard. Los
acusó de abusivos y quiere renego
ciarlos. ¿En serio el Presidente se va
a pelear con sus aliados?

BRASKEMIDESA, QUE dirige Stefan
Lepecki, avisó ya a Pemex que en 90
días iniciará un arbitraje en la Cor
te Internacional
de Comercio con
sede en París.
Para dar curso a
ello el consorcio

notificó por escri
to a la petrolera
que dirige Octa
vio Romero la
decisión de liti

gar la cancela
ción del contrato de suministro de

gas, fundamental para la continui
dad de su complejo Etileno XXL El
aviso se hace también con la expec
tativa de sentarse a negociar. IDE
SA, que dirige Patricio Gutiérrez,
y Braskem, que preside Roberto Si
moes, están dispuestos a renegociar
precios, volúmenes y multas. Pero
el gobierno de la 4T cree que puede
quedarse con los activos.

LE INFORMÉ AYER la salida de Abra
ham Alipi de la Subdirección de
Administración de Servicios para Ex
ploración y Producción de Pemex.
Se va a otra subdirección similar en

Pemex Transformación Industrial,
que dirige Jorge Basaldúa. Pues ya
tiene relevo. Se trata de Paola Eli

zabeth López, quien viene, ¡hága
me el favor!, de la titularidad de la
Unidad de Asuntos Internos de la

Guardia Nacional. Que se agarren
aquellos contratistas que llevan más
de dos años pidiendo al "virrey" de
Pemex, Marcos Herrería, les pague
por los trabajos facturados y hasta
los no facturados
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DOMADOR. El
PRD en la Cámara
de Diputados solfeil
tó la intervención de
.lili Rjílf díS Ij ftegj''
lía capitalina para
investigar y deslin
dar las responsa
bilidades pofél in
cendio en el Puesto
Central deControl
del STC Metro. La

diputada Mónica
Bautista requirió a la
SHCP, a la Jefa de
Gobierno de la CD
MXy a la directora
general del Metro,
un informe sobre el
presupuesto destina
do al mantenimiento
de dicho transporte.
Señaló que §1 año
pasado las aytorida
des capitalinas so
licitaron a la SHCP

que se incluyeraen
él PEF para el año
flSXI3£® ¡
sos para dar mante
nimiento a lasinsta

laciones y trenes.

MALABARISTA.
El titular de la SRE,
Marcelo Ebrard,
aseguró qué cola
boran con el gobier
no de Israel para
lograr que el exdi'
rector de: la Agencia
de Investigación Cri
minal (AIC), Tomás
Zerón de Luc¡o;,sea
delenidoy traído a
México para enfren
tar a la justicia por el
(¿aso:Iguala. El can
ciller; r^eiíP rdó que
Cóñ Israel no exista
un tratado de extra
dición, lo cual ha
complicado el pro
ceso, Asimismo, de
talló que elexfefe
de la AIC busca asi

lo político en dicho
país a pesar de que
en .México es acusa'
do de tortura.

ti exgober
nador de Sonora,
Carlos Armando
Biebrich Torres^ fa
lleció ayer tras con
traer Covid19. Bie

brich fue diputado
federal y subsecre"
tario de Goberna
ción. En 19S?3,!«I
entonces militante
del PRI se convirtió

en gobernador de
Sonora, sin embar
go, dejó el cargó en
975. Actores po
líticos, entre ellos la
gobernadora sono
rense, Claudia Pa
vloVich, lamentaron
la defunción del pa
líticoyexfernaron su
pésame.
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Hace cuatro meses, Ricardo Monreal tenía

certeza sobre los integrantes de su bancada
que dejarían sus curules en el 2021. Una do
cena buscarían ser candidatos a las guber
naturas de sus respectivas entidades —las ex

cepciones eran Campeche, Querétaroy San Luis Potosí—,
pero sólo la mitad cumplía con los estándares de rentabi
lidad electoral que impondría Morena.
Esa sexteta incluía a Miguel Ángel Navarro Quin

tero, en Nayarit; Rubén Rocha, en Sinaloa; Félix Sal
gado Macedonio, en Guerrero; Cruz Pérez Cárde
nas, en Chihuahua; Cristóbal Arias, en Michoacán; y
Gerardo Novelo Osuna, en Baja California. El líder
de la bancada morenista en la Cámara Alta hablaba con

fundamento en las encuestas, pero sobre todo, con el co
nocimiento de la correlación de fuerzas entre las distintas
facciones al interior del partido gobiernista.
Las senadoras Imelda Castro, de Sinaloa, y Nes

tora Salgado, de Guerrero, no cejaron en sus empeños
por alcanzar la nominación, a pesar de las condiciones
adversas. Su colega deTlaxcala, Ana Lu ía Rivera era
la única que contaba abiertamente con el respaldo mon
realista pero había claridad de que la exalcaldesa Lore
na Cuéllar estaba mejor posicionada... aunque hubiera
acusaciones en su contra, por presuntos malos manejos
durante su gestión como coordinadora estatal de los pro
gramas federales.
La revisión de esos "expedientes negros" y la medi

ción final, con los aspirantes más fuertes en cada una de
las 15 entidades federativas que elegirán gobernador el
próximo ó de junio, quedó a cargo de Mario Delga
do. Para Michoacán y Guerrero, el nuevo presidente na
cional de Morena decidió incluir en las encuestas al se

nador Germán Martínez y al exalcalde de Acapulco,
Luis Walton.
Otras encuestas habían evidenciado que ambos per

sonajes son competitivos. Y los respaldos que concitan
entre amplios sectores de sus respectivas entidades resul
tan evidentes. No obstante, Martínez Cásarez decidió no
inscribirse en el proceso interno de Morena para elegir
a los coordinadores estatales de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación. Una objeción de concien
cia que, empero, no lo hizo desaparecer de la prospec
tiva electoral.

Esta semana el legislador michoacano presentó su in
forme de labores en la Ciudad de México y a raíz de un
videomensaje y de recientes expresiones suyas en su tie
rra natal, algunos líderes sociales que participan en Sí por
México llevaron su nombre a la mesa de candidaturas. La
ruptura en Morena abriría paso a una tercera vía, luego
de que Cristóbal Arias aceptara la candidatura de Fuerza
Social por México. Justo cuando empezaban estas nego
ciaciones, en Quiroga —la tierra del legislador morenis
ta—, Carlos Herrera comenzaba su precampaña por
la gubernatura.
El exsecretario del gobierno de Silvano Aureoles y

exalcalde de Zitácuaro obtendría sin problemas la can
didatura del frente opositor. Germán Martínez no tomó
esa ruta. Y Arias rompió con la dirigencia morenista, des
pués de que Mario Delgado ignorara los estudios que ubi
caban al parlamentario con mejores expectativas que el
alcalde de Morelia, Raúl Morón. Un buen posiciona
miento no necesariamente se traduciría en rentabilidad

electoral... sobre todo si los implicados son susceptibles a
episodios escandalosos.

Respaldado en un cúmulo de encuestas, el senador mi
choacano apostó por la negociación... y se equivocó. Fé
lix Salgado Macedonio corrió por la ruta de la confronta
ción y logró la nominación, sin romper con Morena.

En Guerrero, comenzarán las campañas por la guber
natura el próximo 5 de marzo. Y muchos creen que la sen
satez finalmente hará que Salgado Macedonio se retire
de la contienda.
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un cuando le fascinan las ligas ma
yores en el béisbol, López ObraAdor siempre ha sido, como estudian
te, beisbolista, político y ahora como
presidente, un hombre de ligas meno

res, incapaz de dirigir un equipo o un país de li
gas mayores.

Es cierto que México todavía no está en las li
gas mayores y al nivel de los países desarrolla
dos. Hay regiones del país que están en cami
no de entrar al primer mundo, pero la otra mitad
tiene un atraso comparable al de los países de
Centroamérica.

Para entender a López Obrador, hay que enten
der que nació en Macuspana, vive en Palenque y
es en el sureste en donde se siente seguro. Entien
de la parte más atrasada del país y rechaza todo
lo que tiene que ver con el mundo desarrollado.
Por eso echó abajo el aeropuerto de Texcoco,

para él los aeropuertos son sólo lugares donde
despegan y aterrizan aviones, como sucede con
los de Chiapas, Tabasco y Oaxaca, y no aeropuer
tos con grandes centros comerciales, que dan ser
vicio a regiones que van más allá de la ciudad
en que están y compiten a nivel internacional. Por
eso también quiere vender el avión presidencial,
un presidente de un país de ligas menores no pue
de viajar en un avión privado.

Por eso quiere mandar al diablo las institucio
nes, porque no puede entender un gobierno co
mo el que tenemos, que se ha ido formando para
lo que aspiramos, ser un país del primer mundo,
con instituciones semejantes a las de los países
desarrollados.

Es cierto que para el país que López Obrador
entiende, el Estado mexicano es demasiado gran

de y hay muchas instituciones que no se justifican.
Tiene razón, un país de ligas menores no necesita
un INE de su tamaño, o un Banco de México inde
pendiente, o comisiones de energía, competencia
o transparencia o fideicomisos. En el país que él
quiere, la voluntad del presidente hace innecesa
rios todos estos organismos y esos recursos deben
canalizarse a los programas sociales.

El problema con López Obrador va más allá de
liberales o conservadores, el problema está en que
no entiende por qué, en los últimos 30 años, le he
mos apostado a convertirnos en un país desarro
llado y para qué ingresamos a la OCDE, que es la
liga mayor de los países. Es cierto que no lo hemos
logrado y tiene razón en que en el camino hemos
dejado olvidados a la mayoría de los mexicanos.
Tenemos un Estado del primer mundo, para un

país en que la mayoría de la gente vive en la po
breza y más de 50% de la gente trabaja en la eco
nomía informal. Para esta gente los organismos in
dependientes son innecesarios, pero para el país
que podemos llegar a ser, esas instituciones son in
dispensables para que exista estabilidad política
y, sobre todo, confianza para invertir.

López Obrador no es el presidente para proyec
tar a México a las ligas mayores de los países, los
programas sociales son necesarios, pero no es re
partiendo dinero entre la gente como vamos a cre
cer, desarrollarnos y eliminar la pobreza, sino a
través de educación, tecnología e inversión.

El problema con López Obrador es que no so
lamente no entiende, sino que rechaza convertir a
México en un país del primer mundo, él aspira a
dirigir un gobierno asistencialista y su falta de vi
sión harán que este sexenio esté perdido para pro
yectar a México a la liga mayor de los países.
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El muro ele Trump, ignominia
ecológica y cobardía mexicana

El muro fronterizo de Trump es
uno de los mayores agravios
cometidos por gobiernos nor
teamericanos contra nuestro

país. No solo es un tema de
deshonra y humillación; es un tema de
exterminio de biodiversidad, de ecosis
temas y de especies emblemáticas. Y
todo eso ocurre frente al silencio igno
minioso y cobarde del gobierno mexica
no, en particular de la Cancillería y de la
Semarnat. La afinidad e insana sumisión

aquí se reitera de manera elocuente,
más allá de las alabanzas de Trump a
AMLO esta semana frente al muro, que
son vituperio y vejación para México.
La construcción del muro ha pasa

do por alto las leyes ambientales nor
teamericanas y mexicanas, ante la
aquiescencia del actual gobierno de
nuestro país, pisoteando las propias
reglas del TMEC. Tristemente, ambien
talistas orgánicos y medios de comuni
cación en México han permanecido
también, en su mayor parte, indiferen
tes. La construcción del muro significa
un brutal impacto sobre áreas natura
les, a través de la voladura de monta
ñas con dinamita, de la sobreexplota
ción de recursos hídricos vitales para
especies amenazadas de peces y an
fibios, de la devastación con buldócer
de zonas críticas, del bloqueo de corre
dores biológicos, y de la ruina masiva
de ecosistemas.
Miles de toneladas de escombros

han sido arrojadas a territorio mexica
no, bloqueando cauces de ríos, caña
das y pasos de fauna. Nuestro gobier
no calla en una actitud inaceptable de
autorebajamiento. El muro de Trump ha

destruido muchos de los sitios más es

pectaculares de la frontera, infligiendo
un daño permanente en ambos países.
El muro ya ha impactado a numerosas
Áreas Naturales Protegidas fronterizas
como el Organ Pipe National Monu
ment, el Cabeza Prieta National Wildli
fe Refuge, la Reserva de la Biosfera de El
Pinacate y el Gran Desierto de Altar (que
son patrimonio mundial de la UNESCO)
así como las Áreas de Protección de Flo
ra y Fauna de Maderas del Carmen y
Cañón de Santa Helena.

El muro disminuye sensiblemente el
área disponible, la calidad y conectivi
dad de hábitats entre los dos países. El
muro elimina, degrada y fragmenta há
bitats críticos en tierras federales prote
gidas en seis ecoregiones interconec
tadas que incluyen matorral desértico,
bosques templados, bosques abiertos,
sem¡desiertos; sabanas, matorrales sub
tropicales, humedales de agua dulce y
humedales salados. Estos ambientes re

presentan una crucial zona de encuen
tro entre los mundos biológicos neártico
y neotropical, por lo que su biodiversi
dad es extraordinaria.

El muro fractura los hábitats de más

de 1,500 especies de fauna terrestre y
de agua dulce, así como de casi 430

especies de plantas nativas, incluyendo
62 especies listadas como Críticamente
en Peligro por la UICN. Se han identifi
cado cinco hotspots de biodiversidad
afectadas por el muro, que integran al
menos cuatro núcleos de tierras protegi
das en corredores biológicos de hábi
tat continuo a través del desierto de So

noraArizona, Sky Islands, Big Bend, y

cuenca del Río Bravo. Estos son objeto
de diversos proyectos de conservación
por parte de instituciones norteameri
canas y mexicanas, y que han tenido
éxitos notables, como es el caso del ja
guar, que como en ningún otro sitio del
planeta, comparte hábitat con lobos y
osos negros.

El muro echa por tierra inversiones e
iniciativas estratégicas de conservación
binacional. La naturaleza está pagando
el populismo de Trump y la abyección e
ineptitud de las autoridades mexicanas.
Jaguares, ocelotes, pumas, osos negros,
lobos mexicanos, bisontes, berrendos,
borregos cimarrones, linces, jabalíes,
coyotes, venados bura, alces, castores,
y cientos de especies más dependen de
corredores migratorios vitales que se ex
tienden a ambos lados de la frontera,
que permiten acceso a recursos, y sopor
tan flujos genéticos esenciales para su
supervivencia.

El muro desencadenará la extinción

de poblaciones críticas, y alterará pro
fundamente la historia evolutiva de
América del Norte. Es tan grave la de
vastación, que una amplia gama de or
ganizaciones conservacionistas y de
pueblos indios binacionales (O'odham)
exigieron esta semana al gobierno de
México condenar firmemente la cons

trucción del muro y sus gravísimas con
secuencias ecológicas, y trabajar con el
nuevo gobierno de Biden para reabrir
corredores biológicos cercenados por
el muro.

En este escenario, el gobierno de
AMLO ha desmantelado a las institu

ciones ambientales, especialmente a la
Comisión Nacional de Áreas Naturales
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Protegidas con recortes presupuestóles
incapacitantes y despidos masivos de
personal. Todo esto impide cualquier
esfuerzo serio de conservación en el la
do mexicano de la frontera. Sería im

perativo que el gobierno mexicano se
opusiera a la continuación del muro y

que promoviera la iniciativa de reabrir
corredores ecológicos y de vida silves
tre en la frontera, así como la readap
tación o rediseño de las barreras fronte
rizas para mantener una indispensable
permeabilidad biológica entre los dos
países.

Pero esto, no va a ocurrir, con un
gobierno claramente ignorante, in
competente, sumiso y autocrático.
La sociedad civil, medios de comunica
ción, universidades y centros de investi
gación deben salir al rescate de la dig
nidad nacional y de los ecosistemas
fronterizos.
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En medio de un
descomunal desaseo,
la decisión es darse un

balazo en el pie.
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ASTILLERO

Cienfuegos marca a la 4T // Impunidad
de militares // ¿Combate a la corrupción?
"Casi suicidaadvirtió Ebrard
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA EXONERACION DEL general
Salvador Cienfuegos constituye el
peor golpe hasta ahora al discurso
presidencial contra la corrupción y
confirma la creciente y muy peligro

sa preponderancia del poder militar en Méxi
co. Nada ayuda al análisis realista de esta ver
gonzosa capitulación el solamente pretender la
atribución de responsabilidades aun personaje
políticamente subordinado, el fiscal Alejandro
Gertz Mañero, aunque sus funciones teórica
mente sean autónomas: en un tema de máxima
importancia como es el de Cienfuegos, de las
élites militares, de la abdicación del sentido
justiciero, la decisión pasa necesariamente por
Palacio Nacional. Gertz Mañero fue puesto y
políticamente impuesto por el poder político
de la llamada Cuarta Transformación, primero
en la Procuraduría General de la República,
para ser su último ocupante y de ahí pasar a
ser el primer fiscal general de la República,
con duración transexenal. Es una pieza de la
citada 4T y de Palacio Nacional, aunque en el

discurso se juegue con la condición formal de
"autonomía" de un político de trapacerías, que
siempre ha estado dispuesto a obedecer las
instrucciones de quienes le han colocado en
el cargo correspondiente. Lo anunciado ayer
por la FGR estaba sugerido desde la noche en
que el general Cienfuegos regresó de Estados
Unidos, por fuertes gestiones de la Presidencia
de la República ante el gobierno vecino, y des
pachó con negligencia ciertos requerimientos
procesales en México para retirarse a casa a
disfrutar de una libertad que no podría conci
llarse con el grueso de acusaciones que le lleva
ron a prisión en el vecino país. El propio canci
ller Marcelo Ebrard, en ronda de explicaciones
sobre el retorno de Cienfuegos, dijo el 19 de
noviembre pasado: "De modo que para México
no existe el escenario de impunidad. Sería muy
costoso para México haber optado por tener
esta conversación con Estados Unidos, lograr
que se desestime por primera vez en la historia
los cargos contra un ex secretario, en este caso
de la Defensa, que se haya retornado a México
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y luego no hacer nada". Esto, puntualizó, sería
"casi suicida".

DE UNA MANERA socialmente didáctica, y
política y judicialmente retadora, en las dos re
cientes conferencias presidenciales mañaneras
de prensa se demostraron los negocios corrup
tos en cuanto a reclusorios que en su momento
hicieron tres personajes siniestros que habi
taron Los Pinos: Felipe Calderón Hinojosa, a
través de su operador policiaco y de recauda
ciones, Genaro García Luna; Carlos Salinas de
Gortari, de poder y zarpa transexenales bajo
aceptación cómplice del más reciente jefe del
saqueo nacional, Enrique Peña Nieto.

ACCIÓN NACIONAL, A través de su dirigente
formal, Marko Cortés, ha declarado que Movi
miento Ciudadano no está en un rol suficiente
opositor en Jalisco. Cortés lanzó duras críticas
a Enrique Alfaro, entre insinuaciones de que
mantiene acuerdos con la administración
obradorista, al grado de que las diputaciones
locales venideras serían en su mayoría para el

alfarismo y las federales para el andresismo. Y
faltan las dudas respecto de la autenticidad de
la conducta "opositora" (ja) del Partido Revo
lucionario Institucional y su siempre flexible
dirigente campechano Alejandro Moreno, A li
to o, aveces, Amlito.

EN MEDIO DE la polémica respecto de las
matutinas conferencias presidenciales de
prensa y la exigencia de Lorenzo Córdova
contra los dichos y referencias electorales o
partidistas que ahí se hicieran y su transmisión
mediática íntegra, otro consejero del mismo
INE, José Roberto Ruiz Saldaña, declaró ayer
a Adriana Buentello que la postura de Córdova
representa un posicionamiento a título perso
nal, pero no una postura institucional del Con
sejo General del Instituto Nacional Electoral.
Aclaró que dicho órgano aún no se ha pronun
ciado oficialmente con un criterio respecto del
tema, por lo que lamentó que el consejero pre
sidente del INE haya salido a los medios a ade
lantar un juicio al respecto (Video: https://bit.
ly/3bGpMWz, nota de Francisco Félix https://
bit.ly/2Lqjz6A). ¡Hasta el próximo lunes!

A Personal de salud del hospital regional 24
de IMSS, en La aLcaldía Gustavo A. Madero,

traslada a un paciente fallecido en la zona
Covid. Foto Alfredo Domínguez
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ROZONES
•Gandallas y desvergonzados
Pues con la novedad de que el programa de vacunación no sólo ha venido a exhibir a
gandallas, como los llama el director general del IMSS, Zoé Robledo, que se brincan la
fila para inoculars, sino también caraduras, desvergonzados, pues. Resulta que ahora
fue José Luis Rendón, un burócrata del ISSSTE de Acapulco y relacionado con el grupo
político del regidor Ilich Augusto Lozano Herrera, quien en redes sociales presumió
haber recibido la vacuna contra el Covid19. Pero no fue el único, ya que el órgano in
terno de control del instituto informó que hubo otros cinco burócratas que se saltaron
la fila y fueron vacunados sin todavía tener el derecho. El órgano disciplinario de esa
institución anunció que se tomarán medidas. Habrá que ver si, como ha ocurrido en
otros casos, quedan en el ámbito moral.

•El mensaje de Monreal
Hablando de videos, llamó la atención el mensaje difundido por el senador de Morena
Ricardo Monreal. Y es que planteó que no se debe politizar la campaña de vacunación
ni buscar beneficios electorales en medio de la pandemia. De acuerdo con el tribuno,
existen grupos de interés que buscan politizar la situación con el propósito de influir
en los resultados electorales de este año. Cuentan que el mensaje pudiera no sólo tener
como destinatarios a políticos de la oposición, sobre todo porque algunos morenistas,
se comenta, también andan queriendo utilizar el programa de inoculación para ligarlo
a la 4T. "No se debe perder de vista que está en juego la continuidad del proyecto de
transformación, pero, sobre todo, la protección de la salud de las mexicanas y los mexi
canos", sentenció el legislador en mensaje dirigido, como se dice, a quien le quede el
saco. Y pudieran ser muchos.

«Imitaciones y lealtades
Nos hacen ver que en épocas de polarización bien puede aplicar en la política aquella ley
de la física según la cual a cada acción corresponde una reacción... Y lo anterior viene a
cuento porque ayer por la mañana inesperadamente se coló Benito Bodoque a la confe
rencia del Presidente en Palacio Nacional. El mandatario quiso reconocer al popular ac
tor Jorge Arvizu, quien diera voz al personaje de la caricatura Don Gato, por el respaldo
que le dio a su movimiento de transformación. Vino, tras la acción del Presidente, una
esperada reacción en las benditas redes, siempre dispuestas a armar pequeñas guerras.
El caso es que más tarde, Rubén Arvizu, hermano del polifacético actor, respondió al
tabasqueño que El Tata, antes de morir, le compartió su tristeza de cómo veía a Morena
y su temor de que "usted no era en realidad lo que él apoyó". Ahí pues la respuesta. Y
pues sí, también hubo después otra pequeña guerra.

• El resolutivo y la espotiza que viene
Nos cuentan que a Mario Delgado ya le hacía falta una buena noticia, y ésta le llegó
mediante un fallo de los magistrados electorales, quienes dieron luz verde al spot deno
minado "Tumor* que previamente había sido bajado. Y es que señalan que el proceso
interno de los guindas sigue siendo un expediente caliente, por lo que la decisión so
bre el promocional le cae como bálsamo a Delgado, quien salió a tuitearlo a los cuatro
vientos. Nos comentan, sin embargo, que el resolutivo también da luz verde a un tono
bastante subido de frontalidad que ya se empieza a mostrar en la batalla electoral de este
año. El PRI, de Alejandro Moreno, por ejemplo, difundió hace unos días en redes el de
la escoba que "barre" las estancias infantiles, los ahorros de México, los medicamentos
y al final advierte: "Morena es una desgracia para México". Va a estar dura la espotiza.
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•Cierran filas en el INE
A reserva de que las adhesiones no hayan cambiado en las últimas horas, unos siete
consejeros harán un cierre de filas en torno del consejero presidente del INE, Loren
zo Córdova, para apoyar la decisión de ordenar al Presidente Andrés Manuel López
Obrador que se abstenga en sus mañaneras de tener expresiones de carácter electoral
a fin de garantizar los principios constitucionales de imparcialidad y neutralidad en los
comicios federales y locales del próximo 6 de junio. Por ello, nos adelantan que se per
fila que habría tres votos en contra: de Norma Irene de la Cruz, de José Roberto Ruiz
Saldaña y de Uuckib Espadas Ancona. Al cierre de esta edición la cosa iría 83 a favor
del acuerdo. Como sea, hoy en el INE habrá una decisión importante.

• La vista puesta en la SputnikV
La vacuna contra Covíd19 que ha robado la atención en los últimos días ya no es la de
Pfizer, sino la de origen ruso SputnikV. Por una parte, el Gobierno federal está interesa
do en su adquisición al grado de que mandó a Argentina al subsecretario Hugo López
Gatell para conocer a detalle el producto y en los próximos días se prevé que la Cofepris
otorgue la autorización de emergencia para su uso. A eso hay que agregarle el interés
que surgió por ella en Nuevo León, donde el gobernador, Jaime Rodríguez Calderón, le
pidió a su secretario de Salud, Manuel de la O Cavazos, analizar la posible adquisición
del biológico desarrollado en el Centro Gamaleya. Se comenta que la entidad sería una
de las posibles sedes de un laboratorio de producción de vacunas rusas aquí. Uf.
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"Algo malo debe de tener el trabajo, o los
ricos ya lo habrían acaparado"

Mario Moreno Cantinflas

Dentro de las nuevas adecuaciones

jurídicas que se han realizado de
rivadas de la pandemia del Covid

se encuentra la adición en la Ley Federal
del Trabajo para incorporar la figura del te
letrabajo, el cual es definido en el artículo
330A, de la manera siguiente: "una fomia
de organización laboral subordinada que
consiste en el desempeño de activida
des remuneradas, en lugares distintos al
establecimiento laboral, por lo que no se
requiere la presencia física de la persona
trabajadora en el centro de trabajo".

La modificación de la ley señala que el trabajador, para
el desarrollo de su trabajo, empleará las tecnologías de la
información y la comunicación, como son las redes, el soft
ware, aplicaciones informáticas y dispositivos que tienen
como propósito facilitar las tareas y flinciones del trabajo,
que le permitirán crear, modificar, almacenar, proteger y
enviar información útil para el empleador.

Según la Ley del Trabajo, para que se considere como
teletrabajo se debe desarrollar más de cuarenta por ciento
del tiempo de trabajo en el domicilio del trabajadory que no
sea derivado de un caso de fuerza mayor, como es el caso de
la pandemia que estamos viviendo por el Covid.

Los contratos de trabajo bajo este esquema deberán con
tener los derechos y obligaciones de las partes, el cual debe
rá determinar la naturaleza del trabajo, así como el equipo e
insumos de trabajo que el empleador deberá proporcionar,
como el gasto de servicio de telecomunicaciones, y la parte
proporcional del servicio de energía eléctrica, lo cual será
muy difícil de determinar y de deducir fiscalmente.

En el esquema de teletrabajo, el trabajador tendrá todos
los derechos laborales, de seguridad social y gremiales,
como cualquier trabajador, pero también tendrá una mayor
responsabilidad para la guarda y custodia de los equipos
de trabajo, así como de la información que maneje, la cual
deberá conservar en los equipos de trabajo y en las condi
ciones pactadas.

Mucho se ha dicho sobre qué pasará después de que ter
mine la pandemia, cuántas personas tendrán que regresar
a sus centros de trabajo y cuántas podrán seguir trabajando
desde su hogar; desde luego que muchos quenán quedarse
en sus casas, pero a muchos otros les urge regresar a sus ofi
cinas. La Ley del Trabajo establece que la opción del teletra
bajo es voluntaria y a nadie podrá obligársele a trabajar de
esta forma, a menos que sea una nueva contratación bajo
este esquema.

La ley también establece el derecho que tienen los tele
trabajadores a desconectarse de su equipo en horario fuera
de trabajo, por ejemplo en horas de comida o fuera de su
jornada establecida para laborar, esto ayudará a que los pa
trones ya no les soliciten a cualquier hora cosas de trabajo,
ya que es una distorsión del teletrabajo que aprovechan los
empleadores.

La presente reforma es muy oportuna ante la situación
que estamos viviendo y será importante para el futuro.
Falta mucho por regular, como son los riesgos de trabajo y
la cuestión fiscal de las empresas, cómo acreditar los gastos
de los servicios que utilizan los empleados en sus hogares,
pero ya es un avance.
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Lo que mal comienza, mal acaba
y lo que Donald Trurnp no pu
do obtener en las urnas, difícil

mente habría de conseguirlo por otro
medio, sobre todo si fiel a su estilo de
gobierno su única defensa era la difa
mación y la calumnia sobre la validez
de las elecciones, sin ninguna prueba
sólida.

A partir del resultado de los comicios del 3 de no
viembre pasado, todos los procesos formales de rati
ficación tuvieron toda la relevancia a diferencia de

muchas otras ocasiones en que consisten en meras
formalidades derivado de la nula institucionalidad

del todavía presidente y su negativa para reconocer su
derrota en las elecciones.

Luego de la confirmación del triunfo de Joe Biden
por parte del Colegio Electoral estadounidense el 15 de
diciembre pasado, la única antesala previo a su jura
mentación era la certificación por parte del Congreso
de los resultados del Colegio Electoral, lo cual habría de
suceder el 6 de enero de este año. Si bien, dada la natu
raleza del actual proceso de sucesión sobrecargado de
tensión innecesaria provocada de manera directa por
Trump, nadie habría podido imaginar los hechos que
se desatarían en la sede del Congreso en su intento por
cumplir con esta formalidad.

Las inéditas imágenes que inundaron medios de
comunicación del mundo entero dieron cuenta del

extremo al que pudo llegar el populista presidente es

tadounidense por ceñirse a la presidencia sin un solo
argumento válido a su favor, salvo la ridicula denuncia
de fraude electoral. Trump prefirió exprimir la última
gota del poder de su investidura para incitar a sus hues
tes a la violencia como sise tratara de un mero capricho
más como los tantos otros de su mandato sin medir

las consecuencias que sus palabras traerían y que, a la
postre, ocasionarían la muerte de cinco personas y de
jarían cuantiosos daños materiales.

Ante el fallido intento por hacer válida la Enmienda
25 por medio de la cual se buscaba conseguir el apoyo
del gabinete y destituir a Trump, el 13 de enero se apro
bó un nuevo proceso de impeachment en su contra por
incitar a la insurrección, el cual se suma al realizado
hace un año en el que se le acusó de conspirar con el
gobierno de Ucrania para obtener un beneficio electo
ral. En su momento, el proceso no prosperó, pues los
cargos fueron descartados en el Senado de mayoría
republicana.

En esta ocasión, si bien los demócratas cuentan con
mayoría en ambas Cámaras, el tiempo es el principal
elemento en contra. Con todo, y a reserva de que el
proceso continúe incluso después de que deje el cargo,
Donald Trump acorralado y solo pasará a la historia
como el único presidente estadounidense que ha teni
do que enfrentar dos procesos de destitución durante
sugestión.

A tan sólo 5 días de que Joe Biden asuma la presi
dencia de Estados Unidos, es así como llega a su fin
uno de los periodos más oscuros de la democracia esta
dounidense liderados por un impresentable personaje
cuyo discurso de odio encontró eco en una amplia base
de electores que lograron llevarlo a la presidencia.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultaría política y ámbito
electoral. Analista político.
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Por más llamados que se hacen
para que la campaña nacional
de vacunación contra el Co

vid19 no se politice, como el que hizo
ayer Ricardo Monreal, líder de la ban
cada de Morena en el Senado de la Re

pública, en sus mensajes provoto, la
mayoría de los candidatos de su pro
pio partido hacen propaganda electo
ral diariamente, a mañana, tarde y no
che, en los promocionales en medios
electrónicos en que proclaman que
"gracias al Gobierno y a la 4T" se pudo
lograr esa masiva inmunización.

Al mismo tiempo, el nuevo presidente de la
Confederación Patronal de la República Mexicana,
José Medina Mora, alertó que es necesaria la parti
cipación del sector privado para poder mantener el
ritmo de esa vacunación, ya que de lo contrario será
imposible alcanzar la meta fijada por el Gobierno en
cinco fases que concluirán en marzo de 2022, ya que
se requerirá aplicar 320 mil diariamente.

DE ESTO Y DE AQUELLO....

A las recientes criticadas resoluciones del Tribu

nal Electoral del Poder Judicial de la Federación que
preside el cuestionado magistrado José Luis Vargas
Valdés, seguramente se sumarán las que dará a las im
pugnaciones presentadas por varios de los militantes
de Morena, que aspiraron a candidaturas a goberna
dores en más de lamitad de los 15 estados en que habrá
elecciones en junio, que encabezan las encuestas en
procesos internos de su partido y fueron hechos a un
lado por decisiones cupulares.
Son los casos de quienes aspiraron a la postula
ción en Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán,
Nayarit, Tlaxcalay Zacatecas, a los que Mario Delgado,
presidente de Morena, no tomó en cuenta, dedicado
como estuvo en acatar indicaciones hechas desde

fuera y lejos de la sede nacional de ese partido en la
colonia Roma, cuyo frente fue escenario de protestas,
acusaciones y de enfrentamientos verbales y hasta
físicos de grupos que apoyaron a los aspirantes.
Eso motivó que algunos de los participantes en
esas "consultas"  que no lo fueron  y que ellos mis
mos tildaron de "farsa, engaño y manipulación", de
cidieran renunciar al partido fundado por el hoy Pre
sidente López Obradory buscar apoyo en otros, como
fue el caso del senador Cristóbal Arias, en Michoacán,
que postulará Fuerza Social de México, con reciente
registro, que preside el senador suplente Pedro Haces.
De confirmarse hoy el acuerdo con el gobierno de
la CDMX para que los restaurantes puedan reanudar
su servicio a parir del lunes y dar servicio en espacios
en terrazas y un reducido número de clientes en espa
cios interiores de los mismos, será un triunfo de ellos,
luego de clamar "abrimos o nos morimos", a pesar de
la prohibición por estar en rojo el Semáforo Epidemio
lógico, abrieron sus establecimientos el lunes de esta
semana, no obstante amenazas de sanciones.
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•QUEBRADERO

EU y su futuro incierto
Con todo y su claro y contundente triun

fo, Joe Biden no va a terminar por ser
la puerta de salida a los muchos conflictos
que hoy enfrenta EU, por lo menos en el
corto y mediano plazo.

En medio de los problemas que se viven en el país, el presi
dente electo es, sin la menor duda, la mejor opción. Como sea,
logró solventar un enorme problema en términos electorales
de la mano de las fortalecidas instituciones, pero en el marco
social está ante un galimatías lleno de problemas sociales, eco
nómicos y de identidad.

Estos días veremos hasta dónde llega la capacidad de movi
lización de los seguidores de Trump y también veremos la ca
pacidad de respuesta de las autoridades. El todavía presidente
es su líder, referente y ha sido en buena medida el detonador
de la confrontación, violencia y la provocación.

Biden es la alternativa, pero, por lo menos por ahora, no
podrá ser la puerta de salida para ir cambiando la correlación
de fuerza. Para los escenarios que vienen existe una reali
dad incontrovertible, si bien más de 80 millones de ciuda
danos votaron por el demócrata más de 70 lo hicieron por el
empresariopresidente.

Los miedos están cundiendo en diversas ciudades de EU

Es cuestión de revisar la vigilancia al interior y en las afueras
del Capitolio para darse una idea del diagnóstico de lo que se
presume pudiera presentarse, después del 6 de enero caben
todos los escenarios.

Biden ya está en una carrera contra el tiempo. Los prime
ros 100 días serán pocos para poder instrumentar sus primeras
acciones. Va a tener poca capacidad de maniobra, porque va a
tener que enfrentar y tratar de convencer a amplios sectores
de la población que están en su contra y que se han creído la
patraña de la trampa electoral.

Trump ha venido reculando, pero el daño que ha provoca
do está hecho. Todo apunta a que la decisión que tomó de irse

porque al ir perdiendo el poder y al no presentar pruebas sobre
sus acusaciones de la trampa electoral, se ha ido quedando ais
lado y expuesto.

A los demócratas les importa más poder nulificarlo a futuro
que someterlo ajuicio antes del día 20 de enero, además de
que materialmente ya no hay tiempo para ello sería un gran
desgaste para el nuevo gobierno y para los demócratas en las
cámaras. El propio Biden ha manifestado su desacuerdo, de
bido a que le metería un enorme ruido en los primeros días.

Lo que sí están tratando de hacer, con Nancy Pelosi a todo
lo que da, es impedir que el señalado personaje pueda tener de
nuevo capacidad de maniobra y termine por reinventarse. No
se pasa por alto que los millones de seguidores de Trump están
enojados, contenidos y con ganas de revancha.

Lo que es un hecho es que con Biden las cosas van a ser dis
tintas. El demócrata 110 va a dejar pasar el tiempo para atender
la pandemia; va a atender los derechos de las minorías; va a
definir de manera puntual el tema migrante; va a instrumentar
desde ya una nueva estrategia en materia de medio ambiente
y va a buscar darle al mundo, en el corto plazo, una imagen
distinta de país de la que dejó Trump.

Como en pocas ocasiones en su historia, EU entra en una
nueva etapa cargado de contradicciones y confrontaciones. Es
un enigma lo que pueda pasar, el reto de Biden es mayúsculo,
quizá pocos presidentes en la historia del país han tenido una
tarea de esta dimensión.

En los próximos meses sabremos si el imperio está resque
brajado o si se reinventa y fortalece.

Seremos testigos de un importante pasaje de la historia.
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• RESQUICIOS
El sesudo y destacado investigador de la UAMX Javier Estei
nou está presentando un muy atendible trabajo sobre la co
municación oficial ante la pandemia. El balance no es nada
favorable al Gobierno. Va una de sus muchas ideas: ¿Por qué
se hicieron campañas nacionales para usar el cinturón de se
guridad, para no hablar por teléfono mientras se maneja, usar
casco para andar en bicicleta y no se hizo una campaña nacio
nal para usar el cubrebocas?
COMO EN POCAS

ocasiones en su his

toria, EU entra en una
nueva etapa cargado
de contradicciones

y confrontaciones.
Es un enigma lo

que pueda pasar,
el reto de Biden es

mayúsculo, quizá
pocos presidentes en
la historia del país han

tenido una tarea de
esta dimensión
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Que si Andrés Manuel
López Obrador tuvo en el
estrado de los festejos de su
triunfo electoral a He linda co
mo uno de los rostros del es

pectáculo que acompañó su
movimiento, Joe Biden con
tará con Lady Gagay Jennifer
López; si el mexicano aumen
tó 15 por ciento el salario mí
nimo, el presidente electo de

Estados Unidos ya adelantó la
duplicación de ese pago en su
paquete contraía crisis.

Que hablando de Estados
Unidos, en la SRE sorprendie
ron las declaraciones del emba

jador en México, Christopher
Laudan, sobre que el gobierno
mexicano no empuj ó con carác
ter el ataque al tráfico de armas
y, por el contrario, brotó la duda
de por qué Washington no ha
hecho más para frenar la ven
ta clandestina de rifles de asal
to a territorio mexicano. Preci

samente la 4T pondrá sobre la
mesa de la administración Bi

den que implementen medidas
más agresivas contra el paso de

arsenales de norte a sur como

una prioridad.

Que siguiendo con la re
lación bilateral, de confiar en
el comunicado de la FGR que
encabeza Alejandro Gertz
Mañero, solo les tomó cinco
días enterar al general Salva
dor Cienfuegos de los cargos
que le enderezó la DEA tras
ocho años de investigación,
resumidos en 743 páginas, re
cibir las pruebas de descargo
del militar, cruzar la informa
ción, corroborar situación pa
trimonial y demás diligencias,
para determinar que nada era
cierto y que el ex titular de De
fensa está limpio al derecho y
al revés en cuanto a vínculos

con el narco. Eso es resolver

de forma expedita.

Que la presidenta de la
Cámara de Diputados, Dulee
María Sauri, reapareció en
reunión virtual de la Mesa Di

rectiva tres semanas después
de dar positivo a covid19 y
hasta tomó protesta de mane
ra remota a ocho legisladores
suplentes, aunque todavía no
estuvo en condiciones de viajar
de Mérida a Ciudad de México
para encabezar la sesión tele
mática de la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
desde el Palacio de San Lázaro,
lo cual deberá esperar al menos
otra semana.
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II
agamos el pacto nacional que
tanto se reclama cuando las

_l L J l_ cosas vienen duras. Hagámos
lo ahora porque se puede. Es este: la gestión del
temporal Filomenaylas decisiones para frenar
el virus son una puta mierda. Me temo que en
eso estaremos casi todos de acuerdo. Y, como
en todo, en algo así también hay dos Españas: la
de los ciudadanos que capean todo este desas
tre como pueden y la de los bocazas de la políti
ca que echan paladas de frases inútiles para jus
tificar una incompetencia inmune a los avisos
de los meteorólogos y a las advertencias de los
científicos cualificados.
Basta asomarse a las calles de Madrid para

comprobar que el Gobierno, la Comunidad y el
Ayuntamiento han dejado que el estercolero
cuaje sobre el asfaltoy sobre las vidas. Esta es una
ciudad catastrófica no sólo por la nieve, sino por
quien consideró que la nieve sólo es agua blanca

En la política
española de ahora

hay una oleada
de frivolos que no
tienen preparación

acumuladay no tiene colmillos.
No se salva ni uno de los que ca
da día insultan, crispan, enlodan
una realidad que siempre les pi
lla con más excusas que solucio
nes. Cuando no es por salvar la
Navidad (36,000 nuevos casos
y más de 80,000 muertos desde
que empezó la pandemia) es por
desidia. En la política española
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de ahora no hay talento desperdiciado, más bien
una oleada de frivolos que no tienen preparación
para resolverlo que trae la enfermedady el clima.
Así estamos vacunando, así.
Labasura se acumula en las aceras después de

casi una semana de las nieves y son los vecinos
quienes están haciendo habitables sus calles. Te
nazmente preparados para sobrevivir a la inope
rancia de un Gobierno y una oposición tan tercia
da de ideas y previsión que el momento histórico
no lo marcará la peste planetaria ni el temporal
de enero, sino la energía desbordada del cretinis
mo político con la que convivimos. En el fondo, lo
que asoma por su parte es un desprecio ala inteli
gencia del personal. Estamos construyendo el si
glo XXI a empujones sobrevolados por un puña
do de líderes nefastos que no cumplen con su de
ber ni cuando se lo ponen a huevo, pero no dej an
de humillarnos exigiendo que la gente redoble su
compromiso allí donde ellos no están dispuestos
a cumplir las cuotas mínimas.
En Madrid no va a quedar ni un convencido

de que con Filomena, y con todo lo demás, se hi
zo lo que se pudo. El único pacto nacional posi
ble a esta misma hora es decretar a izquierdas
y derechas la necrosis.
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irania totalitaria
Gil presenta algunas tabletas de Responsabilidad personal y colectiva de

HannaArendt, que contiene dos ensayosr, los cuales, dicen los editores, adquieren
una renovada vigencia a la luz del retorno de la tentación autoritaria

Ala famosa Mesa de Noveda
des de Gil Gamés llegaron li
bros magníficos, una parte de
las novedades editoriales del

año de la pandemia que apa
reció en Página indómita, afincada en Bar
celona. Gilga ha encontrado maravillas en
esta propuesta editorial. Entre estos libros
encontró uno que le llamó poderosamen
te la atención (ya quedamos en que si es
una "atención" que valga la pena tiene que
atraer "poderosamente"): Responsabili
dad personal y colectiva (2020) de Hanna
Arendt (19061975), una de las figuras más
relevantes de la teoría política del siglo XX.
Ella ha pasado por esta página del fondo y
frondo en relatos ardientes con Martin

Heidegger. Gil presenta algunas tabletas
de los dos ensayos contenidos en este vo
lumen que, dicen los editores, adquieren
una renovada vigencia a la luz del retorno
de la tentación autoritaria Vamos.

En cualquier dictadura, no digamos ya en
una dictadura totalitaria, incluso el nú
mero relativamente pequeño de quienes
toman las decisiones, esas personas que
podemos hallar en un gobierno normal, se
reduce a Uno, mientras que todas la insti
tuciones que controlan o ratifican las deci
siones ej ecutivas quedan abolidas.

Conocemos además las dictaduras mo
dernas, esas formas de gobierno en las que
o bien los militares se hacen del poder, su
primen el gobierno civil y privan a los ciu
dadanos de sus derechos políticos y sus li
bertades, o bien un partido se apodera del
aparato del Estado a expensas de todos los
demás partidos y, por ende, de toda oposi
ción política organizada. En ambos casos
pone fin a la libertad política (...)

Cierto es que tales regímenes suelen opri
mir a los oponentes políticos con gran

crueldad y distan mucho de ser formas
constitucionales de gobierno en el sentido
que solemos entenderlas. Si no se garanti
zan los derechos de la oposición, no es po
sible hablar de gobierno constitucional (...)

Jamás llegaremos al fondo moral de este
asunto (el exterminio judío) calificando
lo sucedido de "genocidio" o contando los
muchos millones de víctimas pues el exter
minio de pueblos enteros ya había tenido
lugar en la Antigüedad, así como en la colo
nización moderna. Sólo llegaremos al fon
do del asunto si tomamos conciencia que
esto ocurrió en el marco de un orden legal
y de que el pilar de "esta nueva ley" consis
tía en el mandamiento "Matarás", no a tu
enemigo, sino a personas inocentes que no

eran peligrosas no siquiera potencialmen
te, y no por alguna razón de necesidad sino,
por el contrario, incluso en contra de toda
consideración militar y de cualquier otra
consideración utilitarista.

La culpa, a diferencia de la responsabili
dad, siempre singulariza: es estrictamen
te personal. Se refiere aun acto no a inten
ciones o potencialidades. Sólo en un sen
tido metafórico podemos decir que nos
sentimos culpables por los pecados de
nuestros padres, de nuestro pueblo, o de
la humanidad; en definitiva, por actos que
no hemos cometido, si bien el curso de los
acontecimientos puede hacernos pagar
por dichos actos.

Todo es muy raro, caracho como diría Al
bert Camus: "La tiranía totalitaria no se
edifica sóbrelas virtudes délos totalitarios
sino sobre las faltas délos demócratas".

Homenaje en Palacio Nacional
iParenlasprensas!: murió El TataArvizuy
el Presidente le dio espacio en la mañanera
para rendirle un sentido homenaje. El Ta
ta fue la voz inmortal de Benito Bodoque y
Pedro Picapiedra. Unpoco raro que el Pre
sidente, los militares y los periodistas vie
ran un fragmento de un episodio de Don
Gatoysupandilla."Oiga don Gato, que gran
idea ésa de acabar con los institutos autó
nomos y absorberlos a las secretarías de es
tado". "Benito", responde don Gato, "tu sí
entiendes, pero vámonos porque se acerca
Matute, temible neoliberal. ¡Alos botes de
labasura, corramos!
Como todas las semanas, Gil toma la co

pa a solas confinado en casa. Mientras se
servía un Glenffidich 15 y ponía un chorro
del líquido ambarino en su vaso corto puso
a circular una frase solitaria por el mantel
tan blanco: "¡ Quiero mi cocoll".

Gils'enva
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Benito Bodoque y el
chayo de Chayotitlán
A mí no me parece mal que los opositores sean

neuras y rabiositos porque son muy conmo
vedoresy hasta me despiertan la indulgencia,
como por ejemplo Luis Carlos Ugalde que, en
su calidad de Agorero del desastre, anuncia el

Apocalipshitporque, según sus cálculos, Morena va a arrasar
ylosXMendeClaudioXnovanasaberniamelónenlapróxi
macontiendaelectoraLLoquesíestádelnaboesqueparade

mostrar que fueron niños sin humor ni amor, la oposición se
fue sobre Benito Bodoque, más relevante que Loret y Brozo
el Truj illo Tenebroso juntos. Nunca lahicieron de pex cuan
do Calderón y García Luna ProdLictions hacían su s shows a m
LaBarbie, pero cuando el gran cómplice de Don Gato aparece
enla Mañanera en un homenajea JorgeAr
vizu, El Tata, se pusieron peor que Lili Ledy
Téllez imitando a Paty Navidad.
Que Matute y el Superhombre Mol

dura les apliquen un calzón chino con
una pequeña ayuda del Marajá de Poca
jú y el hábil y conspicuo ladrón interna
cional de j oyas, pero con la sutileza de los
hermanos Macana.

NadamáslefaltóatacaraArabellayaMi
mosa que es todo un primor, pues el INE salió con algo que se
podría calificar como una de sus típicas mamarrachadas: in
vestigar alos reporteros que acuden alas Mañaneras para ver
sisuspreguntassonproductodel c/iayote. Sifueraesto cierto,
me parecería muy milla onda que los comunicadores supues
tamente maiceados no traigan chofer, suburbans blindadas,

ropajes de diseñador, no vivan en caserones en el ej e Polanco
LasLomasElPedregalSantaFake,comoenlos tiempos de
Fox, Caldcrónyniilic. Peña ¡Malditaausteridadrepublicana!
Curioso que esta inefable institución de pronto quiera

hacer esa chamba en un casual arrebato supremacista del
tiquismiquis electoral, cuando en el
antiguo testamento prianista jamás
se les hubiera ocurrido ni a Ugalde ni a
mi Ta tíuikíi Córdova inve stigar los cha
yos de Chayotitlán. Igual por envidio
so porque nunca me ofrecieron ni un
mendrugo de chayóte, pero me habría
gustado que el IFEINE se hubieran
puesto sospechosistas con aquellos
que iban aLos Pinos ahacer preguntas

del tipo: "Don Enrique, ¿no le duele la cara de ser tan gua
po?", o "Desde su triunfo contundente e inobjetable, lo veo
más alto don Felipe. ¿La narcoguerra le sienta bien, veá?
¡QueLazloLozlalosperdoneporqueyonopuedolYmenos

ala FGRque declaró bueno, santo y puro al general Cienfue
gos, chale. Sufro, sufro, sufro como Demóstenes.
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A la carrera por
Nuevo León

c
era una de las elecciones de gobernador mas

V 1 | interesantes este año. Por Nuevo León mismo,
J sí, pero sobre todo por lo que ah í ha pasado en

términos electorales. No hay que olvidar que en 2015 sur
gió en ese estado el primer gobierno independiente del
país, que buscaba sacudir a los partidos políticos.
Por fin se completó el cuadro. Está conformado por una

alianza encabezada por Morena, otra formada por el PRI y
el PRD y por dos partidos que van solos: Movimiento Ciu
dadano y PAN. Estas son sus apuestas:
Clara Luz Flores irá por la coalición Morena, PT,

PVEM y Panal. Termina un tercer período como alcalde

sa de Escobedo, en la zona metropolitana de Monterrey.
Jugó un papel sobresaliente en seguridad y prevención
del delito mediante instrumentos como Justicia Cívica y
Policía de Proximidad. Pie nuncio al PRI, va a hacer un año,
cuando vio que ahí no podría ser candidata a gobernar el
estado. Entonces se acercó a Morena. Le ayudó su esposo,
Abel Guerra, un experimentado (y cuestionado) priista
local que no ha renunciado a su militancia. El PAN la in
vitó también a que fuera su candidata. Ella se decidió por
el partido del presidente y ahora compi
te como favorita, aunque alejada de las
fuerzas morenistas locales, opuestas a
su nombramiento.

Samuel García, senador por MC,
construye desde hace más de dos años
su candidatura. Las redes sociales han

sido su trampolín y su trampa, en la que
varias veces ha quedado atrapado. Basó
su aspiración en dos oposiciones: con
tra el Bronco, mediante la denuncia por uso electoral de
recursos públicos en su aventura presidencial, y contra
AMLO, reviviendo un movimiento anti pacto fiscal y ale
gando que su estado merece un presupuesto mucho ma
yor, dadas sus aportaciones. Ha sufrido varios intentos de
descarrilamiento por parte de grupos de Nuevo León. El
último provino del interior de su partido, cuando se topó
con que Luis Donaldo Colosio también quería ser el can
didato a gobernador.

Adrián de la Garza, alcalde priista (con licencia) de
Monterrey, batalló en 2018 para reelegirse: denunció al
PAN por irregularidades y logró que los tribunales con
vocaran a una segunda elección. Su fuerte es la seguri
dad pública y su orgullo es el C4 del municipio. Su tra
yectoria en la Procuraduría estatal bajo el gobierno de
Rodrigo Medinalo convierte en un funcionario respeta
do desde todas las miradas políticas. Ser parte del medi
nismo lo puso en la ruta de la gubernatura. Sin embargo,

es también su lastre: su designación,
largamente anunciada, provocó una
desbandada en el PRI.

De último momento llegó Fernan
do Larrazabal. Apareció en la chiste
ra de los dirigentes panistas después
de que invirtieron sin éxito un año en
busca de un candidato externo que
pudiera, a sus ojos, dar al partido una
nueva visibilidad. Ausente en la polí

ticayelPAN desde hace casinueve años tras una serie de
escándalos al final de su administración en Monterrey,
Larrazabal ganó el domingo la elección interna. Ahora
deberá terminar de resucitar y hacerse reconocer sobre
lo conocido.
Seis años después de la sacudida independiente, los

partidos no cambiaron. Y por lo que se ve, los indepen
dientes tampoco: hasta ahora ninguno ha levantado ni la
mitad de polvo que el Bronco.

En 2015 surgió
en ese estado el
primer gobierno
independiente

del país
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La enorme tarea

17
I —í n medio del peor momento déla pan

j demia, cuando se registra el mayor
L . " número de contagios, hospitaliza

ciones y de fallecimientos en el mundo, los paí
ses, incluido México, enfrentan lo que puede ser
considerado como el mayor esfuerzo colectivo
de la humanidad en más de un siglo: inocular a la
población con alguna de las diversas vacunas ya
disponibles en contra del virus SARSCov2. Una
tarea titánica que inició a finales del año pasado
y que se ha acelerado en las primeras semanas de
este, pero que a la luz de la cifra de contagios y
de muertes, nos da la impresión de que aún es
tamos muy lejos de lograr salir de esta crisis de
salud mundial.

De manera paralela y tan aprem iante como la
vacunación, son la prevención y la atención mé
dica a los enfermos de covid19 en las semanas

y meses próximos. En México, la segunda ola de
contagios, iniciada a principios de noviembre y
que en días recientes superó los índices de ju
nio yjulio pasado, nos lleva como país a seguir
actuando con responsabilidad. Las autoridades
haciendo todos los esfuerzos que estén a su al
cance para proporcionar los servicios de salud a
la población que lo requieray la sociedad al aten
der las medidas para la prevención de contagios.
La participación social será fundamental, para
contener los efectos devastadores de esta se
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gunda ola de la epidemia en
nuestro país.
Afortunadamente, el Es

tado Mexicano, desde los
primeros meses de la pan
demia, hizo los esfuerzos
necesarios para que nues
tro país tuviera de manera
temprana acceso a las vacu
nas contra este virus, y pug

nó para que a nivel mundial existiera un acceso
igualitario de los países a las vacunas y medica
mentos. El pasado 24 de diciembre inició el pro
ceso de vacunación y es el primer país latinoa
mericano con mayor número de dosis aplicadas.
Hay una estrategia Nacional de Vacunación que
se desarrollará a lo largo de todo este año y que
culminará en el primer trimestre del próximo.
Parece mucho tiempo, pero son plazos realistas
y realmente breves de cara a las dimensiones de
la tarea.

Un tema que debe evitarse y, en caso de pre
sentarse, sancionarse, es el uso electoral de las
vacunas. Desde el Gobierno Federal se han to

mado las acciones para evitarlo, sin embargo,
cualquier intento de este tipo tiene que denun
ciarse y, en su caso, sancionarse. Lo mismo aplica
para quienes pretendan sacar un beneficio eco
nómico o cometan algún delito engañando o ha
ciendo fraude a la sociedad.

Desde el Gobierno de México se han dado ga
rantías de que no habrá uso electoral de las vacu
nas, el problema es que un sector de la oposición
parece que finca sus expectativas electorales en
el fracaso del Gobierno y por ende en el desbor
damiento de la pandemia y el fracaso de la estra
tegia de vacunación. Una posición realmente
lamentable. Son momentos de moderación, no
hacer de la vacuna a un uso electoral. Llamo a la

prudencia a quienes hagan cualquier tipo de co
mentario y llamo a los partidos a velar por los in
tereses de toda la sociedad.
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El INE, la Corte
y el Presidente

17
I \ lpresidenteLopezObradoractuaapartirde

i mitos y fij aciones cultivadas en su trayecto
_lI>¦*' I ria de opositor. No es una persona de estu
dio; sus intervenciones espontáneas dan cuenta de ello.
Lo suyo son la intuición, la sensibilidad hacia lo popular y
una singular persistencia. Por su distancia de la escuela se
pronuncia que sus colaboradores tengan tan solo 10 por
ciento de conocimiento o experiencia.
El Presidente no tiene libertad de expresión, ya que

es un derecho de los gobernados, no de las autoridades.
Los gobernantes tienen restricciones y obligaciones

en el tema comunicacional. La propaganda o publi
cidad está limitada y se impide durante los procesos
electorales. Pero, más que eso, las autoridades tienen
la obligación de informar bajo criterios de objetividad,
veracidad e imparcialidad, haya o no elección de por
medio. No hay espacio para la opinión, mucho menos
para atacar a terceros.
Los gobernantes populistas se han desentendido del

criterio de que el j efe de Estado debe representar a todos
y apegar su conducta a la ley. El escánda
lo del presidente Trump por azuzar a sus
seguidores, lo que desencadenó en la to
ma del Capitolio es consecuencia de un
régimen incapaz de contener los excesos
de su presidente.
Es a la Corte, no al INE, a la que le co

rresponde precisar los límites de un Pre
sidente sin autocontención, a grado tal
que confunde propaganda con informa
ción. No se puede insultar, acusar y sentenciar a medios,
particulares o adversarios desde la tribuna presidencial.
Nada tiene que ver con su investidura, mucho menos con
que una autoridad hagausodela calumnia y del denuesto
como forma regular de expresión.
Al respecto, la Segunda Sala de la Corte ha señalado

(Libro 54, mayo de 2018, Tomo II) que la información
emitida por el Estado, sus instituciones o funcionarios

debe ser de relevancia pública, veraz, objetiva e impar
cial, esto es, "se requiere que carezca de toda inter
vención de juicios o valoraciones subjetivas que
puedan ser consideradas propias de la libertad de
expresión y que, por tanto, no tengan por fin in
formar a la sociedad sino establecer una postura,
opinión o crítica respecto a una persona, grupo o
situación determinada".
El INE tiene que aplicar una ley que es restrictiva de la

libertad de expresión de los ciudada
nos y de la comunicación institucional
de las autoridades. Lo grave es lo pri
mero, no lo segundo. Esta regresión
fue resultado del sentimiento de culpa
del desenlace de la elección presiden
cial de 2006. Quien ahora se resiste
fue en muchos sentidos promotor de
tal restricción. Al INE le correspon
de aplicar la ley, al Presidente acatar

la, así de simple. La ley no se vota, por lo que una consulta
popular no tiene sentido.
Ha llegado el momento en el que la SCJN haga va

ler la inconstitucionalidad del activismo mediático

del Presidente. No es una cuestión electoral, es mu
cho más relevante: la obligación de las autoridades de
respetar la dignidad de las personas y someter su con
ducta a la ley.

La libertad de
expresión es un
derecho de los

gobernados, no de
las autoridades
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O que el 1NAI absorba
la Función Pública...

La insistencia en desaparecer los organis
mos autónomos parte de un error bochor
noso: suponer que son entes dependientes

del gobierno, pero se trata de instituciones que forman
paite de algo superior: el Estado mexicano.
Ningunaautoridad tiene lafacultad de apropiárselos.
Ayer dijo el presidente López Obrador: "Tenemos

que ajustar nuestras estructuras administrativas a
la nueva realidad, no le puede costar tanto al pueblo
mantener al gobierno (...). Todo el presupuesto se lo
tragaba el mismo gobierno (...). Vamos a ahorrar por
que necesitamos apoyar a la gente, a la gente pobre, a
la gente necesitada (...). Necesitamos seguir limpian
do de corrupción al gobierno..."
Sin embargo, no los mantiene "el pueblo" sino

quienes pagamos impuestos; a menos de que se les
estén reteniendo recursos, no aplica que el dinero
asignado "se lo tragaba el mismo gobierno"; se les da
para que el gobierno apoye "a la gente pobre", y na
die se opone a que se siga "limpiando de corrupción
al gobierno" ni a su austeridad.
Alarma la pretensión de que las tareas del Institu

to Nacional de Transparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales las absorba la
Secretaría de la Función Pública porque no se ocu
pan de lo mismo: el INAI tiene como universo de tra
baj o los tres poderes de la Unión, los gobiernos y po
deres de los estados, todas las alcaldías del país y los
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organismos gubernamenta
les de los tres niveles que ma
nejen dinero de la Federa
ción. La Función Pública solo
es un despacho presidencial
destinado (me ra te orí a) a vi
gilar e investigar corrupción
e impunidad en el gobierno
al que sirve.
En todo caso, lo menos da

ñino y más provechoso sería que el INAI absorbiera
a la Secretaría de la Función Pública
Muchos otros organismos autónomos tampoco

deben quedar sometidos al gobierno. Se ocupan de
asegurar que las instancias oficiales relacionadas
con economía, energía, telecomunicaciones, dere
chos humanos, elecciones, educación superior o es
tabilidad inflacionaria y monetaria, se desempeñen
de manera imparcial, desligadas ideológica y políti
camente de las autoridades entumo.

A López Obrador le parece ilógico que en la Fis
calía General de la República opere una Fiscalía Es
pecializada en Delitos Relacionados con Hechos de
Corrupción, que tiene por objetivo perseguir y erra
dicar los cometidos por servidores públicos en Méxi
co y el extranj ero, y que en el Poder Legislativo exista
una Auditoría Superior de la Federación.
Las mezclas que se quiere hacer no tienen sentido.
Con similar criterio debieran concentrarse las fis

calías que atienden solo feminicidios, delitos contra
menores, secuestros, etcétera, y que el engendro re
sultante se ocupe también de auditar la Cuenta Pú
blica del gobierno federal.
El resultado sería tan suculento y sano como un

licuado de desayuno conjugo, huevos, pan y café; de
comida con sopa, guisado y postre; de cena con bis
cocho y leche, cada uno aderezado con las frutas, me
dicinas y bebidas que cada quien acostumbre...
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Sombras
de verdad

1 \ o quiero tentar al destino
% ni hacer bromas de mal

_L gusto, pero creo que he
tenido un covid15. Sí, 15. Si llega al 19,
me cargó el pintor. Me confiné, pero
nunca se sabe. Todo en estos días es
una locura.

Ya conté en esta página que en mi
casa hay locos. La tí a abuela Nina Gay
se chifló desde joven. He visto foto
grafías de Nina y era guapona. Un
día dijo que la perseguía el globero,

lón debajo del colchón para que con
el peso lograra un planchado auto
mático. No era un demente, pero sus
sueños lo convertían en un loco. Toda
la familia sueña raro.

Ramón Gay, exitoso autor de ci
ne de los años cincuenta, primo her
mano de mi padre, un día se encerró
en un baño, selló las ventanas, pren
dió un anafre y se entregó a diversas
ensoñaciones. Mi padre rompió una
ventanay lo salvó. Motivo del intento
de suicidio de Gay: sus proclividades

homosexuales. ¿El
suicidio es una locu
ra o una verdad?

El covid15 pega
con fuerza. Yo me to

mo dos tasedanes y
ahí se ven. Amanecí

con la camiseta ensangrentada en el
pecho, ¿no me creen? Allá ustedes. O
fue un sueño. Sí, un sueño, como en una
noche de tranquilidades seniles.
Por cierto. Recientemente he tenido

sueños perturbadores y siento que mi
cordura se acerca al abismo.

¿Dije cordura? En casa no hay
cuerdos.

un personaje urbano muy común en
esos años que caminaba por las calles
de la ciudad con un silbato en la boca

y una nube de globos.
Nina dijo que el globero la quería

cerca solo con eróticos fines muy se
rios, y ella, aunque excitada, no cedió
a sus impulsos y se escondió dentro
de un tinaco.

Yo sentí como un dolor no muy lo
calizado, pero de que era un dolor era
un dolor, y el tanque concentrador de
oxígeno no llega.
¿Dónde te duele?,

me preguntó un mé
dico, paciente de pa
ciencia y amigo. No
sé bien, le dije, no sin
vergüenza. Tómate
un Tafil y duérmete.
El Tafil está agotado, le contesté. En
tonces te hago una receta de Tasedan.
Lo que sea con tal de dormir.
Ya lo dije: locura. El abuelo Pe

pe, padre de mi padre, regresaba de
su trabajo burocrático en Petróleos
Mexicanos a las cinco de la tarde, se
quitaba uno de sus dos únicos trajes,
se ponía la piyama, colocaba el panta
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Aritmética de
la vacunación

¦ íguiendo los criterios del plan
i "% I de vacunación del gobierno,

Rafael Prieto Curiel, mate
mático del ITAM, hizo números y esta
bleció la aritmética posible del proce
so (littps:/7bit.ly/2K7j ríe).
Según el plan, toda la población

del país estará vacunada para marzo
de 2022. Esto quiere decir, precisa
Prieto "que, en un lapso de 424 días,
entre el 1 de febrero de 2021 y el 31 de

nos peor. Porque la alternativa de al
canzar la "inmunidad de rebaño" sin

vacunas, solo mediante contagios, es
sencillamente catastrófica.
Para esto último harían falta, dice

Prieto, otros dos periodos de conta
gios como el sufrido entre abril y no
viembre de 2020, con sus más de 100
mil muertos en cada periodo. Vale de
cir: un millón de muertos excedentes.
La vacuna es la respuesta más cor

ta y menos costosa
en vidas, pero tardará
mucho más de lo que
86S^m los
cálculos de Prieto, un
ciudadano promedio,
que no esté en los gru

pos prioritarios de vacunación, debe
rá esperar, en promedio, 283 días para
ser vacunado. Tendrá su vacuna en di
ciembre de 2021.

Conclusión: para el año que empie
za, más práctico que soñar con la vacu
na será "mantener nuestros cuidados

al máximo, utilizar cubrebocas y pla
near un 2021 guardando la distancia
necesaria con otras personas".

marzo de 2022, se espera cubrir a to
da la población": unas 130 millones
de personas.
Ya que las vacunas aprobadas hasta

ahora requieren doble dosis, el progra
ma implica ponerunas 260 millones de
vacunas entre principios de febrero de
2021y finales de marzo de 2022.
El promedio aritmético del número

de las vacunas por aplicar entre los días
disponibles supone la puesta de 621 mil
vacunas diarias, más
de siete vacunas por
segundo, durante los
424díasprevistos.
Menos imposible

sería plantearse la va
cunación de solo 70
por ciento de la población, porcentaje
donde se considera que se alcanza la
"inmunidad de rebaño",
Para ello, si en febrero se inicia el

proceso de vacunación con 100 mil
vacunas diarias, esta cantidad ten
dría que crecer en unas mil 800 va
cunas por día para llegar a las 800 mil
diarias en 2022.

El panorama es malo, pero es el me
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Las mañaneras,
tema electoral
¿Al gran Bodoque también le pusieron
Benito por lo mismo queaMussolini?

Florestán

Desde que el INE recordó al Presi
dente que por mandato constitu
cional no podía difundir por te

levisión y redes su principal herramienta de
gobierno, la mañanera, éste le sacó ventaja con
virtiéndolo en una discusión sobre libertad.
López Obrador los dejó veniry les reviró mon

tándose en el derecho fundamental a la libertad
de expresión y el rechazo a la censura, que cual
quiera apoyaría, empezando por este reportero.
Y mientras él se subió a esa estrategia, el INE

respondió con argumentos legales que, siendo el
fondo, no son la forma exitosa; puede más el veto
a la libre expresión, que es su argumento central.
Por eso en la mañanera del miércoles, es

tando presente el hombre de sus mayores con
fianzas, Julio Scherer Ibarra, se volvió hacia él
y le dij o: A ver; y técnicamente, jurídicamente,
¿qué hay sobre eso, consejero jurídico?Y Sche
rer Ibarra, de pocas palabras y poco reflector, lo
dejó en dos párrafos:
Básicamente, Jo que le está pidiendo el Tribu

nal (Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción) al INE es que se pronuncie sobre las medi
das inhibí toñas que puedan poner en peligro el
principio deneu tralidad durante el proceso elec
toral, porque el Tribunal no ve que estas confe
rencias pongan en riesgo el proceso porque lo
que dice es que esta conferencia, como bien se
ñala el Presidente, lo que está generando es in
formación pública todos los días y no siente que

esté generando información para inhibir el pro
ceso electoral.

Entonces le dice: "Dime en qué está vulne
rando la neutralidad en el proceso electoral". Y
ahora el INE se tiene que pronunciar sobre es
ta petición del Tribunal. Básicamente esta es la
discusión.

Y ahí la dejó el consejero jurídico, que se pro
nuncie el INE, como se tiene que pronunciar.
Pero el tema seguirá en ese terreno.
Esa favor de AMLO.

RETALES

1. DISTANCIA. Es de desear que en su visita a
Guerrero, donde el Presidente guarda muy bue
na relación con Héctor Astudillo, no se le presente
el candidato de Morena Félix Salgado Macedonio,
porque serían puntos a favor de éste y en contra de
López Obrador. Al menos que ya sea irreversible;
2. PICOS. Como se había previsto, la pandemia
está en sus peores momentos. Ayer, el número
de contagios alcanzó su máximo, 16 mil 468, si
guiendo la inercia de diciembreenero para lle
gar a un millón 588 mil 369 casos, y 999 muertos
y alcanzarlos casi 138 mil. Y mínimos de camas
disponibles. Y aún falta lo peor; y
3. FINAL. Desde hace meses vemos la agonía
de Inteijet, la mejor aerolínea de bajo costo. La
familia Alemán ya ha quedado fuera y no vuelan
desde el año pasado, la ahogan sus adeudos con
el SAT y ASA por miles de millones de pesos, solo
le quedan seis aviones rusos y el presidente Ló
pez ya respondió lo que tenía que responder: el
gobierno no la rescatará. Se acabó.

Nos vemos el martes, pero en privado
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AMLO y Trump:
afinidad extrema

Yoxpopuli, ley universal
y frase favorita del Me
rovingio de Matríx, to

do acto tiene una consecuencia y un
atleta estadunidense, si adoptamos
un ejemplo de la coyuntura, acaba de
descubrir que una medalla olímpica
de oro no es suficiente para escapar al
castigo que conlleva desafiar las leyes
e invadir con una turba el Capitolio,
azuzados él y la muchedumbre ena
jenada por el mal perdedor.

a una semana de ser echado del poder,
ha tenido a bien agradecer al "caballe
ro y amigo Obrador".
Afinidades extremas con su todavía

colega del norte y que acarrearán con
secuencias, las del Presidente mexica
no. Ahora la solidaridad viene por el la
do de los cerrojazos de las redes socia
les, aun de Snapchat, al jefe de la Casa
Blanca, no solo por sus incitaciones a la
violencia y a lo que se considerada lla
mados al odio, sino por sus mentiras,
resumidas en el alegato de fraude, to

do en medio de que se
convierte en el primer
mandatario de aquella
nación sometido a dos

juicios de destitución.
Cosa de ver: AMLO

se pone el saco por
que alegó fraude de 2006 a 2018 y sue
le responder con la frase "yo tengo
otros datos" a cualquier argumento
que le sea adverso, así sea con cifras de
su propio gobierno, así sea con el mis
mísimo método científico. Esa afini
dad extrema, como dice el Merovin
gio, traerá consecuencias por descu
brir al terminar la era Trump.

Un mal perdedor, sin embargo,
que ha sido una influencia innega
ble en su colega del sur. Una amistad
muy convincente. Con mucho poder
de persuasión a juzgar por la cordiali
dad y parabienes que se dispensan en
público, si bien el gringo aprovecha
cualquier espacio neutral o propio
para lanzar sus baladronadas baña
das de una imprudencia de imposi
ble contención. Es su naturaleza. La
culpa en todo caso es de quien le sigue
la corriente.

Recién llegado
al poder, Donald
Trump ordenó me
didas extremas para
restringir el paso a la
migración indocu
mentada, aderezadas
con el estribillo del levantamiento del

muro que México iba a pagar, "de al
guna forma u otra", como se ufanó en
puntualizar. Bien. Pues el gobierno de
la 4T se sacó de la manga un acuerdo
de apoyos a Centroamérica que más
allá de si se concreta o no, implicó des
de el primer momento un despliegue
de miles de soldados que el magnate,
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Contando
muertos

Hay mucho de surreal en
lo que estamos vivien
do estos días en relación

con la pandemia y la crisis sanitaria
Elpaísestáennúmeros récord de con

tagios y muertes, según el conteo diario
oficial que nos presentan en una con
ferencia de prensa nocturna cada más
intrascendente —para citar al clásico—,
pero nada cambia Un semáforo que ca
da vez significa menos; números y gráfi
cas que van para arriba, pero la estrategia,
si es que hay alguna pues es la misma de
hace meses y la gente se muere y se con

tagia ¿Se acuerdan de los "municipios de
la esperanza'? Pues con covid.
Mientras alguno vacacionaba en las

playas de Oaxaca, la jefa de Gobierno
veía venir la crisis de enero. Abandona
da por la autoridad federal y a pesar de
haber intentado estrategias diferentes
como la multiplicación de las pruebas
o el seguimiento de contagios de mane
ra digital, la magnitud y caos cotidiano
del Valle de México, más —hay que de
cirlo— el hastío des

pués del semiconfi
namiento más largo
del mundo, nos tiene
donde nos tiene. Ayer
anunció que "Quéda
te en casa" tendrá un

nuevo significado: ahora la orden es
paralos enfermos, donde laciudadpro
mete atenderlos, porque sí, así es, la ca
pacidad hospitalaria ya no da.
Frente al fracaso de la estrategia fe

deral, hechas trizas todas sus predic
ciones y proyeccione s, su única apue s
ta es por la vacunación. Pero, seamos
serios, aun si saliera todo a la perfec
ción la cosa va para largo. La apuesta y

de buena parte de América Latina es la
vacuna de AstraZeneca —México tie

ne hasta hoy 77 millones 400 mil do
sis aseguradas—, pero la producción
en Argentina va arrancando; el pri
mer lote para ser envasado en México
llegará la próxima semanay en marzo,
dicen, las primeras dosis podrían ser
aplicadas. De Pfizer, se contempla que
para finales de abril habrán llegado 8
millones de dosis de las 30 millones

comprometidas. Am
bas vacunas son de a

doble dosis por perso
na...vamos haciendo
cuentas. El resto van
aún más atrasadas.
Nada de esto es res

ponsabilidad mexicana, hacer miles
de millones de vacunas para el mundo
entero no es cosa sencilla.

Pero ¿y mientras tanto? Caricatu
ras en la mañanera, peleas con el INE,
la prensa, órganos autónomos, y en
las tardes a seguir contando muertos
y enseñar mapas que de poco han ser
vido. Eso sí, todo sin cubre bocas, por
que pues para qué.
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Landau sin filtro
En menos de una semana Christopher Landau dejará de ser
embajador de Estados Unidos en México.
Resolvió, a manera de despedida, ofrecer una conferencia de
prensa en la que respondió todas las preguntas sin pasarlas
antes por el filtro diplomático.
Reveló, por ejemplo, que el gobierno de López Obrador nunca
pidió extraditar a México a traficantes de armas detenidos
en Estados Unidos y tampoco quiso aceptar un equipo con
tecnología de última generación para frenar este delito.
Esto a pesar de que el gobierno mexicano ha reiterado de
manera sistemática que el punto principal de la agenda
bilateral en materia de seguridad es el tráfico de armas desde
la frontera norte.
¿Habrá respuesta para justificar este comportamiento tan extraño?
También dijo que ellos, los norteamericanos, regresaron al
general Cienfuegos sin ninguna condición. Lo que se haga
o deje de hacerse aquí será responsabilidad del gobierno
mexicano.

PAN vs. MC

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, acusó a
Movimiento Ciudadano de jugar a favor del partido oficial,
Morena, por su negativa a ser parte de la alianza nacional
opositora.
El MC reviró. Calificó de "cínico" a Cortés que no sabe cómo
justificar su alianza con el PRI.
El intercambio de obuses provocó una gran sonrisa en Mario
Delgado, de Morena, pues una ruptura en la oposición es la
mejor noticia que su partido ha recibido en varias semanas.
Si los opositores se pelean entre ellos le harán la campaña a
Morena que podría tirarse en la hamaca a ver el espectáculo.
Si no cuidan lo que se dicen, las ftierzas de oposición llegarán a

la elección de junio hechos jirones.

Curarse en casa
Ante la escasez de camas de hospital para atender a los enfermos
de Covid19, el gobierno de la CDMX, ideó la alternativa de
curarse en casa.

El objetivo es que los pacientes sean cuidados en casa como si
estuvieran en un hospital, o casi.
El programa incluye la captación de los pacientes, abrirles un
expediente médico, evaluarlos con especialistas, entregarles de
un kit que incluye los ahora cotizados oxímetros.
Es una buena idea que debe ir acompañada de acciones
enérgicas para evitar que los vivales, que nunca faltan,
acaparen el oxígeno.
Se trata de un insumo clave para los tratamientos en casa al que
todos los pacientes tienen derecho. Hacer realidad este derecho
es responsabilidad de la autoridad capitalina.

Las vacunas y los políticos
El senador Ricardo Monreal lamentó la existencia de grupos que
quieren sacar ventaja política del proceso de vacunación que
arranca en el país.
Tiene razón el zacatecano, lucrar con las vacunas para obtener
beneficios electorales sería miserable.
IA quién se refirió el senador en su mensaje?
¿Hablaba de quienes tienen en su poder las vacunas y las
reparten según su propio plan, con sus brigadistas? ¿O tal
vez se refería a los que no las tienen y critican la estrategia
gubernamental?
Claro que lo importante es la salud de los mexicanos y no caería
mal caminar este trecho en unidad.
No hay manera, a estas alturas, de evitar que la vacunación sea
tema central de la agenda política del año.
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Nancy
Pelosi

La presidenta de la Cámara de
Representantes de Estados Uni
dos volvió a exhibir su don de lí

der, al lograr que legisladores re
publicanos se sumarán a la causa de los demó
cratas para que el presidente Donald Trump se
enfrente a un segundo Impeachment. Aunque el
juicio a Trump debe ser votado por el Senado,
donde se espera que sea lechazada la propues
ta, sin duda queda en evidencia que el aún man
datario entrará en el historial de los peoes man
datarios de EU.

Karen
Castrejón

Al no encontrar propuestas polí
ticas idóneas para contender en
las elecciones intermedias de ju
nio próximo, la dirigente nacional

del PVEM no encontró mejor fórmula que echar
mano de gente reconocida de la farándula y del
ámbito deportivo, marginando a sus militantes.
No cabe duda que en la guerra y en el amor to
do se vale, y en esta época electoral no importa
tirar a la basura el historial de políticos del parti
do que buscan una oportunidad para trascen
der.
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Como la vacuna al dedo
Ci¡ uando el Señor Presiden

/ te nos dijo hace meses
(2.04.20) cómo aprove

• charla la epidemia para
]/ fortalecer sus tesis polí

  ' ticas y por consecuencia
su estrategia electoral, cuyo pro
ceso comenzando por embestir al
INE—, ya se prepara a impugnar en
el mejor estilo de su amigo Donald
Trump, nadie se imaginaba hasta
dónde llegaría la gravedad.

El Coronavirus no fue el anillo
en el dedo.

La joya de su corona apenas
comienza: es la vacunación, por
que en la conformación de las bri
gadas concurren todos los elemen
tos sobre las cuales se sustenta su
creciente poder: el Ejército o las
Fuerzas Armadas, en general; los
Servidores de la Nación cuya ver
dadera naturaleza es de promoción
del voto; encargados de la leva de
conciencias: los "voluntarios", cu
ya capacidad es de inteligencia, es
pionaje y reclutamiento, los pro
motores de las Becas Benito Juárez,
y la tropa de "Sembrando vida", cu
ya fuerza es la persuasión en zonas
rurales. Al final los médicos.

Además se han colocado pun
tos de aplicación de las vacunas en
los sitios controlados por las briga
das, fuera de los sitios tradicionales
de atención a la salud como clíni
cas de la Ssa o el Instituto Mexica
no del Seguro Social. Es una mag
na labor de ocupación para lograr

fines políticos.
La estrategia, plenamente elec

toral, no deja zonas vacías: el refor
zamiento mediático es abrumador.

La hipócrita propaganda (ahora
al aire) de Morena, contamina polí
ticamente el tema de la inmuniza
ción: ofrece la mitad de sus prerro
gativas para las vacunas, no por
afán filantrópico o sanitario, sino
electorero.

La perversión (y hasta la perver
sidad), es evidente e impune: el Ins
tituto Electoral nada puede hacer
ante estas transgresiones cuya ha
bilidad consiste en saltarse la ley sin
violar la norma.

Cuando quiere intervenir reci
be una felpa y múltiples amenazas
e insultos, desde el púlpito de la ma
ñana

Así fue anunciado:
"(LJ). Con la llegada de más de

400mil dosis de vacunas Pfizer es
te martes, a partir de mañana co
menzarán a operarlas primeras mil
brigadas de vacunación, de las 10
mil que se pretenden integrar,para
aplicarlas en el personal de salud
que atienden en los hospitales Co
vid19, anunció hoy el presidente.

"Pidió al personal vinculado de
n unciar posibles excesos de quienes
quieran colarse en la fila

"Por otro lado, al conocerse que
el coordinador Nacional de Comu
nicación Social de la Presidencia,
Jesús Ramírez Cuevas, dio positivo
al Covid, anunció que mañana el

secretario de Salud, Jorge Alcocer
presentará en la reunión de gabi
nete de seguridad, previa a la confe
rencia matutina, un protocolo para
la seguridad de los funcionarios que
participan en estos encuentros dia
rios en Palacio Nacional.

"...es muy dolorosa la pande
mia de Covid, hay que acabar con
la peste de la corrupción que es peor
que la malaria. Hay que tenerla va
cuna pero hay que terminarla fase
3 de vacuna contra la corrupción
en México.

"...sobre la reserva guberna
mental en torno a una solicitud
de acceso a la información sobre
los contratos para las vacunas, di
jo que mañana (...) se darán a co
nocer estos contratos. Reiteró que
se han entregado ya adelantos de
7 mil millones de pesos ".
La opacidad en la adquisición

de vacunas se mantendrá, en parte
por conveniencia y en parte por los
acuerdos de confidencialidad con los
laboratorios. Pero el hecho es simple:
México pagará las vacuna al mismo
precio de los países desarrollados por
su pertenencia a un bloque llama
do Temec.
La vacunación abre ahora un

nuevo campo para la polarización
social. Se crea una innecesaria bre
cha entre la medicina privada y la
medicina pública al servicio de los
intereses del gobierno y su partido.

Y eso nada más significa des
perdiciar capacidades, encarecer la
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gran campaña de la cual todos de
berían tomar parte, pero la insidia
contra todo cuanto parezca adver
sario, no sólo divide sino propicia
enemistades en el peor momento.

TRUMP

Si el gobierno de México quiere
crear su propio servicio de comu

nicación como Facebook o Tuiter,
bien podría asociarse con el repu
diado mayor de estas grandes pla
taformas digitales.

Construir el enorme servidor de

"Tuitcalipoca" o "Feisbucóatl" po
dría ser la continuación de una her
mosa amistad, como le dijo Hum
phrey Bogart a Claude Raines.

También será un linimento pa
ra el gran demagogo del norte, cu
yo populismo causó la división más
horrible de su país en muchos años
y su viaje personal sin retorno, a
la bonita finca de Palenque.

Todo derrumbe es cosa del tiem
po. En este caso cuatro años le bas
taron a EU para echarlo a la calle.
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¡Todos juMos contra U coRRupciÓN y Ia ¡MpUNidAd!

?Podremos contra la COVID?i

DR. JORGE ALCOCER VARET A
SECRETARIO DE SALUD

+Nohay países subdesarrollados,
sino mal gestionados.

PeterDrucker

ace dos días, según la narra
tiva presidencial, comenzó
la campaña de vacunación
masiva a partir de la llegada
de 400 mil dosis de Pfizer. La
verdad que llamarla masiva es

una exageración: ni siquiera alcanza para
inmunizar a todo el personal del sector sa
lud porque solo serán 200 mil personas re
cipientes. Pero ya sabe cómo se las gasta
don Andrés con sus "logros..."

La verdad es que no encuentro infor
mación que sustente el optimismo presi
dencial y de su Secretaría de Salud sobre
la vacunación contra el Covid19 que to
dos aborrecemos.

Imaginemos que Pfizer y AstraSene
ca nos hacen el milagro de entregar cada
semana cargamentos inmensos de vacu
nas. Seamos positivos y creamos que las
precompras a otros laboratorios logran
culminarse, tanto porque ellos producen

como porque México tiene con qué pa
gar. No olvidemos que los fondos de los
guardaditos presupuéstales ya se los gas
tó AMLO en PEMEX, en becas para ninis
y en otras preferencias. Y que en 2021
los ingresos fiscales estarán por los sue

los, dada la crisis económica.
Como sea, para cumplir la meta de va

cunar 90 millones de adultos en un año,
necesitamos en promedio un millón 730
mil dosis por semana. ¿Es posible..?

Pasemos a mi segunda duda:
Según nuestro presidente, para abril

ya estarán vacunados 15 millones de

adultos mayores. Me puse a echar nú
meros y me quedé bastante preocupado:

Del martes pasado al último de abril
hay 108 días, por lo que se deberán apli
car 138,889 vacunas al día para cumplir
con la fecha prometida. Suenan muchas,
pero si dividimos esta cantidad entre los
10 mil puestos de vacunación anuncia
dos, nos da 14 vacunas por puesto: ...
ahora sí que suenan pocas.

En cada puesto de vacunación habrá
12 personas laborando: me queda claro
que algunas llevarán los registros, otras
cuidarán el buen estado de la vacuna, que
tal vez trabajen dos turnos, etc., etc. Su
pongamos que solo una persona aplica
directamente la vacuna y que cada apli
cación toma 15 minutos; eso nos da tres y
media ñoras de trabajo.

Aun suponiendo que pasadas tres se
manas en los puestos se aplique la segun
da dosis, junto con la primera para otros,
hablamos de 28 vacunas por cada pues
to en siete horas/persona de trabajo. ¿No
cree que podrían redoblar un poco los es

fuerzos si el objetivo es disminuir la mor
tandad en 80 por ciento?

Y ahora entremos a la tercera duda:
¿Qué diablos harán los Siervos de la Na

ción en los puestos de vacunación? En
tiendo y hasta aceptó que resulten úti
les en los Centros Integradores del Bien
estar ubicados en zonas rurales aparta
das, porque ahí AMLO ya les dio la enco
mienda de repartir pensiones y ya los co
nocen. ¿Para qué los queremos en Izta
palapa o en San Nicolás de los Garza, co
mo no sea para que funjan de elementos
decorativospropagandísticos en un año
electoral..? No le veo el caso.

Aquí va la última duda:
Si en febrero o sea, dentro de 18 días

empezará la vacunación a adultos mayo
res, ¿cuándo sabremos dónde registrar
nos para obtener una cita o saber del lu
gar más cercano al domicilio?

Me preocupa el registro para que no
haya colas interminables que generen
riesgo de contagio: además, por la edad
de los ciudadanos en cuestión, no podrán
estar de pie y/o a la intemperie por mu
cho tiempo.

Hasta ahora, la página https://vacu
nascovid.gob.mx es para registro de per
sonal médico. Por cierto, avísele a sus téc
nicos que en algunas ocasiones aparece la
leyenda: 404 La página solicitada no existe...

... Así las cosas en la 4a Transforma
ción y el COVID.
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Entre sombras nos aseguran que
RODOLFO RODRÍGUEZ QUEZADA, presidente del
Comité Feria Aeroespacial de México (FAMEX),
creó una empresa familiar para registrar la marca
México, ese sello que es propiedad de la
Secretaría de Turismo (Sectur). El general de
la Sedeña ha sido una de las figuras
encargadas de convencer desde el sexenio
de Enrique Peña Nieto a los grandes
fabricantes y empresas de Estados Unidos,
Canadá, Francia y China para que inviertan
en la construcción de plantas de
fabricación de partes de avión
hechas en México. Recordemos

que faltan unos 250 días
que se realice la FAMEX,
que regularmente se
celebraba en la Base Aérea

de Santa Lucía, en donde
ahora avanza a marchas

forzadas la construcción del

Aeropuerto Internacional
de Andrés Manuel

López Obrador
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Dicen los enterados que a pesar de los
avances que ha tenido Americas Gold
and Silver con el Gobierno Federal pa
ra reabrir la mina de San Rafael en Có

sala, Sinaloa, tras casi un año de que
suspendiera operaciones, el obstáculo
sigue siendo la imposibilidad de la
compañía para trabajar con el líder
Yasser Beltrán, brazo derecho del
senador Napoleón Gómez Urrutia en
la región, sobre quien se mueven va
rios procesos penales en su contra en
la fiscalía del estado de Sinaloa, a car
go de Juan losé Ríos.

Que las denuncias fueron presentadas
en febrero y abril del año pasado, sin
embargo, a pesar de que existen ele
mentos contundentes para proceder
en su contra incluso porque presunta
mente hay indicios de que mantiene
una estrecha relación con grupos cri
minales en la región, el gobierno de
Quirino Ordaz ha decidido no actuar.

Mientras que Ñapo, por cierto, anda
dando mucho de qué hablar al festejar
un triunfo del sindicato más grande del
Reino Unido, los Unite, luego de llegar
a un acuerdo con Rolls Royce que evi
tará el cierre de la planta de Barnold
swick y el despido de unos 400 traba
jadores. Destacó la voluntad de diálo

go, algo que no se le da mucho acá en su
tierra. ¿Se acordará de Interjet?

Nos cuentan que el Congreso local de
Colima dio una semana de plazo para
que el Instituto de Pensiones de los
Servidores Públicos de dicha entidad
aclare cuál es el estatus de decenas de

solicitudes de préstamos personales e
hipotecarios que fueron realizadas por
trabajadores del estado desde hace año
y medio y no han sido atendidas.

Lo anterior porque, dicen, se trata de
una violación a la Ley de Pensiones
que ya ha perjudicado la economía de
los trabajadores y sus familias. Asi
mismo, se extendió a su director Ha
mín Legaspi una solicitud para que
presente una carta de motivos por los
que el Consejo General de dicho orga
nismo no ha sesionado, ni siquiera de
manera virtual, desde hace cuatro
meses.
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Centro de Investigación para la Paz México, A.C

FERNANDA AGUILA

AMLO, señor presidente:
¡No sea como Trump!
Recuerdo, como si hubiera
sido ayer, las palabras que usted
enunció entre aplausos el 2 de julio de
2018, cuando celebrábamos a pesar
de las diferencias la materialización

de la democracia en nuestro país. Ese
día, señor presidente, llamó a todos los
mexicanos a la reconciliación; aseguró
que escucharía, atendería y respetaría
a todos. Hoy, lamento decirle, que ese
discurso no podría estar más alejado
de la realidad.

B Dónde quedó la unidad y la reconci
I liación?, ¿será que sólo eran palabras

vacías en un momento en el que cul
minaba la campaña electoral sintien

* , L 11 do suya la victoria? Es evidente, ac
^*¡»»»* tualmente, que olvidó sus propias pa
labras y ha decidido seguir, al igual que su homó
logo estadounidense, la estrategia de Sun Tzu:
"divide y vencerás".
Ante las similitudes discursivas que existen

entre usted y el presidente Trump, siento la nece
sidad de alertarle acerca de las consecuencias

B Dónde quedó la unidad y la reconci
I liación?, ¿será que sólo eran palabras

vacías en un momento en el que cul
minaba la campaña electoral sintien

* , L 11 do suya la victoria? Es evidente, ac
^*¡»»»* tualmente, que olvidó sus propias pa
labras y ha decidido seguir, al igual que su homó
logo estadounidense, la estrategia de Sun Tzu:
"divide y vencerás".
Ante las similitudes discursivas que existen

entre usted y el presidente Trump, siento la nece
sidad de alertarle acerca de las consecuencias
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que puede tener para nuestro país el discurso de
polarización motivado por prejuicios que enarbo
la durante sus conferencias. Usted ha sido muy
claro; todo aquel que no coincide con la 4T es ma
lo, es fifi, o es conservador. Incluso, cuando las
feministas o los ambientalistas han manifestado

sus inquietudes, ha puesto en duda la veracidad
de sus convicciones, se les ha descalificado y se
les ha llamado adversarios.

Las imágenes de los manifestantes en el Ca
pitolio portando símbolos de odio en Estados
Unidos, podrían ser las de México si continua
desacreditando las instituciones autónomas,
alentando el rechazo y la burla de quienes pien
san diferente, y si sigue perpetuando discursos
prejuiciosos que más que construir, destruyen la
diversidad del tejido social que compone a la
sociedad mexicana.

Lo invito a reflexionar acerca del impacto que
pueden tener sus palabras como Jefe de Estado.
Permítase dudar de sus propias ideas y escuchar lo
que otros tienen que decir. Recuerde que los pre
juicios son tan sólo la base de la pirámide del odio,
y si logramos combatirlos podemos construir un
México más pacífico. Atento, aún está a tiempo.
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¡Paz en Acapulco! En febrero 1999 ABCRadio realizó
un debate entre los candidatos a gobernador de Gue
rrero, el perredista Félix Salgado Macedonio (FSM) y
PR1 Rene Juárez Cisneros (RÍC). FSM anticipó un frau
de del presidente Zedillo "amigo del buceador Rodrí
guez Escalona y Rene al que antepondría el éxodo en
alusión que, según La Biblia cinco mil años atrás Moi
sés liberó a su pueblo, Israel, del poder de los faraones
y que en esa ocasión cruzarían los desiertos del mar
Rojo para liberar al pueblo de Guerrero de otros farao
nes Rubén Figueroa e interino Ángel Aguirre y el
posible usurpador.

AMLO con Félix: Conocido el resultado electoral el

presidente de Morena, AMLO, ofreció encabezar el
éxodo por la democracia y marcharía al lado de los
guerrerenses en algunos puntos del trayecto a la Ciu
dad de México. FSM inició la segunda administración
canaria inmersa en la tragedia de una prolongada gue
rra entre Ezequiel Cárdenas hermano de Osiel quien
envió este mensaje: "estamos aquí en Guerrero con
350 zetas tamaulipecos para liberarlos de los grandes
contratos de Alberto López Rosas {ALR}.

¿Qué sucedió? Inmerso en la herencia de ALR le
vantones, ataques con granadas, ejecuciones y des
cuartizados incluidos el teniente Marcelino García; el

coordinador de la seguri
dad pública porteña, Eu
sebio Ortiz, y el empre
sario Gibrán Marcial. El
Toro se vio limitado fren
te a las deslealtades entre

un 43 por ciento de los
700 elementos policiacos
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apoyados por 220 ele
mentos de la PFP de Ge
naro García Luna.

Mis Barrios: La espiral
delincuencial no dobló al

Toro, quien a bordo de su
motocicleta armadilla o

Cherokee blindada FSM viajaba con un rosario en su
espejo retrovisor y una calcomanía en su cristal trase
ro para, al igual que todos aquí, pedir la "Paz en
Acapulco".

¿Quién por Félix? Si tropezara El Toro, Morena in
clinaría por género con la segunda mejor encuestada
y excandidata 2015, Beatriz Mogica Morga, quien en
2015 cayó ante Héctor Astudillo por la ausencia en las
boletas del senador Armando Bíos Pítter, quien sería
la sorpresa en la alcaldía de Acapulco por Fuerza So
cial. Frente a la división, Morena que dejaría el retiro
del Toro, el PRIan buscaría la continuidad con el ex
secretario de Desarrollo Social y en dos ocasiones su
cesor de Astudillo en Chilpancingo, Mario Moreno
Arcos, quien conoce las siete regiones incluidas don
de operar los 21 grupos de la delincuencia organizada
Los Rojos y Los Ardillos en Chilapa, Tuxtla Zitlala y
Mártir de Cuilapan.

Disputa: En la capital y centro la disputa es entre
Los Rojos y El Cártel del Sur como en el norte Teloloa
pan, Ixcapuzalco, Pilcaya y Cuetzala del Progreso
donde se gestó la desaparición de los estudiantes de
Ayotzinapa. La disputa también incluye a Guerreros
Unidos divido en Gente Nueva y Ojitos Verdes.
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Hemos visto una aceleración de La adopción de la tecno
logía, hemos hablado de cómo la gente ha adoptado nue
vos servicios y productos, pero lo que vivimos va más
allá, dijo Keith Enright, Chief Privacy Officer de Google.

Keith recordó que las experiencias de la gente en el
nuevo mundo cada vez tienen más intermediación de la

tecnología. La privacidad entre los profesionales de la in
dustria y en muchos otros campos siempre ha implicado
un cierto nivel de ansiedad y de aprehensión. No es algo
nuevo para desarrolladores, militares, narcotraficantes,
periodistas o políticos. Ellos, las empresas, tienen la obli
gación de explicarle a los clientes cómo se utiliza la infor
mación que recopilan, qué saben de ellos, y qué controles
tienen sobre sus propios datos. Los otros, siempre han
buscado métodos para no dejar rastro de sus conver
saciones, ni pistas de sus movimientos o intenciones.

Keith Enright dice que cuando ven todo el panorama
completo, notan que los usuarios se sienten más nervio
sos en el 2021, que en el pasado. "Hoy confían en la tecno
logía más que en el pasado para vivir sus vidas y hacer las
cosas", explicó el experto en privacidad de Google, en el
marco de The Consumer Electronics Show, que en esta
ocasión no fue en Las Vegas, sino totalmente a través de
pantallas conectadas desde distintos puntos del planeta
Tierra.

Eso podría explicar por
qué recientemente en Méxi
co se generó un escándalo |^q Qgfto es
en redes sociales poique su pue slstema
puestamente miles de per 1Q
sonas estaban buscando un 6S seguro
servicio de mensajería más
seguro que WhatsApp, de Facebook. Miles comenzaron a
abrir cuentas de Telegram, pensando que eso era mejor
para proteger su privacidad. Lo cierto es que ningún siste
ma es seguro y que no hay nada gratis en este mundo. En
algún momento alguien me decía, en alguna reunión de
hackers en Reino Unido: "Si no quieres que alguien lo se
pa, no lo pienses". Así de vulnerables somos los humanos
ante la ingeniería social. Telegram, por cierto, fue la herra
mienta que vulneró el brasileño
filtrarle información a Glenn

saciones de los políticos
da Silva, y otros personajes
ejemplos son muchos, ya les
cómo espiaron a El Chapo
mensajes las autoridades
surgido los sistemas de
y cómo su creador, Phil
el gobierno de Estados Unidos
de Pre/ÍL/ Good Privacy.

Para todos los usuarios
es importante proteger a sus
vez conectados con sus seres
res, para continuar siendo productivos.

La privacidad siempre ha sido importante, es un buen
momento para decidir cuánto comparte en Facebook,
Twitter o Tik Tok, porque todo lo que diga también en
WhatsApp, Signal, Threema o Telegram podrá ser usado
en su contra en el mundo real.

La tecnología no tiene la culpa.
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Nueva relación
Nos cuentan que en los próximos días habrá una nueva
relación entre la Coparmex y Palacio Nacional. Con la
llegada de José Medina Mora, en relevo de Gustavo de
Hoyos, ese organismo empresarial apostará al diálogo
con el Ejecutivo federal para resolver los desafíos del
país. Un giro de 180 grados, pues De Hoyos fue un
combativo crítico de la 4T.

José Medina
Mora

Se unen CTM y 4T
Hicieron mancuerna el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador y el líder de la CTM
Carlos Aceves del Olmo. La alianza, nos dicen, es
para hacer valer la renegociación de las utilidades de
los trabajadores, en el marco de la discusión de las
reformas en torno al outsouicmg. Prevén sumar, nos
explican, a más centrales sindicales.

Carlos
Aceves

Cizaña de Landau
Desatado está el todavía embajador de EU en México,
Christopher Landau, a días de terminar su encargo.
Ahora acusó al gobierno mexicano de rechazar
tecnología "no intrusiva" para controlar el tráfico
de armas en la frontera, y de no haber solicitado
una sola extradición de los responsables de traficar
armamento. ¿Y por qué lo revela hasta ahora?

Desatado está el todavía embajador de EU en México,
Christopher Landau, a días de terminar su encargo.
Ahora acusó al gobierno mexicano de rechazar
tecnología "no intrusiva" para controlar el tráfico
de armas en la frontera, y de no haber solicitado
una sola extradición de los responsables de traficar
armamento. ¿Y por qué lo revela hasta ahora?

Christopher
Landau

Va por la Sputnik
Esfuerzo para gestionar la vacuna rusa contra el
COVID 19 hace el gobernador de Nuevo León, Jaime
Rodríguez El Hronco Para ello, el secretario de Salud
de la entidad, Manuel de la O Cavazos, viajará a Moscú
para negociar la compra de la Sputnik. El enlace, nos
dicen, fue un consorcio hospitalario y el mandatario
busca así agilizar la vacunación en su estado.

Rodríguez

Pleito opositor
Ahora pelea con otros opositores el líder del PAN,
Marko Cortés. De visita en Jalisco, puso en duda que
Movimiento Ciudadano sea un partido de oposición y
sostuvo que "hemos definido pintar nuestra raya" con
los emecistas. En respuesta, el líder de MC, Clemente
Castañeda, recordó que Acción Nacional le falló al país
en el pasado, y resaltó que ahora se alia con el PRI.

Clemente
Castañeda

Fecha: 15/01/2021

Página: 2

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,246

Página 12 de 18



Í2P
"Samuel García, por respeto

a ti mismo: ¡ya no hables!",
dijo El Mljls, aspirante a dipu
tado por Morena, al precan
didato al gobierno de Nuevo
León por sus frases polémicas.

LID
La blogger e ¡nfluencer regia

Andy Benavides fue blanco de
las criticas de sus seguidores
luego de presumir en sus
redes sociales su viaje a Los
Cabos a pesar de la pandemia.

En pleno semáforo rojo y
en pico de hospitalizaciones a
Paola Félix, funcionaría de tu
rismo CDMX, se le hizo fácil
realizar su boda, aunque, dice,
'tomó las medidas sanitarias".
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EL PAN PINTA
SU RAYA EN JALISCO

Acción Nacional acusó a Movimiento
Ciudadano de hacer acuerdos en lo

oscurito con el gobierno federal

currió en Jalisco. Marko Cortés fue ayer
O a la tierra que gobierna Enrique Alfa

ro para, abierta y públicamente, "pintar
nuestra raya" con el partido Movimiento
Ciudadano (MC).

" ¿La razón? A decir del dirigente
nacional del PAN, "porque se es o no se

es opositor".
Porque según Cortés, MC ha llegado a acuerdos "en lo

oscurito" con el gobierno federal en los que parece decirle
'tú llévate todas las diputaciones federales mientras a mí
me dejen las diputaciones locales...'.

El discurso del presidente de Acción Nacional fue fron
tal. Sin remilgo alguno, aparejó al gobierno del estado y
al gobierno federal. Ambos, señaló, han estado muy por
debajo de la expectativa que se generó la gente.

Pero, esencialmente, Marko dedicó su discurso a "pin
tarsu raya" con Movimiento Ciudadano porque, insistió,
"se es o no se es opositor de un régimen autoritario que
busca concentrar todo el poder y todos los recursos...; se
es o no se es opositor al retroceso, a la destrucción, a la
incapacidad y ala corrupción cínica del gobierno".
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Porque en algo tan importante para México, agregaría el
  del blanquiazul, no puede haber

medias tintas ni ambigüedades.
 Según explicó a sus seguido

res. la sociedad civil les pedía
n0 dividirse, sino sumarse e
integrar una coalición opositora
para alcanzar una nueva mayo
ría en la Cámara de Diputados.
Pero el partido naranja "de

muestra una complicidad inconfesable en lo federal".
En Jalisco, "pareciera que sólo importa que se privi

legiara lo local y se negocia y se consiente en lo federal",
acusó Cortés.

Por eso, reiteró, Acción Nacional "pinta su raya" con
el Partido Movimiento Ciudadano.
La respuesta de Movimiento Ciudadano llegó al poco

rato en voz de su dirigente nacional, el senador Clemente
Castañeda. VíaTwitter, el jalisciense calificó simplemente
de cínica la postura del panismo.

"Ahora resulta que (cDAcdonNacional viene a Jalisco
a dar clases de cómo ser oposición. No sé qué lamentar
más, si la ignorancia de la historia reciente de Jalisco
o el cinismo para intentar justificar una alianza con el
(íDPRINaciona/".
Y añadió un segundo tul i un tanto rebuscado, pero ahí

les va:
"La raya que dice pintar el PAN deja en su lado la par

tidocracia centralista del pasado que le falló a México,
hoy personificada en el PRIAN, y del otro a los hombres
y mujeres que están decididos a construir un futuro más
promisorio para Jalisco y paraMéxico con (a>MouCiuda
danoMX".

• ti

GEMAS: Obsequio de Christopher Landau, embajador
de Estados Unidos en México: "Nosotros deuolvimos

al general Cienjuegos sin condiciones, porque el fiscal
revisó todo el caso y él decidió que en este caso le
correspondía a México en primer lugar investigar '.

SE ES O NO SE ES

OPOSITOR, DIJO
EL LÍDER DEL

BLANQUIAZUL
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No podemos permitir que el legado
cultural del lenguaje euatroteísta, se vaya
al precipicio por un uso inconveniente

JULIO
PATÁN

na de las muchas bendiciones que nos
ha traído la 4T es un respetable arsenal
de expresiones y frases célebres; arsenal
que podemos usar en situaciones de los
más diversas, pero que justamente por
eso, por su versatilidad, tenemos que
usar, asimismo, con precaución.

Y es que es mucho lo que está en juego. Por un lado,
no podemos permitir que el poderoso legado cultural
del lenguaje euatroteísta, esa dignificación de la lengua
castellana, se vaya al precipicio por un uso inconvenien
te. Por el otro, ponemos en riesgo nuestra tranquilidad
cotidiana. Nuestra paz.

Me explico.
Tomemos aquella cúspide cervantina aportada por el

licenciado Bartlett. Yo no dudaría en usarla en una cir
cunstancia como esta; "¿Quiere añadir un jugo verde a su
orden, señor Patán?" "Chu. chu. chu...", podría responder
con plena justificación, aunque no pierdo de vista el po
tencial de ese otro clásico, en mi opinión la representación
misma del cuidado de la investidura, que es "¡Fuchi caca!".
En cambio, ninguna de esas expresiones debe sa

lir a escena en un contexto como el desayuno familiar,
cuando tu pareja puede sugerir
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algo como: "¿Por qué en vez de
una Coca no te tomas un tecito,
amor? Te puedo preparar uno
de gordolobo con jengibre'*.
Digo, no hace falta aumentar
la tensión, de por sí importante,
del confinamiento...
De hecho, les recomiendo

que, en lo privado, usen con cuidado la totalidad de las
aportaciones idiomáticas de nuestro Presidente, ese Gón
gora de Tepetitán.
Es necesario, sin duda, llamar la atención sobre el

evidente potencial destructivo de "¡Cállate, chachalaca!",
pero es que también debemos tener cuidado con expre
siones como "No tengo derecho a fallar", que, salvo que
seas nuestro líder, con ese don de la infalibilidad, créeme:
te lavan a acabar cobrando.
Les recomiendo también usar el clásico instantáneo

de Florencia Serranía, titular del Metro, con cuidado de
evitar el cortoplacismo.
Imaginemos que tu hijo de 15 años es descubierto en

el acto de ver porno en el teléfono mientras discurría la
clase de matemáticas en su computadora. (Me adelanto
a su pregunta: no, no es mi caso. Mi hijo es un santo).
Comprensiblemente, la directora de la escuela te llama a
una junta con tu bendición, junta en la que, como es cada
Vez más horriblemente habitual, te dice que para corregir
ese tipo de conductas es imprescindible la participación
familiar en el proceso educativo como si no pagáramos
colegiatura justamente para no participar en el proceso
educativo, ¿Cómo te libras de esa monserga?
Aquí viene la trampa. Porque sí, lo de "Yo solamente

soy el padre de este imbécil" puede quitarte de encima a
la directora. El problema viene en el largo plazo: ¿cómo
recuperarás la autoridad sobre el imbécil, que además
llegó ya muy cuarteada a la junta?
Sigan al doctor Patán para más consejos sobre

salud mental.

POR SU

VERSATILIDAD,
DEBEMOS TENER

PRECAUCIÓN
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JOSÉ
CARREÑO
FICUERAS

Su reto más grande es su promesa de
buscar formas de superar la división
política en un país tan polarizado

=ji a llegada de Joe Biden a la Casa Blanca
es para muchos una bocanada de aire

L fresco, luego de los caóticos cuatro años
de gobierno de Donald Trump.

Pero la verdad sea dicha, la nueva ad
II ministración enfrenta muchos y enormes

obstáculos reales. Y un riesgo: convertir
a Trump en un mártir político.
Un problema para Biden serán las expectativas difíci

les de satisfacer. Su gobierno tiene el apoyo de pequeñas
minorías legislativas, tanto que en el mejor de los casos
obligarán a una constante negociación y concesiones, o
como ocurre hace años, a gobernar con medidas admi
nistrativas, o sea por decreto presidencial.
Y en ese marco, el desafío más grande para Biden, por

supuesto, es su promesa de buscar formas de superar la divi
sión política en un país tan polarizado como Estados Unidos.
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Eso será un trabajo ingente. El convencer a quizá 30%
de sus conciudadanos de que es un Presidente legítimo y
que su elección fue legal, sin trampas.
Pero no va a ser fácil. Donald Trump. el presidente

saliente y candidato derrotado, es todavía enormemente
popular entre los republicanos de base y los sectores de
derecha que atrajo al partido.
El propuesto juicio de impugnación de Trump podría

convertirse en un freno a
la agenda de Joe Biden, que
tradicionalmente debería

ser presentada acelerada
mente durante los primeros
100 (lias de su reglmen'asi
como en un nuevo motivo

de polarización.
De acuerdo con una en

cuesta de IPSOSAXIOS publicada el jueves, 64% de los
republicanos apoya el comportamiento reciente de Trump,
57% de ellos está a favor de que el mandatario saliente sea
el candidato presidencial republicano de 2024, y sólo 17%
estaría a favor de que fuera destituido.

En otras palabras, lo más probable es que Trump man
tenga una considerable fuerza electoral en el partido,
especialmente para los ciclos de 2022 (elecciones confe
sionales) y2024 (generales), incluso si fuera condenado en
el próximo eventual juicio en el Senado y se le prohibiera
ocupar un cargo federal.
Para un número de republicanos, especialmente en

el ala derecha, tal condena podría ser más una venganza
política que un acto de justicia.
Cierto que algunos republicanos, principalmente los

más tradicionalistas, desearían que se rompiera el vínculo
entre Trump y su partido, pero la realidad es que sea por
convicción o por temor, sólo 10 de los 207 diputados repu
blicanos votaron en favor de la propuesta de impugnación
aprobada el miércoles con 222 votos demócratas.
Peor aún, ahora está el temor de que un intento de

marginar a Trump y sus partidarios ofrezca nuevos pre
textos a los grupos más extremos, que según especialistas
podrían incluso pasar a la clandestinidad, o por lo menos
obliguen a los republicanos a endurecer su oposición o
sus obstáculos al nuevo gobierno.

Para muchos, este columnista incluido, Trump cosecha
lo que sembró. Pero eso no ayuda al gobierno Biden.
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LUIS
SOTO

Devolvieron al General

después de que el fiscal
de EU revisó el caso

hora resulta que, según
A el embajador de Esta

dos Unidos en México
sólo por cinco días
más Christopher
Landau, la burocracia
y la falta de comunica

ción fueron los dos principales factores
para detener en aquel país al exsecretario
de Defensa Nacional el sexenio pasado,
Salvador Cienfuegos.
¿De verdad cree Cristobalita que la

sociedad mexicana y la opinión pública
son tan ingenuas como para tragarse
ese cuento?
En su estrategia de darnos atole con

el dedo, el diplomático
declaró desde una traji
nera de Xochimilco, vía
virtual lo siguiente: "Am
bos países somos países
grandes, y tenemos Go
biernos grandes, burocra
cias grandes, con muchos componentes
distintos, que a veces no se comunican
como deberían hacerlo entre sí, y fran
camente ese fue el caso con el General
Cienfuegos, de nuestro lado".

Ya encarrerado el ratón, perdón el
embajador, aclaró que devolvieron al
General sin condiciones, después de que
el fiscal de Estados Unidos revisó todo

el caso y decidió que le correspondía a
México, en primer lugar, investigar al
exsecretario.

Y como no queriendo la cosa, Landau
dijo que no sabe en qué va la indagatoria
de la Fiscalía General de la República
sobre el penoso asunto del General.

Y remató: "Yo creo que los Fiscales en
Estados Unidos son autoridades que no
tienen todo el conocimiento del marco

internacional y no necesariamente en
tienden todas las repercusiones de sus
decisiones".

¡Por qué no te callas Crtistóbal! Debió
decirle el canciller mexicano, Marcelo
Ebrard, a quien Landau no puso sobre
aviso de que le iban a echar el guante al
General Cienfuegos.
Afortunadamente, este tipo de actos

bochornosos, que gracias a la informa
ción que durante décadas han obtenido
en México agentes de la DEA, la CIA, el
FBI y otras agencias, que es enviada a
los Estados Unidos para que la procesen
y actúen en consecuencia, no volverán
a repetirse, porque ayer se publicaron
en el Diario Oficial de la Federación los
"Lineamientos que regula la relación
de los servidores públicos con agen
tes extranjeros", que obligan a todas las
embajadas acreditadas en nuestro país

a presentar un informe
mensual de las activida
des de sus agentes.
El artículo sexto de di

chos lineamientos dice:
"Entre los hechos que in
formarán las embajadas

y misiones extranjeras se contemplan
primordialmente aquellos que podrían
tener un impacto significativo en la vida
del país, que representen una amenaza
a la Seguridad Nacional o que se refie
ran a presuntas conductas delictivas
de servidores o exservidores públicos
mexicanos involucrados en materia de

seguridad".
¿O sea que el espionaje y el contraes

pionaje de todas las agencias de inteli
gencia y contrainteligencia que operan en
México se acabó?, pregunta el respetable.

¡No hombre! Sólo van a ser reguladas
por el "Super Agente 86", responden los
malosos.

DIJO QUE NO SABE
EN QUÉ VA LA

INVESTIGACIÓN DE
LA FISCALÍA

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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MANUEL
LÓPEZ

SAN MARTÍN

¿Debe prohibirse la
transmisión íntegra de las
mañaneras? ¿Hay censura?

on el reloj electoral avan
Czando, y los comicios a la

vuelta de la esquina, crece
la polarización. El Presidente
forma parte de ella. No es
un secreto, la arena de las
elecciones es donde mejor

se mueve, donde más cómodo se siente. Lo
de gobernar es otra cosa. Pero en lo electoral,
no hay quien le gane.

Una parte del INE, encabezada por el con
sejero presidente Lorenzo Córdova, asegura
que las conferencias mañaneras son ejer
cicios de propaganda y, por tanto, no deben
transmitirse de manera íntegra durante las
campañas. López Obrador dice
que frenar la transmisión sería
un acto de censura.

¿Qué es lo que sucede en las
mañaneras, diálogo circular
como presume el Presidente?
¿Información? ¿O propaganda,
como acusan sus críticos?

¿Hay censura si se limita su difusión? ¿Se
coarta la libertad de expresión? ¿El derecho
a la información? ¿Es correcta o exagerada
la interpretación de los artículos 134 y 41 de
la Constitución, que mandataría prohibir la
transmisión íntegra? ¿Debe permitirse libre
mente la difusión?

¿La mañanera rompe con las limitantes
que marca la Constitución, que impide emitir
opiniones sobre el proceso electoral y llamar
al voto?

Desde luego, las conferencias del Presiden

te son un ejercicio de prolongada presencia
ante medios. Evidentemente él utiliza el espa
cio para difundir logros de su gobierno. Pero
también ahí se presenta mucha información.
La mañanera, pues, ni es pura información,
ni es pura propaganda. Y, además, contiene
otras cosas. Hay diálogo y debate, por ejemplo.
Van aplaudidores, pero también periodistas
que son todo, menos complacientes. Hasta
autogoles del propio gobierno pasan por ahí.

Contrario a lo dicho por Córdova, algunos
consejeros no piensan que la mañanera es vil
propaganda, vulnera la Ley Electoral y, por
tanto, debe prohibirse su transmisión íntegra.

"Nada en la Ley implica que se deba prohibir
su transmisión íntegra", me dijo ayer en la
radio, en MVS Noticias, el consejero Uuckib
Espadas. "No podemos prohibir, sería ilegíti 
mo prohibir que el Presidente salga a informar
sobre la evolución de la pandemia o las etapas

de la vacunación, por ejemplo.
Claro que hablar de que se va
a vacunar a toda la población
tiene una implicación positiva,
sí. Pero, ¿puedo de ahí concluir
que se trate de propaganda? Me
parece difícil", remató.

Los artículos 134 y 41 de la Constitución
ponen los límites. Su cumplimiento para los
servidores públicos es obligatorio. Puede no
gustarnos. En lo particular, creo que lo polí
tico debe ser tan público como sea posible.
Todos deberían poder hablar, opinar, debatir,
defender sus visiones y proyectos. Eso nutre.
La pluralidad enriquece. Pero es lo que dice la
ley hoy. Eso es lo que toca interpretar al INE.
El debate está abierto.

¿PROPAGANDA O
INFORMACIÓN?
¿O UN POCO

DE LAS DOS?
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FERNANDO VILCHIS
PODRIA REPETIR
EN ECATEPEC
PABLO
CRUZ

ALFARO

Son muchos los cambios que han
tenido los ecatepenses durante
el primer gobierno morenista

ernando Vilchis Contreras, del
partido político Morena, llegó a
gobernar Ecatepec con una visión
más humanitaria y un perfil muy
diferente al de sus antecesores,
nunca se le vio a un Eruviel Ávila,
que gobernó en dos ocasiones ese

municipio, Ínter actuar con la gente como lo ha hecho
Vilchis, ni mucho menos estar al frente de operativos
contra la delincuencia; tampoco estar de pie desde
las tres y media de la mañana pasando revista a los
cuerpos policiacos; no cabe duda que el estilo de
este edil es otro.

Sin duda, el alcalde de Ecatepec ha hecho méritos
suficientes para pensar en repetir en el cargo y si esto
sucediera, posiblemente veríamos a un Ecatepec
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diferente, nada que ver con el que recibió Vilchis en
2019, el cual estuvo a punto de colapsarse financie
ramente y en el abandono total.

No hay que olvidar el estado en que se encontraban
los pozos que decían "surtían" agua a las colonias y
que, según Indalecio Ríos, el último alcalde priista,
funcionaban a la perfección; nada más falso, las con
diciones eran precarias y no operaban.
Con el gobierno actual se han puesto en marcha

la mayoría de estos y el agua está llegando a muchas
más comunidades.

Son muchos los cambios que han experimentado
los ecatepenses durante el primer gobierno more
nista, por ejemplo, esta semana el alcalde puso en
marcha un programa denominado "Un
Respiro para Ecatepec", el cual consiste
en prestar, intercambiar y rellenar de
manera gratuita tanques de oxígeno
a enfermos de COVID19. Esto de ini

cio con 400 tanques de oxígeno para
préstamo o intercambio y hasta 120
recargas diarias.
Lo anterior buscando beneficiar a

los que menos tienen durante esta pandemia. Hay
mucho por hacer en Ecatepec, cierto, pero también
es cierto que el actual gobierno ha avanzado un gran
trecho en ese cambio que exigía a gritos la población,
seguramente los logros alcanzados por Vilchis le
darán el derecho a ratificarlos en un segundo periodo
al frente de la alcaldía. AL TIEMPO

ENTRE OTRAS COSAS: En Naucalpan, quien
podría estar dando al traste con el eficiente trabajo
de Patricia Durán Reveles al frente de la alcaldía,
es un panista que logró colarse en el primer círculo
de la alcaldesa y hacerse de la tesorería municipal.

Su nombre, Leopoldo Corona Aguilar, quien hace
dos trienios soñó con ser alcalde de Atizapán de
Zaragoza y después traicionó a quien lo apoyó al no

lograr su cometido. Y algo similar podría suceder en
Naucalpan, ya que, ignorando las instrucciones de la
edil, ha dej ado de cubrir adeudos, lo que ha puesto en
serios predicamentos la imagen de Patricia Durán.

La falta de capacidad de Corona Aguilar es evi
dente, así pasó en Atizapán de Zaragoza, permitió
que los adeudos alcanzaran cifras alarmantes y des
pués buscó negociar los adeudos con proveedores
y contratistas.
Aquí no sólo son proveedores y contratistas, le

está generando un problema mayúsculo a la alcal
desa con el SUTEyM, ya que ha dejado de cubrirles
prestaciones a los sindicalizados, lo mismo que al
personal de confianza.

Su falta de talento para administrar
los recursos ha sido evidente donde ha

estado y lo más saludable para Durán
Reveles sería un relevo en esa área

para poder llegar con mayores posi
bilidades de triunfo a la contienda por
repetir en el cargo que iniciará en las
próximas semanas. Dicen que quien
traiciona una vez, traiciona siempre.

AÚN HAY MÁS
LA DE HOY: El exsecretario General de Gobierno

del Estado de México, José Manzur, reapareció en el
PRI mexiquense como el gran operador para los co
micios del próximo 6 de junio. Manzur fue nombrado
secretario adjunto a la presidencia del PRI estatal,
junto con Ismael Ordoñez Mancilla, Arturo Ugalde
Meneses, Enrique Riva Palacio Galicia y Raymundo
Martínez Carbajal, este último exsecretario de Mo
vilidad, conocido también por su trayectoria y carta
fuerte del tricolor para la presidencia municipal de
Toluca. HASTA LA PRÓXIMA

POLiGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

@POLIGRILLAT
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No debemos vivir con miedo, sino
atendiendo el sentido común que,
es el menos común de los sentidos

FERNANDA
TAPIA

is queridos amigos, la cosa está canija.
M Algunos echaban las campanas al vuelo

por el cambio de año y por la llegada
de las vacunas, pero si nos atenemos a
las predicciones sanitarias o a las de la
mismísima Mohni Vidente no tenemos
ni para dónde hacernos.

La astróloga se descosió en Heraldo Televisión, ase
gurando que este año llegan los extraterrestres y balean
aTrump, lo mismo que al ¡Papa Francisco! Miren, el pelos
de maraca de brujo ya de por sí se va a aventar un tiro con
la Nancy Pelossi y para mí que, ahora sí se la apeleishon.

Nomás de maldad que al pobrecito no lo dejen quedarse
en la Casa Blanca hasta el día 19 de este mes. En serio no
me negarán que este 2021 también está arrancando con
todo: toma del Capitolio, incendio del Metro... y nuevas
variantes ¡de COVID! O son señales del apocalipsis, o
deveras esta es nuestra nueva normalidad.

Platicando con la súper especialista en vacunas contra
el COVID19 y egresada de Oxford (ella, no la vacuna), me
aclaró algunas cosas y me dejó más preocupada, incluso,
que la vidente. Primero, que la llamada nueva cepa (y
no es cepa ¡a hola), no puede ser llamada así porque no
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es completamente diferente al
SARSCoV2 original, entonces
debemos referirnos a ella como
"una variante". En el caso de la
inglesa es la denominada BI17.
Eso síj "23 de los genomas se
han modificado y esto la hace
mucho más contagiosa. No más
violenta, ni más mortal". A decir

de los que saben, ¡la vacuna seguirá sirviendo para esta
variante! Aplausos.
¿Cómo nos cayó el chahuistle? Pues con la llegada

de un buzo que trabajaba para una empresa china, en un
vuelo de Amsterdam, o sea, los Países Bajos. La esposa
llegó asintomática y ha dado negativo a las pruebas. La
experta me contó que la prueba que actualmente hacemos
de escobillado en la nariz no funciona realmente para
detectar la variante inglesa.

Ese es otro pequeño problema, porque según la doctora
no sólo debemos tener cinco casos como los que han
reportado, sino muchos más y esto podría llenar, ahora
sí, hasta desbordar los hospi tales de la Ciudad de México.
Me asegura que esta variante le pega más a jóvenes y

niños. Y que seguramente estará pegando nos contuvo
por ahí de marzo así que no podemos bajar la guardia.

Sin embargo, los investigadores no están tan preocu
pados por la variante inglesa, sino por la japonesa que se
dio a conocer hace escasos tres días.
En Japón fue detectada esta variante en viajeros que

provenían de Brasil y aún no se ha corroborado si es la
también ya reconocida variante de la Amazonia.

Esta se cree que podría ser mucho más violenta y las
vacunas tal cual se distribuyen actualmente, no le harán
ni cosquillas. Esto de las variantes ya parece el menú de
tortería de la Portales: cubana, con pierna, española con
chorizo, mexicana... con muchos huevos.
La verdad es que no debemos vivir con miedo, sino

atendiendo el sentido común que normalmente es el
menos común de los sentidos.

23 GENOMAS SE
MODIFICARON; Y
AHORA ES MÁS

CONTAGIOSA
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Partidos postulan a faranduleros,
mientras que en Palacio Nacional rinden
homenaje a El Tata y a Benito Bodoque

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

stá en ciernes la elección más competida
Ey grande en la historia de nuestro país.

Más de 21 mil puestos de elección popular
estarán en juego el próximo 6 de junio,
y los partidos políticos no se dan abasto
para llenar las listas de candidatos.

Los políticos de profesión y los grillos
de ocasión han resultado insuficientes para cubrir las
cuotas por número y género, y varios partidos salieron a
Ici pepena de candidatos, tomándolos de donde pueden
y donde se dejan.
Artistas de la farándula (cómicos, actores y cantantes),

deportistas, youtuberos, lectores de noticias y hasta lu
chadores se anotaron ya para dar la pelea en las urnas.
La lista de los famosos es interminable. Por ejemplo,

Redes Sociales Progresistas, identificado como el parti
do de Elba Esther Gordillo, registró como candidato al
conductor Alfredo Adame, así como a los luchadores
Tinieblas, Carístico y Blue Demon Jr., candidatos a las
alcaldías de V. Carranza, Cuauhtémoc y GAM.

El PRI no se quedó atrás: postuló a Patricio Pato Zam
brano, ex fíig Brother, como candidato a diputado en Nuevo
León; Alinnha Vargas, expresentadora del clima, va por el

Distrito 6, y Fernando Lozano,
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conductor de televisión, por el
Distrito 11.

El exportero del Pumas y
de América, Adolfo Ríos, fue
postulado por el PVEM como
candidato a la alcaldía de Que
rétaro, mientras que Marco
Antonio Flores, vocalista de

la Banda Jerez, se registró como abanderado de Morena
en Zacatecas.

Gabriela Goldsmitli. a su vez, va como can d id al a a
diputada federal por Morena, en tanto que la boxeadora
Mariana La Barby Juárez fue fichada por el PES como
"embajadora del deporte", por lo que esperan que la lancen
como candi data.

El cantante Ernesto D'Alessio va por la candidatu
ra al gobierno de Nuevo León, por el PES; el clavadista
Rommel Pacheco hizo lo propio por una diputación del
PAN, en Mérida, en tanto que el cómico Paul Velázquez,
mejor Conocido como el Youtuber Pirata, que asiste a las
mañaneras, busca una diputación por Morena.

Estos son algunos ejemplos de por dónde están cazando
"talentos" los partidos, a "falta de políticos profesionales"
y proceres de la democracia, una práctica que, por lo que
se ve, llegó para quedarse.

Pero no debería sorprendernos mucho, cuando el pre
sidente López Obrador usa la mañanera para rendir un
"espontáneo" homenaje al finado cómico de la televisión
Jorge Arvizu, famoso por su célebre frase: ¡Quiero mi
cocol! Así, sin decir agua va, el mandatario usó cuatro
minutos y medio de su conferencia para ensalzar a El
Tata y a Benito Bodoque, mientras los mexicanos sufren
los peores estragos de una pandemia que todos los días
rompe récords de víctimas mortales.

• • t

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Cada cual mira
los acontecimientos desde su esquina, con el rostro uuelto
hacia la pared para no ver lo que no quiere ver".

LOS POLITICOS

DE PROFESIÓN
HAN RESULTADO

INSUFICIENTES
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Le b^ja el INE en mañaneras
Al final del día, parece que el INE de Lorenzo Córdova ya decidieron boyarle

dos rayitas a su propuesta de prohibir las mañaneras.
Ahora b^jó el precio, es decir no suspender pero sí que el Presidente

Andrés Manuel López Obrador no hable de temas de partidos políticoso campa
ñas, encuestas y hasta prerrogativas.

Era bola cantada que el Presidente les ganaría, jurídicamente en la mesa para
evitar suspender esas conferencias, pues es lógico que de antemano sabe López
Obrador que no debe meterse en los colores partidistas ni hablar de la mezcla del
agua con el aceite y hasta el cochambre, nada de eso.

La semana pasada le comente que para evitar qué hablar y que no, o que
tendrían que hacer los aspirantes para no caer en actos anticipados de campaña,
o simplemente no pasarse del tope de campaña que deberían reformar la ley
electoral o política para liberar esos candados y que se vaya por la libre todo el
que aspire y no callara ningún gobernante de los tres niveles.

Y porque no incluso poner freno para eliminar las prerrogativas que se les
entregan y cuyas pifras jugosas de dinero han sido el atractivo para el nacimiento
de nuevos partidos políticos.

En el INE también no cantan mal las rancheras, hay un dispendio de recursos
que hasta sufren la duplicidad en los órganos estatales cuando hay elecciones
locales. Y desde luego los jugosos salarios de 250 mil pesos que se echan al bolsi
llo b$jo el amparo.de la protección del Poder Judicial.

Bueno, ojalá que la próxima legislatura que entra en septiembre en la Cámara
de Diputados que hoy preside la priista Dulce María Sauri pueda darle entrada a esa
reforma para descontar ese preciado 50% de las prerrogativas a partidos y al INE y
sobre todo una ley que obligue alinearse al salario menor que el del Presidente.

MARYBEL 40% PARA GANCUN
En las encuestas más recientes, entre ellas de María de las Heras, para el munici
pio de Benito Juárez donde se ubica Cancún, el destino turístico más importante
en la captación de divisas por esa industria sin chimenea, los números se inclinan
a la senadora por Morena, Marybel Villegas con el 40 % sobre 27% de la actual
alcaldesa del mismo partido, Mara Lezama que buscaba la reelección. Con esos
números prácticamente el líder de Morena, Mario Delgado está por descifrar la
candidatura y que simplemente no hay duda.

ADAME SE REGISTRA PORQUE SE REGISTRA EN CUERNAVACA
El panista Juan Pablo Adame alista registrarse para la presidencia municipal de la
eterna primavera en Morelos, pues no está nada de acuerdo con las mañanas, deda
zos y tracciones del grupo de los Terrazas en el PANMorelos y que busquen imponer
al morenista y de izquierdas obvio, hoy chapulín, José Luis Urióstegui Salgada
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LA BLANCA MERIDA QUE QUIERE SER MORENA
En la blanca Mérida el partido del Presidente Lépez Obrador tiene una carta fuerte
con el empresario Rafael Echazarreta Torres que, dicen los que saben puede
dar un susto a los panistas que comanda el gobernador Mauricio Vila para llegar
como presidente municipal.

Obviamente su incorporación de empresario local con proyección nacional,
jaló los reflectores de grupos déla sociedad y del empresariado que lo ven con
buenos ojos y en consecuencia podría dejar fuera a los panistas a pesar que
tienen la ciudad como la más segura del país. Hoy el talón de Aquiles es el paso a
desnivel o deprimido de la glorieta de la Paz que nomás no pueden echarlo a volar
desde hace tres administraciones, un descontento extraordinario.

PERO TAMBIEN COQUETEA CON EL TRI
Enfrente el PRI de Alejandro Moreno "Alito", no pierde la posibilidad de amarrar
con el PAN de Marko Cortés y el PRD de Jesús Zambrano para empujar en común
acuerdo al senador Jorge Carlos Ramírez Marín como el más viable para la presi
dencia municipal de la blanca Mérida.

Nada guarines,saben que Ramírez Marín es el único de los senadores que logró
ganar por mayoría la fórmula para llegar al Senado que preside hoy Morena con
Eduardo Ramírez, es decir de todos los priistas de la bancada de senadores, es el
único que salvó la quiniela, todos llegaron por beca. Entonces los números de acep
tación que trae, simplemente le dan el espaldarazo.

ACELERAN VACUNAS, VAN POR 3 MILLONES POR SEMANA
Desde luego que el director general del IMSS, Zoé Robledo anda más acelerado
que nunca con la tarea de la vacunación masiva en el país. El miércoles, por ejem
plo se alcanzó a aplicar la vacuna a más de 90 mil trabajadores de la Salud y se
espera conforme pasen los días que la cifra suba de números hasta llegar a los
3 millones por semana, es decir 12 millones mensuales que culminaría en julio la
mayor parte de mexicanos inmunizados.

OJALA IFETEL A SCT PARA QUE TENGAN QUE HACER
Dicen los que saben que ojalá el IFETEL, que le cuesta al erario más de mil millo
nes de pesos pase a manos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
como propone el Presidente pues así tendrían en esta dependencia por lo menos
esa tarea que hacer, pues parece que también ahí, ante su gris o nula operativi
dad del mandamás, se considera como un florero más ¡Ah rasa!

CACER0LAZ0S ABREN RESTAURANTES AL 25%
Por fin la Cámara Nacional de la Industria restaurantera podrán abrir el lunes sus
establecimientos en la ciudad de México con un aforo del 25% y con preferencia
en zonas abiertas. Le da respiro los cacerolazos de su personal por el cierre
obligado en semáforo rojo que por la incapacidad de la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum que no supo manejar a tiempo esa olla exprés que le explotó en las
manos. Hacer a destiempo le costó caro.
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De Benito «Juárez a Benito... Bodoque

Si faltaba algo por ver en las conferencias matutinas de Palacio Nacional
ayer se vio.

Benito Bodoque, ese tierno y simpático personaje azul, de cara y
cuerpo redondos, que hizo las delicias de niños, adolescentes y adultos en las
décadas del sesenta, setenta, ochenta, noventa y más, apareció en la pantalla
líquida colocada en el Salón Tesorería.

cPor quéP
Porque Andrés Manuel López Obrador recordó al desaparecido actor

Jorge Arvizu El Tata, comediante que en la campaña presidencial de 2012
apoyó a Movimiento Regeneración Nacional (Morena), y quien daba voz al
subordinado de Don Gato, jefe de la pandilla del callejón que sometía a bu/ly/ng
al policía llamado Matute.

Y todo, en Nueva York, presuntamente en Manhattan.
En la mañanera, Andrés Manuel dijo que Arvizu desafió hasta a Televisa,

donde trabajaba, para expresar su apoyo al movimiento de transformación.
Ese hombre, desafiando todo, porque trabajaba como actor y dependía

de un medio de comunicación, fue de los pocos que en su momento
expresó su apoyo, él y su esposa, ya mayores, en favor de la lucha por
la transformación de México. Y me acuerdo de él y se me había olvidado
hacer una mención, un gran actor además, pero una gran persona, llena de
sentimientos, dijo.

Minutos después, Rubén Arvizu, hermano de Jorge, tuiteó: "López Obrador,
poco antes de morir, mi hermano Jorge me compartió su tristeza de cómo
veía a Morena y su temor que usted no era en realidad lo que el apoyó".

López Obrador no contestó.
En las benditas redes sociales, donde no existe la libertad de expresión,

de inmediato se preguntaron quiénes serán Don Gato, Demóstenes, Cucho,
Panza, Espanto y, obviamente, Benito Bodoque.

De Benito Juárez, a Benito Mussolini, a quienes cita Andrés Manuel López
Obrador, a Benito Bodoque, se escuchó en radiopasillo.

Niega Jesús Ramírez pago a periodistas
Jesús Ramírez Cuevas, vocero de Andrés Manuel López Obrador, negó ayer
que se pague a los reporteros por hacer preguntas a modo en la conferencia
matutina de Palacio Nacional.

El miércoles, el INE solicitó al gobierno federal informar si se paga a
reporteros que preguntan en las mañaneras.

Hasta la pregunta ofende (a los periodistas), tuiteó Ramírez Cuevas, quien
está en cuarentena atendiéndose de Covid19.

El vocero pidió al INE informar cuándo se indagó y sancionó el pago irregular
a conductores y propagandistas de televisión y radio con dinero público.

Y añadió que los grupos de conservadores, que perdieron privilegios, que
antes no pagaban impuestos, que los ve como comunistas, y los medios que
recibían subvención del gobierno y hoy ya no, quieren que vuelva ese régimen
antipopular.
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El INE, afina prohibiciones
El INE, en tanto, afina detalles de lo que pedirá concretamente a López Obrador
en torno a las mañaneras y a los temas que no podrá abordar en tiempos
electorales.

Atender en casa a enfermos no se ve fácil

La estrategia que anunciaron ayer Claudia Sheinbaum Pardo y Zoé Robledo
Aburto para enviar a casa a los enfermos de Covid que muestren mejoría y
que vayan, como se dice en el argot médico, de salida, no suena mal.

Siempre y cuando, por supuesto, se cumpla con lo ofrecido, como el
equipo y material necesarios para la atención de los pacientes. Sobre todo, el
seguimiento médico, porque se dice fácil pero hacer visitas domiciliarias no lo
es tanto.

Se requiere de una conjunción de factores, donde la familia del paciente
es fundamental, porque es la que llevará la carga principal en la atención y
es ahí donde los médicosjuegan un rol fundamental en el seguimiento de los
enfermos.

Y es que la epidemia ha desbordado a los hospitales, aunque las
autoridades lo nieguen una y otra vez.
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LOS OLVIDOS PRESIDENCIALES
Ante la reciente confronta

ción del presidente con el
INE, la secretarla general
del PRD, Adriana Díaz, se
ñaló que nadie puede olvi

dar que la lucha por la democracia en
México comenzó con el legítimo reclamo
de igualdad de condiciones en la compe
tencia entre partidos y candidatos, e im
pedir la intervención presidencial. "AM
LO sabe muy bien de esa lucha democrá
tica. Él mismo, con "su cállate chachala
ca", siendo candidato en 2006, exigió al
entonces presidente Fox no intervenir en
las elecciones".

A los trabajadores despedidos
en 2020, con motivo de la
supuesta austeridad que
demandaba la emergencia
sanitaria, les fue negada la

parte proporcional de su aguinaldo. El
argumento para negar el pago es que se
trató de un punto de acuerdo aprobado
por la Junta de Coordinación Política. La
queja de los trabajadores, en su mayoría
asesores, radica en que se trata de recur
sos presupuestados con un año de antici
pación ¿A la bolsa de quienes fueron a
dar esos recursos? Es pregunta. Por cier
to, los afectados recibieron esta respues
ta firmada por la directora de Adminis
tración, Tania Montero.

Han pasado años del soca
vón en el Paso Exprés de
Cuernavaca y el caso sigue
impune, a pesar de que la
ASE denunció ante la PGR

la negligencia de exfuncionarios esta
rían Involucrados el director del centro

SCT Morelos, Carlos Bussey; y el de De
sarrollos Carreteros, losé Luis Alarcón.
En diciembre, la entidad a cargo de David
Colmenares exoneró al consorcio con

tratista de la obra, integrado por la espa
ñola Aldesem de Grupo Aldesa y Epc
cor y acusó un daño al erario por 10L4
mdp por parte de servidores públicos.
Entonces ¿Qué esperan las autoridades?
Detrás de cada producto con

NOM hay toda una estruc
tura de evaluación de nor

mas acreditada por la Enti
dad Mexicana de Acredita

ción (EMA), de lesús Cabrera, misma que
este 15 de enero cumple 22 años de estar
en el mercado para la evaluación del
cumplimiento de normas en salud y se
guridad. Ellos acreditan laboratorios de
ensayo, de calibración, clínicos, organis
mos de certificación y unidades de ins
pección, entre otros. Hoy la EMA ha otor
gado más de 6,500 acreditaciones.

PD: "El Tata", Jorge Arvizu, la voz de
Benito Bodoque de la pandilla de Don
Gato, murió con la duda de si su apoyo a
AMLO era una buena idea, según revela
su hermano, Rubén Arvizu.
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FUTURO DE ECUADOR

ADALBERTO VILLASANA

Entre los acontecimientos regio
nales del inicio del año 2021 las

elecciones presidenciales en
Ecuador tienen Importancia
crucial. Los resultados de este

proceso electoral pueden cambiar no solo el
rumbo de desarrollo Interno del país sino
también coyuntura política en la reglón

Y en la víspera de la próxima elección
seria útil recordar el proceso del año 2017. En
aquel entonces la gente voto a favor de Len
in Moreno quien fue un miembro activo de
la Izquierda. Después de ganar la presiden
cia, Moreno cambió a fondo su postura abu
sando de la confianza de la población A pe
sar de sus consignas electorales añora reali
za curso liberal Una de las causas principa
les de tal decisión es la necesidad de

reembolsar a los patrocinadores dinero gas
tado de manera ilegal en su campana elec
toral, las investigaciones de los medios inde
pendientes de Ecuador confirman que los
aportes no declarados de empresas priva
das, nacionales y extranjeras sumaron mi
llones de dólares. Según los portales La
Fuente y Mil Hojas los "coordinadores" del
binomio MorenoGlas, que solicitaron, ges
tionaron y recaudaron dinero, frieron nom
brados luego a los puestos altos del gobierno
y las empresas que financiaron la campana

celebraron contratos multimillonarios con

las Instituciones públicas. Los esquemas de
corrupción se elaboraron con la participa
ción del gobierno de los LUA que fue intere
sado en llevar al poder en el pais sudameri
cano a los políticos leales de Washington.

Ahora los Estados Unidos tratan de con

servar su influencia en la administración

ecuatoriana apoyando la campaña electoral
de otro candidato liberal Guillermo Lasso.

Este políticobanquero tiene la fundación
Ecuador Libre que es parte de la Red Adas
ton sede en los Estados Unidos, según el
medio digital Thelntercept, que entrevistó
en 20F al CEO de Atlas Alejandro Chaufúen,
la Red "ha reformulado los equilibrios de
poder en país tras país (latinoamericano),
también ha funcionado como un apéndice
de la política exterior de los Estados unidos.
Los think tanks asociados a Atlas reciben un

financiamiento del Departamento de Estado
y de la National Endowment for Democra
cy, un Instrumento esencial del "poder blan
do" de la Casa Blanca. Es interesante que
precisamente desde la fundación Ecuador
libre que ha sido premiada y recibe apoyo
técnico y financiero de la Red Atlas (asi co
mo la organización similar canadiense Insti
tuto Fraser) Guillermo Lasso conforma su
equipo y formula programas políticos.
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CÁLLATE CHACHALACA
JOELSAUCEDO

Por qué el Presidente López
 Obrador quiere cambiar las re

glas del juego electoral en
J pleno proceso?
V::, Los artículos 41 y 134 de la

Constitución, señalan la prohibición de to
do servidor público de influir en los proce
sos electorales.

El 41 indica que durante el tiempo de las
campañas, deberá suspenderse la difusión
de toda propaganda gubernamental.

Las únicas excepciones, serán las cam
pañas de difúsión de las autoridades elec
torales, así como las de educadón, salud y
protección civil.

El 04, establece: los servidores públi
cos tienen la obligación de aplicar con im
pardalidad los recursos públicos sin influir
en la contienda entre los partidos políticos.

"En ningún caso esta propaganda In
cluirá nombres, Imágenes, voces o símbo
los que Impliquen promoción personaliza
da de cualquier servidor público".

Lo anterior viene al caso porque el Pre
sidente ha pegado el grito en el cielo y acu
sa al Instituto Nacional Electoral (INF) de
pretender censurarlo.

Durante las elecciones de 2019 en

Aguascalientes, Baja California, Durango,
Quintana Roo y Tamaullpas, la conferen

cia mañanera no se transmitió en esas en

tidades.

Tampoco se difundió en las elecdones
de 2020 en Coañulla e Elidalgo.

En ambos procesos electorales, el Pre
sidente acató lo que establece la Constitu
ción.

¿Por qué ahora quiere violarla? El 1NE
sólo le ha pedido que se sujete a lo que
establece la ley.

La postura de López Obrador ha gene
rado un sinfín de criticas, relativas a la In
congruencia con que se maneja.

Durante las elecciones de 2006, López
Obrador censuró a Vicente Fox, al llamarle

"cállate chachalaca" cuando pretendió In
fluir en la contienda.

"Congruenda señor Presidente. Que se
calle la chachalaca tabasqueña en las ma
ñanera", le respondió Fox via Twitter.

Es notable la desesperación del Presi
dente por influir en la contienda electoral a
favor de su partido. ¿Acaso va en picada?

PROSPECCIÓN... El consejero electoral
Ciro Murayama, fue contundente: el Presi
dente viola la Constltudón al usar un es

pacio público que es Palacio Nacional para
beneficiar o afectar a un actor político.

Twitter: @JoelSaucedo

saucedos¡(5)yahoo.cam.mx
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EL IFETEL Y LOS
EMBATES DE LA
"MAFIA DEL PODER"

MARIA FERNANDA MATU5

Los organismos autóno
mos que ahora el go
bierno federal pretende
borrar del mapa están
lejos de ser una ocu

rrencia. Organismos como el hoy
Ifetel o el INAI concretaron con su

creación una evolución de años que
Inició en la década de los noventa,
cuando se buscaba desconcentrar,

de las garras corruptas del poder,
decisiones que tenían impacto en la
sociedad y en los mercados.

Particularmente, el caso del

Instituto Federal de Telecomuni

caciones (Ifetel) obedeció a la ne
cesidad de construir mercados

más competitivos en el ámbito de
las telecomunicaciones, lo que,
claramente, habla sido un fracaso

en manos del gobierno.
Los monopolios en materia de

comunicación que hoy en dia per
viven tienen su origen en la discre
cionalidad y manejo que, desde el
Ejecutivo, a través de la Secretaria
de Comunicaciones y Transportes,
se hacia de las concesiones para el
uso del espectro radloeléctrico, un
bien de la nación.

El Ifetel, nacido de reformas
constitucionales en 20B, se creó
para tener autonomía técnica, ope

rativa, de decisión y de gestión en la
explotación de este bien, de las re
des y de la prestación de los servi
cios de radiodifusión y telecomuni
caciones que son, como bien lo se
ñala la Constitución servicios pú
blicos de Interés general.

Mucho está en juego cuando se
habla de echar para atrás un ca
mino andado en materia de un or

ganismo que, con independencia
del gobierno, está a cargo del ma
nejo de recursos como el espedro
radioeléctrico, los recursos orbita
les, los servicios satelltales, las re
des públicas de telecomunicacio
nes y la prestación de los servicios
de radiodifusión y de telecomuni
caciones; además de que está a
cargo de regular la competencia
económica de estos sectores.

Su creación, con reformas pre
vias en 1995, fríe primero como Co
misión Federal de Telecomunica

ciones, comandada por el experto
Carlos Casasús. Se buscaba no sólo

la transparencia en el otorgamiento
de concesiones, sino que estas deci
siones fúeran colegiadas y, sobre
todo, valoradas por expertos en la
materia, lejos del manejo político de
secretarios y subsecretarios sujetos
al Ejecutivo y a decisiones políticas.

Uno de los primeros grandes
monopolios que la Cofetel logró
romper fue el de los proveedores de
larga distancia. Es probable que,
frente a los recursos digitales de
hoy, cueste mucho Imaginarse que,
en1995, para que otras empresas de
larga distancia (diferentes al mono

pollo Telmex) ofrecieran ese servi
do, dependía de la Infraestructura
que se había vendido de forma ex
clusiva a... Telmex.

A esta empresa debían pagar los
competidores, por interconectarse a
la red nadonal que, por concesión
de marzo de 1976 se había otorgado
de fonna exclusiva, por 50 años, a la
empresa de Carlos Slim. Telmex
echó mano de todo tipo de recursos
legales y extralegales para mante
ner precios altísimos por interco
nectar a sus competidores. Algo Im
pensable en estos tiempos...

Eran las épocas en las que el ser
vido telefónico convendonal (fijo) y
casi extinto hoy en dra, era el más
avanzado, por tanto, era necesario
extenderlo y abaratarlo para beneti
do de los consumidores, un pastel
que Telmex se oponía a compartir.

Era de esperarse que la creación
de la Cofetel estuviese plagada de
embates desde lo que hoy podria
llamarse una "mafia del Poder" al

cual afectaría.

Finalmente la Cofetel Inldó frui

ciones, al amparo de un transitorio
de la ley, bajo una lluvia de criticas
y cuestionamientos sobre su dere
cho a romper un mercado monopo
lizado y bajo el acecho del propio
Gobierno que, a través de la Subse
crettía de Comunicaciones de la Se

cretaría de Comunicadones y
Transportes, buscaba invalidar las
atribuciones del organismo, sobre
todo atando las concesiones de ra

dio y televisión quedaron bajo el
control de éste.
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La disponibilidad de camas para Covid19
es hoy por hoy el indicador más importante
—de hecho, el único— en el que las autorida
des están concentradas para el manejo de
la pandemia por el nuevo coronavirus y, sin
embargo, hay dos cristales con que se mira.

Cuentan que en la página Semáforo
CDMX se ofrecen cifras sobre hospitaliza
dos y espacios totales en centros hospita
larios, pero que siempre son menores a las
que se registran en el balance diario.

Y como ejemplo, lo ocurrido el miérco

les, cuando en el portal se daba cuenta de 5
mil 31 hospitalizados, mientras que el corte
decía que eran 5 mil 212.

Lo curioso es que no hay forma de
responsabilizar a nadie de "los otros datos",
pues ambos listados son autoría del Go
bierno capitalino.

¿Qué será? ¿Y CUÁL rasero será el que
se utiliza para tomar las decisiones?

Es pregunta que como dice una cosa,
dice otra.
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VACUNAS
Un vanidoso sujeto de nombre Jactancio
presentó en una fiesta a su mujer, atavia
da con sedas y pieles y llena de peren
dengues y abalorios. Les preguntó a sus
amigos: "¿Qué les parece cómo se viste mi
esposa?". Respondió uno de los interroga
dos: "Muy despacio"... Sor Bette, la supe
riora del convento, amaneció con un resfrío
tremendo. Sus hermanas se preocuparon
y llamaron por teléfono al médico que las
atendía. Dijo el facultativo: "Iré a verla tan
pronto termine mis visitas. Pónganle en el
ínterin una cataplasma de mostaza". Una
hora después llegó el doctor. Les pregun
tó a las monjitas: "¿Le pusieron a sor Bet
te la cataplasma?". "No" confesó una de
ellas, apenada. "¿Por qué no?" inquirió
el galeno. La monjita se ruborizó: "Es que
no sabemos dónde tiene el ínterin la re
verenda madre". (¡Cándidas sórores! La
palabra "ínterin" no designa a parte algu
na de la anatomía humana, y menos aún
de las llamadas pudendas. Al decir "en el
ínterin" el doctor quiso significar sencilla
mente "entre tanto")... El gallo del corral
declaró después de pisar a la gallina: "Pe
chuga... Piernas... Muslos... Alas... No sé por
qué el Coronel Sanders no anuncia la parte
que acabo yo de disfrutar. Es la más sabro
sa"... En el antiguo calendario romano el
primer día de cada mes recibía el nombre
de "calenda". Decir que tal cosa iba a su
ceder "ad calendas graecas" "en las calen
das griegas" equivalía a decir que nunca
iba a suceder, ya que los griegos no tenían
calendas. "¿Cuándo me pagará Fulano el
dinero que le presté?". "Ad calendas grae
cas". "¿Cuándo irá mi novio a proponerme
matrimonio?". "Ad calendas graecas". En
México las vacunas para el Covid se pare
cen a las hadas: todo mundo habla de ellas,
pero nadie las ha visto. Su aplicación debe
ría ser como la de la ley en los términos de

la Constitución: pronta, rápida y expedita.
Es bueno que haya mercado libre para las
vacunas, de modo que desde luego bajo
la vigilancia de las autoridades sanitarias
estén a disposición de la gente como cual
quier medicamento. En relación con esto
no ha de haber monopolio alguno, comen
zando por el del Estado. Me pregunto aho
ra: ¿cuándo nos llegará la vacuna? Y al ver
la manera en que se está distribuyendo y
aplicando ganas me dan de responder, es
céptico: "Ad calendas graecas"... El encar
gado de recursos humanos de la empresa
de don Algón le aconsejó en voz baja al
salaz ejecutivo: "Contrate a aquella chica,
jefe, la alta y morena. En su solicitud de
empleo, donde dice 'Sexo' escribió 54 pá
ginas"... Ya conocemos a Capronio: es un
sujeto majadero, ruin y desconsiderado. Su
suegra le dijo muy contenta: "Vengo de las
carreras de perros. Gané tres". "Acuéstese,
suegrita le sugirió Capronio con fingida
solicitud. Debe venir muy cansada des
pués de haber corrido tanto"... En la taber
na de la aldea un tipo le preguntó a otro:
"Tu mujer ¿grita en el acto del amor?". "Y
muy fuerte dijo el otro. A veces la oigo
hasta acá"... La parejita de recién casa
dos tomó una habitación en un hotel de la
ciudad, ya que al siguiente día partirían a
su viaje de bodas. Ella vistió un vaporoso
negligé y prendas íntimas de leve encaje
blanco cuya invitadora transparencia deja
ba ver todos sus encantos, especialmente
el más encantador. Él, por su parte, se pu
so la piyama de franela verde con elefanti
tos azules que para el efecto le había com
prado en el súper su mamá. El novio tomó
por los hombros a su flamante mujercita, y
fijando en ella una amorosa mirada le dijo
con ternura: "Solferina: sé que todo esto es
nuevo para ti". Paseó ella la mirada por la
habitación y respondió: "Salvo las cortinas,
que parecen nuevas, todo lo demás del
cuarto está igual"... FIN.
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El senador Armenla

deshoja la margarita

El senador Alejandro Armenla Mier,
presidente de la Comisión de Hacien
da y miembro del grupo parlamenta

rio de Morena, sigue deshojando la marga
rita y no ha decidido, según nos dice, si va a
ir o no en busca de la candidatura para la
alcaldía de Puebla apoyado por su partido.
Armenla Mier, quien es allegado al

senador Ricardo Monreal Avila, jefe políti
co dé los morenos en ese órgano legislativo
(ojo, dijimos allegado, NO/NO que lo pro
mueva) , ha estado muy activo en defensa de
la iniciativa para la reforma al Banco de
México, que ya pasó en el Senado, pero está
estancada en Diputados.
La autoría de esa iniciativa es del propio

senador Ricardo Monreal, como Jo ha Aecho
saber a los cuatro vientos, y Armenia se ha
dedicado a promoverla y defenderla, como
marcan los cánones.

En diversas entrevistas, Alejandro Armen
ia ha dicho que en el Senado de la República

le dieron voto aprobatorio a la iniciativa con
el objetivo social, legítimo, de fortalecer la
economía de los migrantes y sus familias
que reciben remesas en efectivo, así como
de quienes dependen de la actividad turísti
ca y del comercio en la frontera.
Dicha reforma, expone el senador de Mo

rena, provee nuevas herramientas al órgano
regulador, Banxico, para crear una serie de
controles cuya aplicación, con personal capa
citado, permitirá verificar prácticas de usua
rios en que haya duda en el sistema financie
ro, con el Objetivo de eliminar el riesgo de

aceptar capital de dudosa procedencia.
El parlamento abierto sigue, y por estos

días se reunirán a distancia los involucrados

en el tema para despejar el camino y hacer
las precisiones pertinentes.
Y hablando de divisas y esas cosas, el sena

dor presidente de la Junta dé Coordinación
Política, Monreal Avila, circuló en su redes
un documento sobre las oportunidades que
represente la puesta en marcha del acuerdo
comercial, TMec, entre México, Estados
Unidos y Canadá, para superar la crisis pro
vocada por la pandemia y encaminar a la
región hacia la recuperación económica.
Nos dice que en momentos extraordinarios

como en el que transitamos, es necesario dar
pasos firmes y con visión a largo plazo, ade
más de analizar los diferentes escenarios de

la puesta en marcha del Acuerdo Económico
entre los tres países.

El senador escribió el prólogo del docu
mento La implementación del TMEC: una
prueba para América del Norte, que publi
có en sus redes sociales, en donde señala
que la Secretaría de Economía y el Senado
de la República coinciden en que el acuerdo
comercial debe estar bajo reflexión y revi
sión permanente.
Por ello, los poderes Ejecutivo, Legislativo y

un grupo de académicos expertos, decidie
ron realizar dicha publicación como parte de
ese proceso. Es un grupo de prominentes per
sonas expertas de los tres países de la región
para analizar la recuperación después de la
emergencia sanitaria, dijo.
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Explica el senador que el objetivo es reto
mar las reflexiones de especialistas de los tres
p aises, para! 'sacudir sus propias convicciones y
asegurar que las condiciones que dependen de
ellos, poderes Ejecutivo y Legislativo, sean favo
rables para materializar la visión del TMEC.
También señala que La crítica nos permitirá
rectificar caminos, identificar nuevos retos e
integrar nuevas variables y factores que, como

en el caso de la pandemia, probablemente
ahora no estemos previendo.
Alo n re ai Avila sostiene que la ratificación

y la entrada en vigor del Tratado significa la
conclusión de un largo e intenso proceso de
modernización del principal marco que re
gula el comercio en la región.
Por hoy aquí la dejamos, nos leemos la

próxima.
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Y ¡a ven cómo rio me equivoco. Recién com
partí con ustedes un texto que circuló
por WhatsApp que habla del "control"

que el Gobierno en términos generales tiene
sobre todos los que habitamos en este país.
Parece obra de ciencia ficción, sin embargo,
me llamó la atención que mucho de lo que ahí
se dice es más que cierto.
El "alguien nos vigila1' pasó de ser "tema de
terror" a una cruda realidad, el problema está

en que siempre le toca "a los Jilas disciplina
dos " porque los que no lo son, siempre logran
evadir a las autoridades de todos los niveles.

A qué me refiero. A que se ha dado a conocer
que, ahora sí, el SAT vigila todo lo que usted
compra con su tarjeta de crédito o débito y
que sí esa instancia "controladora" detecta
"incongruencias1' habrá multas y recargos
bastante caros.

Quiero pecar de ignorante. Dice el SAT que un
ciudadano "dado de alta en Hacienda", que
cuente con una tarjeta de crédito o débito, por
ningún motivo puede gastar más de lo que
gana; sin embargo, en lo que a tarjetas de débi
to se refiere, no puede uno gastar más de lo
que tiene uno en el banco, precisamente en
una cuenta de débito, pero ¿y Ja tarjeta de
crédito cómo Actúa?

Estarán de acuerdo que hoy por hoy, millones
de mexicanos que tienen la "fortuna" por lla
marle de alguna manera de contar con una
tarjeta de crédito, la usa para lo más elemental
y lo que no, también sabedor de que, con lo
que gana puede ir pagando esa tarjeta. No hay
un banco que no autorice una tarjeta de crédi
to que obligue a pagarla en su totalidad al

corte de la misma.

Entonces, ,no entendí! Su nombre lo dice, "tar
jeta de crédito", y un crédito bancario es el
monto monetario que una entidad financiera
pone a disposición de su Chente, particular o
empresa, acordando unas condiciones de
devolución de las cantidades dispuestas sobre
el total. Una de las formas más habituales de

acceder a ellos es la tarjeta de crédito. En po
cas palabras, se dan facilidades para ir pagan
do lo que uno gasta con el plástico. Ahora bien,
si pagar con una tarjeta, a plazos, va a ser pro 
blema, pues ¡que desaparezcan las tarjetas!

Pero caemos en "esa vigilancia sobre unos
cuantos", ei SAT ¡maniata a los que tiene
registrados! Pero, ¿y los que no? Esos se van
por la libre y en efectivo. El manejo de efecti
vo en México, sea dinero limpio o no, es algo
que las autoridades "no han podido detectar"
por más que luchen por hacerlo, ¡no puedenl Y,
como no pueden con esa caiga aún, pues se
van con los que tienen cuentas, tienen tarjeta,
tienen empleo y es un cuento de nunca acabar
porque siempre se van sobro los mismos.
De ahí que exijan a los bancos, o unidades de
crédito, ¡que desaparezcan los créditos, las tar
jetas y las cuentas de débitol Porque de otra
manera, siempre serán los mismos los que
estén bajo la lupa de las autoridades.
Ahora bien, sabemos de mucha gente que por
su empleo le pagan vía tarjeta de débito, pero
si a una de esas personas se le ocurre tener un
ahorrito y depositarlo en esa tarjeta, de mane
ra inmediata les congelan las cuentas y pasan
a ser parte de la ya más que engordada lista
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negra del SAT, pero sobre todo de la Unidad
de Inteligencia Financiera, dejando en el
desamparo a esos empleados que no pueden
usar su dinero ganado con su trabajo ¡para
vivir!, y para que se la desbloqueen tienen que
pasar por un engorroso y burocrático trayecto,
mientras tanto, ¡que le hagan como quieran!, y
ese "como quieran", pues deriva en que usen
dinero en efectivo, que cancelen sus cuentas
si es que tenían más y terminen sumidos en
"un mercado negro" que solo es una bola de
nieve que cada vez es más grande, en lugar de
disminuir.

Por lo pronto, el Servicio de Administración
Tributaria inició el 2021 monitoreando tus

compras con firjefa de crédito y débito. Esto
es que las compras de los contribuyentes (los
cautivos de siempre) están siendo registradas
para generar una factura electrónica automáti
ca con el propósito de aclarar discrepancias
fiscales. El objetivo va para tener un control
de lo que gasta el contribuyente y detectar
evasiones. Esta nueva acción se había comuni

cado desde 2013 para ser activada en 2020,
pero no sucedió hasta ahora.
Según se explica, "esfe medio es para efectos
de fiscalizar cuánto gastan con su tarjeta, porque
muchos contribuyentes no declaran todos sus
ingresos y la forma de abatir la discrepancia fis
cal es, dime tus gastos en tarjeta y lo comparó
con tus ingresos y si gastan más de loque ingre
sa hay que ver de dónde viene ese dinero".

Si el SAT detecta incongruencias, multas y

recargos serían aplicados. Gastos, inversio
nes, pagos y depósitos son vigilados.
Funcionaría de esta manera: se solicitaría a las

instituciones financieras un reporte que infor
me sobre la cantidad total de dinero que cada
contribuyente pagó en sus tarjetas a lo largo
del mes y del año. Así se obtendrá la informa
ción para aplicar el criterio de discrepancia y

el SAT hará un cálculo de acuerdo con los gas
tos extras que cada contribuyente tenga.
El SAT podría enviar requerimientos y cartas a
los contribuyentes para que expliquen sus
excedentes pero, volvemos a lo mismo, solo es
sobre "los disciplinados", los dados de alta, los
registrados, pero qué hay con los ambulantes,
los líderes, los líderes sindicales que cobran
"sus servicios" en efectivo.

Lo ideal sería que, ahora sí, registraran a todos
y cada uno de los mexicanos en edad produc
tiva, si tienen entradas, que paguen, pero to
dos, no solo los registrados, y con aquello de
las tarjetas, recordemos que las de crédito son
de eso, de crédito, y quienes gastan en tarjeta
de crédito es porque tal vez en el momento no
cuenten con el efectivo y tienen que usar el
plástico para luego pagarlo, creo que es un
control que todavía no se lleva sobre todos los
que "usan dinero" en México.
Las rancherías, las personas de servicio, los
ambulantes, mucho menos aquellos que hacen
negocios sucios y que lo hacen en efectivo.
Sabemos de cientos de cu en fas congeladas
por la UIF, que fueron detectadas como cuen
tas de grupos criminales, pero no vemos
"detenidos" si muchos investigados que se
van a llevar todo este sexenio y tal vez otros
dos más "bajo investigación", ¿y luego?,
pues nada,porque se dice que con ese dinero,
se activa la economía de este país, lo cual
también, está por verse.
Por lo pronto, si usted tiene tarjeta de crédito
¡cancéLelal, o mejor no la use, o solo cuando
en verdad sea necesario. Ya no gaste en peque
ños lujos, porque eso no le parece a la autori
dad y puede estarse metiendo en problemas y
ya bastante tenemos los mexicanos con esta
pandemia que ¡nos está matando!, como para
tener otros más de índole fiscal que, honesta
mente, los problemas fiscales son otra "pande
mia" que, tal vez no mata, pero sí encarcela...
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La Llegada diputado Marión Martí
nez Martínez como nuevo coordi

nador de La bancada priista en La 60
Legislatura del Estado de México,
lleva a pensar que es muy proba
ble que Juan Jaffet Millán sea el
abanderado del tricolor rumbo a la

presidencia municipalen Huixqui
lucan. Y bueno, el diputado Miguel
Sámano Peralta, dio las gracias a
quienes lo acompañaron a lo largo
de más de dos años como coordina

dor del PRI, en una legislatura que
calificó como "compleja, dinámica
y caracterizada por la diversidad de
sus integrantes". Pues sí, una Le
gislatura muy activa y diversa, pero
en donde el tema del presupuesto
nomás no sale, porque algunos di
putados de Morena andan quisqui
llosos y no avanzan.

Y en el PR! estatal, a manera de Ju
rassic Park, la presidenta Alejandra
del Moral Vela entregó a Ismael
Ordoñez Mancilla, Arturo Ugalde
Meneses, Raymundo Martínez Car
bajal, Enrique Riva Palacio Galicia
y José Manzur Quiroga, nombra
mientos como secretarios Adjuntos
a la Presidencia, que para reforzar

el trabajo rumbo a las elecciones.
Siempre dicen que harán las cosas
diferentes, pero al final hacen lo
mismo, en estos tiempos digitales y
globalizados.
La Secretaría de la Mujer del Estado
de México, trabaja en conjunto con
el Consejo de la Comunicación, para
promover alianzas en todos los sec
tores de la sociedad para prevenir,
sancionary erradicar la violencia
contra las mujeres. María Isabel
Sánchez Holguín, titular de dicha
secretaría, presentó a este Consejo
algunas propuestas, como la cru
zada por la igualdad que empren
derán para reunir al sector público
y privado, para firmar un convenio
en el que todos se comprometan
a participar y priorizar los temas
de paridad. Pues qué bueno que
trabajan en estos temas de lucha
contra la violencia, que parecen
estar de moda, pero no, no es moda,
es urgente abordarlos y solucionar
los para tener una mejor sociedad,
en donde no se tenga pedir el cese
de la violencia hacia las mujeres,
sino que simple y sencillamente se
les respete.
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ta opiniónotra
cr Vázquez BurgosFrancisco Javier Vázquez Burgos

Covid, nos mata o nos deja locos

Los datos del Covid 19 ponen los pelos de punta a cual
quiera, según datos oficiales morían en promedio, a la sema
na, dos mil enfermos, ahora, y desde octubre, mueren más
de cuatro mil personas a la semana, y en los últimos día han
muerto más de mil enfermos de este mal a diario; ni vacunas

ni medidas preventivas han logrado frenar esta enfermedad,
que además ya genera afectaciones emocionales al 25 por
ciento de los mexicanos, todos en México están temerosos

de enfermar y morir, la pregunta es ¿En qué y quién está fa
llando que no se ha podido parar a este mal que, se dice, nos
mata o nos deja locos?

Las autoridades de salud del gobierno federal, si quieren de
manera tardía, ya tomó y dictó disposiciones para que la po
blación se conduzca bajo ciertos protocolos, lo mismo en el
manejo de la enfermedad; la población, medianamente, pode
mos decir que, acepta estas disposiciones y se cuida, aunque
hay ciudadanos que por la necedad o la necesidad las ignoran
y no contribuyen a frenar el Covid 19. Pero estos esfuerzos
no se manifiestan en resultados a la baja de la enfermedad,
como se informa, a diario se incrementa, peor que en sus
inicios.

Es evidente que no se ha descubierto una manera eficaz
de frenar a la enfermedad, en ninguna parte del mundo, ni
siquiera en las grandes naciones, en las poderosas como Es
tados Unidos o los países Europeos, y es en ese escenario
de incertidumbre, de intentos fallidos, de fracasos, de vacunas

tardías, de procesos lentos, que no entendemos por qué los
gobiernos del mundo y de México no se han atrevido a recu
rrir a la medicina experimental que se contempla en algunos
tratados bajo ciertas normas que eximen a los médicos de
responsabilidad legal cuando se presentan enfermedades que
no tienen cura y que a criterio del médico se pueden mejo
rar las condiciones del paciente utilizando ciertos sustancias
y métodos.

Han muerto en México arriba de 125 mil personas, se han
enfermado más de un millón, con estos datos nos pregunta
mos cuando será la situación desde el punto de vista de las

autoridades de salud suficientemente complicada como para
atreverse a utilizar dos sustancias  la Ivermectina y el dióxi
do de cloro que han presentado resultados para frenar al
Covid. Cuántos mexicanos más tienen que morir para que
se atrevan a utilizar estos medicamentos, no lo sabemos, lo

que sí sabemos es que, si estas sustancias se hubiesen apro
bado, muchos de esos 125 mil que se han ido, hoy estuvieran
entre nosotros viviendo la crisis, el desempleo y el temor de
enfermar de Covid y miles de familias mantendrían la risa en
sus rostros y no el llanto que hoy los acompaña por tener sus
hogares enlutados.

Negocio de las prisiones

No hay manera de defender al PAN por los abusos que
cometió en el pasado el presidente Calderón, eso de las
prisiones, que, si bien es un exceso, no se cuenta como es,
porque ese recurso incluye la construcción de las mismas, y
nadie quiere defender actos de corrupción, lo que reclama
la sociedad es que este gobierno no da resultados, y la única
respuesta a sus deficiencias es remitir al pasado. Que se in
vestiguen,que se sancionen todos los actos irregulares, pero a
la par se esperaría que este gobierno dé resultados y deje de
señalar al pasado para justificar sus errores e incapacidades
del presente.

Pashita, un nuevo ingrediente

El ex senador panista, que antes pasó por el PRI y en los
últimos meses de dice que era asesor de morena, es un nuevo
ingrediente que se agregará a la discusión del proceso elec
toral por la gubernatura de Campeche, y es que resulta que
"pashita" tiene movimientos millonarios en sus cuentas ban
carias que a los ojos de la Unidad de Inteligencia Financiera
de la Secretaría de Hacienda son inexplicables, por lo que ya
se ordenó una investigación al respecto. El asunto es que la
bandera de morena es la corrupción,y ahora resulta que uno
de los políticos más corruptos, José luis lavalle es aliado de
"morena" en Campeche.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

Dos lecciones para el 2021
Todos los días somos bombardeados de noticias,

buenas y malas. Casos de violencia e inseguridad; la
falta de medicamentos para los niños con cáncer; el
incremento de muertos y contagios de la pandemia; el
incremento de la pobreza y los empleos perdidos. Con
el paso del tiempo sólo tenemos pronósticos desalen
tadores para el porvenir. El desasosiego y la reflexión
nos llevan a tener diferentes perspectivas de lo que
se nos narra diariamente desde la tribuna presidencial.
¿Será tomar partido? No, sólo razonar la realidad. Po
ner los pies sobre la tierra y aceptar que no hay paraíso
en lo prometido por la 4T.

Vivimos en un mundo desigual e imperfecto, donde
las soluciones son pocas. La precariedad de la demo
cracia vuelve inhumana las acciones de gobernabilidad
que ejercen. La centralización de poder es casi absoluta
y ciega para tomar decisiones congruentes.

México vive un panorama que clama auxilio y y re
fleja desolación. La calamidad se adueña de la esperanza
y la chifladura gobierna sobre la tragedia y su esencia
de Estado. No hay avance. El proyecto de gobierno del
Presidente Andrés Manuel López Obrador fracasó. No
hay palabras dentro del lenguaje modesto y bien habla
do para calificarlo de otra manera. Las inundaciones
en Tabasco y la pandemia del Covid19 se focalizan
como los factores de emergencia. Dos lecciones para
aprender:

1. La pandemia rebasó las proyecciones de las au
toridades de salud, tenemos más de 135 mil muertes y
más del millón y medio de contagios por la Covid19.
Una ocupación hospitalaria que comienza a colapsarse,
sin camas con ventiladores para pacientes en situacio
nes graves. De los 917 nosocomios designados para
tratar a pacientes covid, 205 se reportan saturados
al 100%. Otros 339 hospitales se encuentran al 70%,
según datos de la propia Secretaría de Salud. Y que,
de acuerdo con las proyecciones del Instituto para la
Métrica y Evaluación de la Salud de la Universidad de
Washington, previo a las fiestas decembrinas, en el país
estará muriendo una persona por Covid19 cada dos
minutos, para dar un total de 162 mil decesos para fina

les del primer trimestre de 2021, cosa que ha sucedido.
La pandemia se ha convertido en la primera causa de
muerte en México; seguido por la diabetes y los pro
blemas cardiacos.

También, la llegada de vacunas a México quieren
que suene alentadora y una medalla que quiere col
garse el Gobierno Federal, pero sobre todo le visten
con un traje electorero. Con el plan de vacunación que
recientemente dieron a conocer, con tono frenético,

se prevé una adquisición de millones de dosis, pero sin
detalles de transporte y almacenamiento, debido a que
requieren de cierta cadena de frío, para la que no esta
mos preparados y no sabemos de dónde se obtendrá
el dinero porque en el PEF 2021 no se destinó recurso
especifico. El disparate suena bien como rollo, en los
hechos es imposible.

2. Durante más de 4 meses, los tabasqueños han
vivido bajo el agua. Sin salud, sin alimentos y sin los
servicios básicos. Han sufrido la peor devastación que

desde hace décadas no se veía. El poco o nulo apoyo
que se les ha otorgado por parte de las autoridades
gubernamentales, estatal y federal, ha sido insuficiente
para saciar la demanda de más de 300 mil damnificados
de la entidad.Y sin un plan estratégico que lleve a una
salida urgente.

Desde hace 56 años, numerables Presidentes y
Gobernadores de sexenios pasados anunciaron pro
gramas de infraestructura que significaron poca o nula
ayuda para prevenir catástrofes como las vigentes, con
planes y acciones que no concretaron ante los cam
bios de administraciones y que solo respondían cada
vez que sucedía alguna tragedia para poner manos a la
obra. En la logística política y disyuntiva que se impie
mentaba, siempre se procuraba salvaguardar a la capital
del Estado a costa de comunidades rurales, indígenas
y empobrecidas. Aunado a la malversación del gasto
público que se destinaba para apoyos y reparación de
daños. Los tabasqueños han padecido en sus carnes las
malas políticas y la mala gestión de todos los partidos
políticos: PRI, PAN, PRD y Morena. El resultado sólo ha

sido el olvido y el manotazo de una indiferencia.
La historia siempre ha demostrado la verdad y a

los gigantes que tendrán un lugar en ella. El Movimien
to Antorchista Nacional, una organización social que
nació en 1974 bajo la dirección del Ingeniero Aquiles
Córdova Morán, es hoy por hoy la única y más vigorosa
fuerza de masas sociales de México. Más de 3 millones

de mexicanos militan en sus filas, trabajando y edu
cando a los más miserables, su verdadero corazón del

país, para cambiar dolores y para la transformación del
hombre a través de la cultura, el deporte y la educación
política. Durante 46 años de caminar de la mano con
los mexicanos, los hechos respaldan el trabajo que han
realizado. En los peores tiempos han tendido mano, en
los mejores han transformado la vida de millones.

Donde muchos ven imposibles, Antorcha da espe
ranza y aliento. Así, ha dotado de más de 800 tonela
das por vía terrestre y aérea para los damnificados. En
toda la República, la solidaridad entre pueblo y pueblo
derribó y superó a la 4T. Demostrando su verdadera
fuerza. De todos lados y sin importar posibilidades, la
fraternidad unió para dar aliento de que un nuevo cam
bio es posible con el movimiento de las entrañas que
mueven al país.

Las dos lecciones que hemos descrito son indispen
sables para tomarlas en cuenta en las próximas elec
ciones de 2021. Desdeñar la ciencia trae consecuencias

graves y bloquean al país de un avance científico,tecno
lógico y de oportunidades. Desproteger y centralizar
el poder político y económico desprotege a los vul
nerables, y con ello rompe con una democracia regida
por el voto popular para transformarse en dictadura
de la oligarquía del partido en el poder. Son tiempos
de decisiones. Son tiempos para razonar y avanzar a un
país de prosperidad.

Morena y López Obrador son lucrativos. La vacuna
tiene sesgos electoreros y partidistas, los apoyos de
víveres en Tabasco lo han demostrado. De nosotros

depende el cambio, de nosotros depende que Morena
no siga gobernando mal nuestra a nación. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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Nuevo Gobierno, nuevas reglas
A seis días de la toma de protesta de Joe Biden como presi
dente de EU, en el Diario Oficial de la Federación se publica
ron las nuevas reglas para los agentes extranjeros en México
(DEA, FBI o CIA), iniciativa que nació tras la detención del
exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos,
a quien la Fiscalía General de la República exoneró ayer...
Según el documento, tendrán que informar a Relaciones
Exteriores de todas las actividades que realizan y, dato
interesante, las autoridades que se reúnan con algún agente
deberán notificarlo, Parece que se asoma una nueva etapa
en la relación con el vecino del norte. ¿Será?

La herida queda
Antes de que se diera a conocer la nueva situaciónjurídica del
general Cienfuegos, el aún embajador estadounidense en
México, Chr istopher Landau, lamentó que la reacción a no
haber compartido la información sobre la polémica investi
gación iniciada en EU haya sido poner en riesgo la colabora 
ción entre ambos gobiernos. Reveló que el asunto preocupa,
y mucho, en Washington, y no sólo a la saliente administra
ción del "amigo" de López Obrador en la Casa Blanca, sino
también ala que se instalará el próximo miércoles. ¿Será?

El regreso de Zavala
Nos comentan que hay un diputado federal del PAN, con
mucho peso al interior del partido, que presiona para que
Margarita Zavala compita por el Distrito 10 federal en
Miguel Hidalgo, con la intención de darle un empuj oncito a
la campaña de Mauricio Tabe, quien pelea por la alcaldía,
pues nomás no despega... Lo interesante es que si la conven
cen, tendría que ir contra el exsecretario de Salud de su es
poso Felipe, Salomón Chertorivski, quien nada como pez
en el agua en ese distrito por Movimiento Ciudadano. Si no
es Margarita, podría ser su prima, que fue muuuy cercana a
ese legislador federal que anda moviendo sus piezas. ¿Será?

Entre colegas te veas
Todo indica que en Guerrero los candidatos del PR[ y de
Morena tendrán que competir no sólo con sus adversarios
políticos, sino también con el fuego amigo. En Morena
continúan las denuncias en contra de su candidato a la

gubernatura, Félix Salgado, por presunto abuso sexual
y acoso, legisladores morenistas han pedido que deje la
contienda. En tanto, un importante sector del priismo no
está contento con la designación de Mario Moreno como
candidato; incluso el senador Manuel Añorve, quien se
perfilaba como aspirante, ha advertido que hará valer sus
derechos partidistas para protestar. Con esos colegas, para
qué quieren adversarios. ¿Será?

¡Malditas redes!
Vaya que al Presidente le molesta el papel de las redes
sociales cuando se toman la libertad de suspender cuentas o
censurar publicaciones. En este espacio pusimos el ejemplo
de Uganda, país africano que por sostener elecciones cerró
algunos perfiles. Alo mejor al Ejecutivo se le juntó el enojo de
lo que pasó en ese continente con lo que le hicieron a su amigo
Trump y, ahora, llevará el reclamo, de plano, ¡alG20! ¿Será?
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Los extremos
de la alcaldesa

En este año electoral,
la ambición de mu

chos gobernantes por
mantenerse en el po

der los ha orillado a cometer

los desplantes más descabe
llados con tal de sumar simpa
tías que les permita alcanzar la
reelección. Ello, con el elevado
costo que podría significarle
a sus respectivos partidos que,
en muchas ocasiones, no están
informados sobre los extremos

a los que llegan sus potenciales
candidatos.

Un ejemplo de esta realidad
es lo que acontece en la ciudad
de Puebla. Confrontada abier

tamente con el gobernador
Miguel Barbosa, la alcaldesa
morenista Claudia Rivera ha

hecho alianzas con grupos
que, cobijados en supuestas
causas ciudadanas, pretenden
tomar decisiones unilaterales

con un irreversible daño para
la sociedad.
En alianza con asociaciones

animalistas, Claudia Rivera
ha adoptado la bandera anti
taurina y se ha sumado a las
voces que en esa capital buscan
prohibir las corridas de toros. A
simple vista, podría tratarse de
una medida sin impacto algu
no. No es el caso, ya que de esta
actividad dependen en ese es

tado, y a nivel nacional, miles
de fuentes de empleos.
Lo que la alcaldesa ignora

es que la fiesta brava, de acuer
do con datos corroborados por
instituciones como la Secreta

ría de Agricultura, fue gene
radora en 2019, en el país, de
un flujo económico de 6,900
millones de pesos. Creó más
de 80 mil empleos directos y
146milindirectosyrepresentó
más de 800 millones de pesos
enmateria de impuestos.
¿A quién se le ocurre, en

plena pandemia y frente a una
imparable ola de pérdida de
empleos, acabar con una acti
vidad generadora de derrama
económica? Se trata, a todas
luces de un sinsentido, que tie
ne un claro fin electoral.
Apoyada en una encuesta en

la que participaron únicamen
te 200 personas y que tuvo que
ser desestimada por su falta de
rigor estadístico, Rivera busca
allegarse de apoyos violando
los derechos de las minorías y
pretendiendo acabar con una
de las tradiciones más añejas en
nuestro país.
Ante este y otro tipo de atro

pellos cometidos por la alcalde
sa, el gobernador Miguel Bar
bosa ha tenido que actuar a lo

largo de su gestión. No obstan
te sus ambiciones, todo parece
indicar que la reelección no lle
gará para la morenista, ya que
el senador Alejandro Armenta
se perfila como el candidato
con mayores posibilidades de
ganar la contienda en esa im
portante ciudad.
En la dirigencia de Morena

se sabe ya de esta y otras si
tuaciones en la Angelópolis y
todo se perfila para frenar los
excesos cometidos por la ac
tual alcaldesa con un perfil más
moderado y preparado para
gobernar.

Segundo tercio. Buenas no
ticias para los médicos del sec
tor privado. La vacuna contra el
Covid19 sí llegará al personal
que atiende este tipo de casos.
Asilo informó el subsecretario

de Salud, Hugo LópezGatell.

Tercer tercio. Del 3% será
el incremento de la economía

mexicana en este 2021, según
estimaciones de la Cámara
Americana de Comercio (AM
CHAM). Sin duda, se trata de
buenas noticias. El reto que se
enfrenta es saber si este creci

miento será suficiente para ata
jarlos estragos que ha dejado la
pandemia.
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Biebrich, Echeverría y la
política del miedo de hoy

La noticia llegó muy de ma
ñana:

El ex gobernador sono
rense Carlos Armando

Biebrich murió de Covid19.
Yo reviví muchas pláticas, mu

chos diálogos con tequilay whisky.
Pero sobre todo s u hombríay con

esa anécdota comienzo:
Enoctubre de 1975, cuando Luis

Echeverría designó candidato a la
presidencia a José López Portillo,
lo citó a su despacho en Los Pinos.
Biebrichllegóy rechazó la silla de

cortesía, por lo cual escuchó de pie:
He decidido designarlo presi

dente del Comité Directivo del PRI

enelDistritoFederal. Seloencargo
mucho...
Biebrichlofrenó:
No ando buscando chamba

¿Qué más se le ofrece?
Y Biebrich, ex secretario parti

cular de Echeverría, ex diputado
federal, ex subsecretario de Go
bernación y quien lideró un frente
de gobernadores a favor de Mario
Moya Falencia, salió con un desti
no manifiesto:
El 23 de octubre de 1975 le orga

nizaron una matanza de campesi
nos en San Ignacio Río Muerto.

¿Quién? ¿Echeverría?
Fue el Ejército... fueron balas

calibre 38, exclusivas del Ejército.
Iban con la intención de matar.,

COLOSIO Y ZEDILLO

Con el tiempo Carlos Armando
Biebrich volvió a hacer campaña
política.
Luis Donaldo Colosio lo desig

nó secretario de Organización y
suyo es el siguiente diálogo abordo
de la camioneta del candidato ase
sinado:

Yo anduve en tu campaña, Car
los comentó Colosio.
Si eras un niño, Luis Donaldo.

¿Qué hacías?
Colgando pasacalles y poniendo

pegostes tuyos en los postes.
Colosio se detuvo.
¿Cómo lo ves? me preguntó

luego.
Magnífico que lo haya rescatado,

pero todavía falta dije tímidamente.
Claro que sí. Lo voy a hacer sena

dor y como él quiere: de mayoría,
que haga campaña para que se rei
vindique en Sonora.
La muerte llegó antes y Ernesto

Zedillo desplazó a los coloristas y
las banderías de Colosio.
Pero ayer, al saber de su muerte,

me pregunté dónde quedaron los
políticos de altura como Biebrich.
Cabales como el título de su li

bro : He vivido con dignidad.
Porque hoy los políticos en pri

mer nivel ojo: No de primer nivel
tiemblan ante el ojo y la voz presi
denciales.

CLAUDIA Y CONAGO
1. El miércoles 27 de enero habrá
relevo en la Conferencia Nacional

de Gobernadores (Conago).
El potosino Juan Manuel Ca

rreras cederá la presidencia a la
sonorense ClaudiaPavlovichpara
un período de tres meses.
Será un cambio virtual porque

se haráporzoomyporprimeravez
no habrá un acto público y con la
asistencia presidencial.
Malas noticias para los gober

nadores, pues no podrán hacer
planteamientos ni impedir el uso
político de las vacunas y otros pro
gramas sociales.
Y 2. No respetaron sus aspira

ciones de dirigir Morena, pero Ale
jandro Rojas DíazDuránrecibirá
una encomienda mayor.
Será coordinador del partido del

Gobierno en la segunda circuns
cripción y desde ahí pondrá mar
cación a gobernadores incómodos.
Acaso el principal de ellos sea el

tamaulipeco Francisco García Ca
beza de Vaca, a quien ha acusado
ante la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) de muchos delitos.
También será piedra en el zapa

to del Gobierno de Jaime Rodrí
guez El Bronco, cuya administra
ción en Nuevo León la califica de

fallida y corrupta.
Se esperan buenos resultados

electorales de Rojas DíazDu
rán para fortalecer su candidatura
a Diputado Federal, donde tam
bién tendrá un papel protagónico.
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Gasta Gobierno más de 6 mil millones en arrendamiento de autos
Con eso de que casi no son fijados,

funcionarios de la 4T ya le echaron
el ojo ala empresa arrendadora Jet
Van Car Rental, a quien Caminos

y Puentes Federales (Capufe) le asignó un
contrato de hasta 578 millones de pesos por
el arrendamiento de vehículos hasta por al
menos 36meses.

Jet Van Car Rental es propiedad del em
presario Cuauhtémoc Velasco y entre sus
principales clientes en la actual administra
ción se encuentran la Unidad de Seguridad
Alimentaria (Segalmex) y el Servicio de Ad
ministración Tributaria (S AT).
La empresa se fundó en el 2004 para con

vertirse en proveedora del Gobierno federal;
en el último año de la presidencia de Calderón
obtuvo contratos por 600 millones de pesos.
Del 2012 al 2018, Jet Van Car Rental ob

tuvo en promedio 68 contratos por año y ga
nancias por 6,561 millones de pesos, cifra
que a los ojos de los funcionarios de la 4T no
parece sustentarse ni por la competitividad,
ni mucho menos por la calidad de su servicio.
Asimismo, según la Auditoría Superior de la

Federación (ASF), en 2018 el Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS) pagó a cinco
empresasentre ellas Jet VanCarRental415

millones pesos por el arrendamiento de 816
ambulancias, las cuales, fueron entregadas
en mal estado, sin camillas, sin sirenas o sinlu
cesyen2019, la misma ASFdioaconocer que
la arrendadora entregó al IMSS, ambulancias
sin tanques de oxígeno, sirenas en mal estado,
e incluso golpes en la carrocería.
Pese a ese señalamiento de Jet Van Car

Rental, sin embargo, el 2019 representó el
mejor año para la empresa que incrementó
un 1,025% los acuerdos gubernamentales
generados en 2018.
Según datos obtenidos a través de Corn

pranet, la actual administración federal ha
gastado desde su inicio un total de 6,443
millones de pesos para el arrendamiento de
automóviles, lo que no sólo representa un in
cremento de 1,932 millones de pesos (233%)
en comparación con el 2018, sino que el 48%
(unos 3,150 millones de pesos) lo obtuvo la
empresa Jet Van Car Rental, lo que la convier
te en la cuarta compañía que más dinero ha
ganado de la administración pública federal.
Jet Van Car Rental obtuvo el año pasado

101 conuatos, de los cuales, 75% fueron por
adjudicación directa.
En abril del 2020, Capufe emitió el fallo por

Skype sobre cuatro partidas de la Licitación
Pública Nacional Electrónica número LA

Q09JOU001E302020; tres de ellas fueron
asignadas a Jet Van Car Rental por un monto
mínimo de 313 millones 968 mil 301 pesos y
máximo de 578 millones 148 mil 526pesos.
La mirada inquisitiva de la 4T ¿está sobre

la empresa o sobre alguien en específico de
Capufe?

• • • •

La encuestadora De las Heras Demotecnia,

realizó un ejercicio para conocerla opinión de
los habitantes de Benito Juárez Cancún para
medir las posibilidades de las dos principales
contendientes a la presidencia municipal.
A la pregunta ¿con quién cree usted que

Morena tiene más posibilidades de ganar la
presidencia municipal?, 40% de los entre
vistados dijo que con la senadora Marybel
Villegas Canché y 27% consideró que con
la actual presidenta municipal María Elena
Lezama Espinosa.
A la pregunta de ¿a quién preferiría como

candidato de Morena 44% opinó a favor de
Villegas y 25% por Lezama.
Aún continúan las negociaciones pero pa

rece un hecho que Villegas Canché será la
candidata a Cancún y Lezama candidata a
diputada federal.
Aver.
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Militarización o efícacia, el debate que se ha eludido

Varios textos en la revista Nexos.;

el recuento presupuestal, una de
cisión de un juez y nuevas tareas
asignadas a militares han reacti

vado el tema de la militarización en México.
Pero lo falso del debate se localiza en el hecho

de que el régimen mexicano es político, civily
partidista, y no militar.
El asunto parte de un punto no aclarado:

la categoría militarización es genérica. Pero
hay varios tipos de militarización: el enfo
que militar en las relaciones sociales y po
líticas, el dominio militar de las instancias
y decisiones de poder, y la utilización de los
militares en tareas en las que han fracasado
los civiles.

Los militares no son una casta. El Ejército
forma parte del Gabinete, el secretario de la
Defensa Nacional cumple restricciones lega

les e institucionales como otros funcionarios;
los militares se ajustan a las leyes civiles por
el fin del fuero militar. En este sentido, los
militares son pueblo, sociedad, Gobierno y
valores cívicos.

El Presidente de la República, el Poder Judi
cial, elPoder Legislativo, los poderes estatales
y municipales son, todos, civiles al 100%. No
existe en México ninguna junta militar de
Gobierno. El Presidente es el Comandante

Supremo de las Fuerzas Armadas y ostenta,
por el cargo, una quinta estrella.
En la administración actual, los militares

reciben un alto presupuesto, pero no como
fuerza armada sino por las tareas a dicionales.
Todas las actividades no castrenses se regu
lan, vigilan y sancionan por la Auditoría Su
perior de la Federación. Ylos militares apoyan
la seguridad públicapor ra zones de crisis de la

seguridad interior, se ajustan a disposiciones
constitucionales y son regulados por autori
dadesjudiciales civiles.
Por lo tanto, en México no existe militari

zación, sino que los militares son Gobierno,
sociedad y pueblo, y cumplen con funciones
legales.

ZONAZERO

De importancia extraordinaria la atención
gubernamental al tema de las prisiones, pri
vatizadas en el Gobierno de Felipe Calderón.
Ahí no sólo se perfeccionan los delincuentes,
sino que los cárteles tienen el control. Se de
ben revisar los contratos de privatización,
pero también hace falta un nuevo modelo de
funcionamiento de las cárceles como instan

cias de rehabilitación social de infractoresy no
de posgrados de delincuentes.
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• Salvador Cíenfuegos libre de toda culpa. El ex se
cretario de la Defensa Nacional, acusado de colaborar
con el narcotráfico en la administración de Enrique
Peña Nieto, fue exonerado después de que la Fiscalía
General de la República (FGR) determinó no ejercer
acción penal contra el general al no hallar pruebas que
lo vinculen con temas de organización delictiva. Las
autoridades estadounidenses estaban muy seguras de
la complicidad del alto militar mexicano, ¿les habrán
mochado el expediente?

• Manuel Bartletty el apagón. Nos cuentan que senado
res alistan una andanada para sacarle la verdad al director
de la CFE por el apagón de fin de año que dejó sin energía
eléctrica a más de 10 millones de usuarios. Nos dicen que
desde el Senado se auxilian con expertos e ingenieros
para demostrar que el error fue en la adquisición de equi
po baratito ya saben, la austeridad que tronó porbarato.
El caso se va a calentar y a ver sí no causa corto circuito.

• Récord por Covid19. Este jueves se registraron 16
mil 468 nuevos contagios y 999 decesos. La semana
pasada durante varios días la cifra de muertes superó
los mil. Un ciudadano haitiano falleció en las calles
de la Ciudad de México. Como se había previsto, el
arranque del año sería muy duro...
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FELICIDADES ERIK MEADE, ¿DE
CUÁNTO FUE EL MOCHE?
Llegó un nuevo cargamento de vacunas a
la Ciudad de México y con ello un nuevo
contrato para DH L, que just ámente sirvió
para ser la imagen oficial de las "olimpia
das 2021", nof perdón, una vez más; para
serla imagen oficial que posicionará a la
empresa DHL Global Forwarding (DGF)
que en México dirige Erik Meade.
Lo interesante de todo esto, de acuer

do con el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, las vacunas contra el SARS COV
2 le costaron cerca de 35 mil millones de

pesos, de los cualess se hadado un anticipo
de 7 mil millones y se espera liquidar ese
dinero en un futuro próximo, no por nada
el contrato de DHL.

Comencé a investigar si DHL estaba
dando el servicio de manera altruista en

sus aviones y me percaté que no es así,
debido a los costos tan elevados que esto
conllevaría a la empresa.
Peculiar darme cuenta si dentro del

contrato con DHL también incluye mon
tar el avión a manera de escenario para
que los medios de comunicación docu
menten en primera instancia la llegada

del medicamento con un "background"
de color amarillo con tremendas letras

en rojo, para justificar el "product place
ment" del contrato.

El servicio que ofreció DHL es el mis
mo que le ha brindado a más de 150 países
y México no es exclusivo, envíos en hielo
seco, el cual brinda una temperatura con
trolada, ya sea ambiente, refrigerada de 2
a 8 grados centígrados por una trayecto
ria de hasta 108 horas; o una temperatura
congelada de 80 a 20 grados centígrados
que justamente es la temperatura que se
pudo haber usado para las vacunas.

Diversos mandatarios se presentaron
para sacarse la "foto" frente al avión y el
nuevo cargamento de vacunas, sin em
bargo, lo interesante de este cargamento
es que nunca bajaron con cámaras de re
frigeración o en su defecto, manipulación
con control sanitario, en pocas palabras,
las descargaron como cualquier tipo de
mercancía que transpórtala empresa.

Me queda claro que no se ha saldado la
cuenta total de las vacunas para cubrir las
necesidades de todos los mexicanos.
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Se la tragó la íierra!i
Han pasado 8 meses desde aquel 4 de
junio del 2020 cuando fue secuestrado
y asesinado el estudiante Norberto
Ronquillo, sin embargo, los miembros
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC) y Policía de Investigación (PDI)
no han logrado encontrar a Yuritzi "N",
presunta autora intelectual del secuestro,
pese a que está detenido uno de sus
cómplices apodado EJ PuebJa, quien fue el
ejecutor del crimen y sabe el huevo y quién
lo puso.
El secuestro fue planeado por Yuritzi

"N", de 24años, novia de Ronquillo
y compañeros de la licenciatura de
Mercadotecnia, en la Universidad del
Pedregal, ubicada en la alcaldía Tlalpan,
El estudiante fue asesinado, pese a que

la familia pago el secuestro. Por las fotos
publicadas de esta veinte añera, nadie
podría creer que detrás de esa cara bonita,
se esconda una desalmada delincuente.

Desde el fatídico cuatro de junio del

2020, Yuritzi Martínez Cenobio, su
verdadero nombre, se les ha escurrido
como un jabón mo jado a los sabuesos de
la PDI. No la encuentran ni con la lámpara
de Diógenes, mientras tan lo la opinión
pública cuestiona "la inteligencia" de la
PDI y de la SSC
En los primeros meses del crimen, luego

de detener a EJ Puebla, la Fiscalía de la
Ciudad de México se reservó información

para preservar líneas de investigación,
pero han trascurrido 8 meses desde el
secuestro y la presunta autora intelectual,
no da señales de vida. ¡Se la tragó la tierra!,
ni tampoco hay información actualizada
del seguimiento penal al cómplice del
secuestro.

Lo más que hemos visto son retratos
de los diez asesinos más buscados, entre
los que destaca el rostro de Yuritzi, pero
han pasado 8 largos meses y surge una
pregunta; ¿Por qué el silencio de la Fiscalía
de la Ciudad?
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Cuentan por las tierras de Tlalpan, que
quien anda vulgarmente volteando
bandera y haciendo su club de Tobyt es
la diputada Gaby Osorio, ya sabe usled,
la joven legis ladora y hoy asp irante a la
alcaldía de Tlalpan, quien se hizo famosa
porque su nombre fue pintado en una de
las bardas del Colegio Rébsamen que se
derrumbó en el sismo de 2017 matando a

varias niñas y niños.
Al parecer, Gaby está haciendo su

grupo aparte en mancuerna con Alfonso
Ramírez Cuéllar, quien fue líder de
More na a nivel nacional y ahora quiere
contender por ei díslriLo 14, en Tlalpan.
Ambos eslán jugando sucio a sus

propios compañeros de partido con las
típicas transas que salen a flote durante
estos tiempos electorales.
El problema es que en la jefalura de

Gobierno no ven nada bien que Gaby
ande jugando chueco a sus compañeros
tlalpenses, territorio de donde por cierto,

salió la jefa Claudia She inbaum.
AFILAN sus uñas en el PRI CDMX.

Resulta que ahora sí va en serio, pues
la flamante secretaria de Operación
Política será Diana Sánchez Barrios, quien
garantizó que en la próxima contienda
electoral "nos va a ir bien, pues Morena
ha cometido errores, afectando a millones
de familias". Recordó que en la capital
sigue la delincuencia, hace falta trabajo,
no hay políticas gubernamentales para
me jorar ei servicio de transporte, no se
han podido parar las extorsiones, los
secuestros a microempresarios. La b'der
reconoce que es un reto mayor y una
responsabilidad muy grande, pero confío
que con trabajo cerca de lagente y de la
mililancía, se logrará mucho. Lo primero
es el acercamiento a la gente, y buscar a las
organizaciones de la sociedad civil para
hacerles un planteamiento de agenda
con el fin de escuchar sus principales
problemas y darles respuesta.
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MAESTRO, AMLO RECORDÓ A 30RGE ARVIZU,
EL TATA, LA VOZ DE BENITO BODOQUE
Mientras que [aserie completa se llevaba las ocho
columnas: Don Gato y su pandilla (Calderón, muy
servil, ofreciendo ocho penales federales en cha
rola de plata a los voraces multimillonarios de
siempre). FCH: Facilitó Cárceles a Hienas.
Por ejemplo, Olegario Vázquez Raña, con
Prodemex, posee dos cárceles privadas en
Durango y Michoacán.
Merece otra prisión, pero como recluso del Reno
o Al moloya por defraudar a la Cooperat iva Excél
sior en 2Ü06 y despojarla de sus bienes por una bi
coca, encarcelándola en el laberinto de la miseria.
Obrador dijo que es difícil vender el avión
presidencial "hecho para faraones", y que
era un exceso tener ocho mil elementos en el

EMP.

El TP01 fue Tributo a Peña, y por despilfarras
y corrupción durante su sexenio, EMP: Enrique
Merece Prisión.

Fox pidió "que se calle ta chachalaca tabas
queña en las mañaneras".
¿Y ahora de cuál fumó Vicento loache, la chacha
laca marihuanera del Bajío?
El INE validó las coaliciones Va por México y
Juntos Hacemos Historia.

Va...sea por México (un híbrido muy diabólico),
contra Morena y sus remoras (una muy convenen
ciera, dependiendo del rey de los mares en turno).
Comenzó el segundo juicio político a Trump,
y éste sí será efectivo.
DonaId, con más de 381 mil decesos por Covíd
(no 38L como ayer salió aquí), ya había perdido el
juicio mental y está en pleno desuso de sus facul
tades.

Fecha: 15/01/2021

Página: 11

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,271

Página 5 de 8



Lorenzo Córdova, titular
del J\t\ i/ la mañanera
del l:i de enero
Estimados lectores, dada la polémica desatada por
mi participación en la Mañanera del 13 de enero, con
respecto a la destitución del consejero presidente del
INE. Lorenzo Córdova. después de reflexionar, quizás
el cuestíonamiento no estuvo expresado con precisión;
lo correcto debió haber sido, explorar las facultades de
los poderes del Estado, en este caso el Legislativo, para
proceder a una investigación y si así fuese la destitución
de Córdova Vianello, mediante el juicio político.
No hemos de olvidar que Andrés Manuel López

Obrador, desde la fuetiza política derivada del voto de
30 millones, tiene el poder fáctico suficiente para influir
e incluso reunirse con sus líderes políticos en el Senado
y en la Cámara de Diputados. Ricardo Monreal e
Ignacio Mié r Ve lasco respectivamente, para platicar
del tema y tomar decisiones de orden práctico.
Esta ascendencia moral alcanza para dominar el

escenario legislativo, existiendo ejemplos en el mundo
democrático como Angela Merkel, en Alemania;
Boris Johnson, en Reino Unidi s. Vladímir Putin

Rusia y, como seguro lo hará, Joe Biden en EEUU. Esta
"fuerza" se encuentra determinada como facultades

fuera de la Constitución (metacunsl i Lucio nales)
estudiadas por Jorge Carpizo. La fuerza moral del

presidente López Obrador en las filas de Morena
dirigido por Mario Delgado da para eso y más.
Co ncluyendo, no hay q ue jalarle la cola al tigre, porque
el tigre al que le jalan ia cola, es un felino generoso;
pero ante tal agresividad, hasta el ser más tranquilo
responde.
El Presidente ha encauzado bien la crítica en

beneficio de su proyecto de gobierno, seguiremos de
cércalos acontecimientos.

POSTIT, Quién seguro verá pajaritos azules en los
meses próximos será Jack Dorsey. director ejecutivo
de Tvvitter, ya que ante su decisión de bloquear la
cuenta del (aún) presidente de Estados Unidos. Donald
Trump. más de un mandatario ha levantado la voz en
contra

Ayer el Ejecutivo instruyó a Marcelo Ebrard
ir preparando la estrategia que llevará México en la
próxima reunión del G20. ¿Quién será la o el mexicano
más capaci tado para apoyar al canciller? Quien goza de
toda s u confianza es la subsecretaría Martha Delgado,
¿se sentirá desplazado su pupilo Roberto Velasco.
por aquellos personajes de la Cancillería que de verdad
conocen la multiplicidad de temas del G20?
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ES IMPRESCINDIBLE REGULAR QUE
MANTENGAN UNA ACTITUD 1MPARCIAL
Pensamos que había terminado el tiem
po en que los medios se utilizaban para
"acribillar" a personajes, generalmente
por dinero o atendiendo consignas.
Lamentablemente subsisten esas cos

tumbres que carecen de la mínima ética;
algunas gozan de relevancia nacional y a
través de medios impresos, televisión, ra
dio y redes sociales, emprenden cobardes
campañas de difamación y calumnia.
Recientemente hemos visto como uno

de estos difusores, nada respetable, pe
ro con grandes alcances económicos, se
ha dedicado a ofender a un candidato a

la guber natura de Guerrero, del Partido
Morena. Interviene y actúa como parti
do político, algo ilícito; bien sabemos que
los partidos políticos se rigen bajo nor
mas en lo referente a publicidad, donde se
analiza el tiempo ygasto que implica cual

quier promoción, pero es el caso que cier
tos periódicos y canales de televisión, no
tienen límites, promueven actos políticos
denostando a candidatos y ofendiéndolos
en forma impune, como consecuencia de
una conducta corrupta; sin duda los afec
tados pueden acudir ala vía jurídica, pero
resulta insulso e implica severos gastos
para que se les haga justicia.

Es deseable que instituciones como el
INE, tengan facultades para poner orden,
evitando que ese tipo de medios de comu
nicación actúen arbitrariamente en cues

tiones políticas, "dando al traste" con la
objetividad que tanto se reclama.
México ha tenido avances relevan

tes en materia democrática, pero cuando
un medio de comunicación interviene de

manera i nmoral para favorecer una can
didatura o para destruir otra, está ejecu
tando un desajuste enel proceso electoral.
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SE LLEVAN PESADO JESUS Y LORENZO
•El INE, de Iiorenzo Córdova, preguntó a la presidencia si
paga por las preguntas que se realizan en la Conferencia
mañanera de Andrés Manuel López Obrador; es decir,
si paga para sembrar temas que marquen la agenda
I^riodfetica; ante este so^^c&^^oe^voc^dd^
presidente .Andrés Manuel López Obrador, Jesús Ramírez,
Í^MP^ 5?_'_ _í UtiViA k'Ao ^1 !_ ^_(_íIXlrí l?_k(r??Í
kkkkkk clL,k.lodos s< >n de su a >ndjción'k ¿QucniabráklkkTkklk
decir?

EL TATA LA MANANERA, DON GATO Y LOS
RECUERDOS
«Jorge Arvizu, conocido en el medio artístico como El
Tata, fue tal vez uno los primeros impulsores del hoy
gobierno> ¿e;la 4T con suiwz.que prestópara^to
de Andrés Manuel López Obrador desde la campaña
presidencial de 2012. Discreto y sencillo en su trato, una
de las últimas apariciones públicas en el ámbito político
fae cuando en marzo de 20Ü acudió alIÑE al registro del
entonces candidato presidencial de la coalición Movimiento
Progresista. Con chamarra blanca, bufanda y pantalón
de mezcülla, se sentó al fondo, lejos del templete, de los
reflectores. Nadie lo mencionó. Murió dos años después.

NORMALISTAS, LAS PREFERENCIAS DE LA 4T
•La normalista, de familia (te docentes de educación básica,
Rocío Barcena, será la nueva directora general del Servicio
Postal Mexicano (Seflome^Correos de Médco), anunció
el titular de la SCT, Jorge Arganis Díaz Leal. Barcena se
Iklklk^k'liPkf^klok'OAlkkkíiíkk'kokkgkOk^Lklk^LloiPkliko.
y Administración Portuaria de la Coordinación General
de Puertos y Marina Mercante y como directora general
klk! _ Jkl Mki kkk kk ?_ Pelk^l ]5?_ kkklkkk^k _klkk Jkk^t Sklkk'kkkvL _^í^k)kk klk!
la Quejad de Médco, experiencia Jjué parece que le es
í'kkikkÁkDkk. P¿! k^ kkl kkl]?_kv^í?k_ _'kk kklk^kkkkkkk! Í>1 klk ^kkl^kkOkk^ >k
cumplir lo prometido por Arganis: "Ahora los correos
trabajan ai paquetería y envíos electrónicos, estamos ai
proceso ele ingeniería". El curriculum de la maestra es
5kkk ki?!kkk dkkknkkXkT'lkí kk_D_kk_ kk^D_ .^kkkkkAv!. _k!kk (:ík kkkíikk^k! '_kkk Ak
últimos años, de sus 46 de servicio profesional, creó dos
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nuevos proyectos educativos: 1,2,3 por mí,y por ia Seguridad
k'k _lk^k _klkül_ _k.l _klk! k_ kk?!kv'jk]k_1_5^_ kík4^_ kDAk.k! kkí í _kí_k ^_kk
trayectoria". Buena maestra... ¡suerte! Por cierto, aún no hy
fecha para que la también normalista Delfina Gómez asuma
la titularidad cíe la SER

¿NO QUE LAS CEPAS NO SON DE
PREOCUPARSE?
•Hace tres semanas, la Organización Mundial de la Salud
ÍQMS) .a.skg!!ka.!ka. klklk ku. k klk'k Jk'k'k'k kükaksk lk0k Ia k
kPk!kak!kHie^k!klLk)^M:l^:.!'JJkIkkk^kkkg!k;kkaklo.kU1.J^Alka.sa.
k!kkkki^k)k'k!kk!k)n.k!kíLx/Ákk!.sLkikk!k'!}k)kHaskk!kkak[akikIk.!;^
.^.dife^te^mommtos de:.^tajwndomaj^lohanos_
k'k»!lkr'Aak!o'». k!kk)a k^ík k'. .k!k .kÜ.kjknk'.k'kkkl. kk'.^l?k 'nsajolc de
emergencias sanitarias de la QMS, Miehael Ryan cuando
se analizaba sólo la mutación británica. En México, el
subsecretario de; Salud, Hugo.Ló^z^^telltafimóel
pagado martes que la nueva cepa no es "extraordinariamente
relevante". Hoy han surgido variaciones en Reino Unido,
Brasil, $udáfiica y Estada Unidos lo que llevó a la QMS a
adelantar dos sanana la junta del Comité de Emeggqicias
k!d.orgal^sma
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g LICENCIA EN PAUSA
1 •Qyc.lalicenciasolicita
| alcaldesa de Alvaro Qbregón, Layda
1 Sanso r es ,1: en (ira qu e esperar, a sí 1 c
i informó a la funcionaría la presidenta
1 de la Mesa Directiva del ^
1 ia C^iiiclad, Margarita Saldaña.pqr
1 lo <:i11 e S a n sores tendrá que .esperar
1 p a ra aba r id o n ar for mal mente el
1 c3í£o.PPr.45 días,.como lo solicitó,
i h.través.de un documento Sa^
1 le hizo saber que de acuerdo la Ley,
1 ^j.íacuítado_para"aprobaH
! de licencia es el Pleno del Congreso,
1 PPa' 1.9..c sera necesar iauna sesión
I extraprdi nari a o deberá csperar hasta
I el próximo periodo de sesiones.

SSP EXPLICA LA DETENCIÓN DE
JÓVENES
»La Secretaría de Seguridad Pública
dio su ver sion sobre el video que
circula en redes .sociales, en el cua
pohcías detienen a jóvenes, quienes
se resten a ingr^ar a;.la patrulla,
mientras varias.personas. la rodean
P.ara.disuadirel^aseguramiento.
Á!. respectq, la SSP explicó que los
jóvenes .fueron .detenidos por_ser_

sospechosos de portar droga, y al
momento del aseguramiento se
resistieron, mientras pedían a la gente
.Qyc.los.ayudaray..agredían física y
verbalmente a los uniformados. En
ese momento llegaron curiosos y
forcejearqn eqn los policías, lo cual
uno de los jóvenes aprovechó para
escabullirse del lugar mientras el
otro, entrejalóneos; y.empujones fue.
metido en una .patmjla.

PEGA PRIMERO
'Lí^dipuqida iíqlqresPadíeriiase
adelantó a Néstor Nuñez y publicó
en sus..redes...socialeslos .resultados
de una encucsta realizada,
supuestamente porla..empresa
Votia, en la que a la pregunta,
sobre la posibilidad de que vote
usted por;.ella/él, losi.resultadqs
señalan que .Dolores.Padjerna_
obtendría el 27 por ciento y Néstor
Nú.ñez, 19 por ciento.. Según la
publicación de la legisladora, este
datqcqrrespqnderíaalapqblación
í o ta 1 y no s ó lo a simpati zantes de
Morena. Adcmás se señala que en
ocho días Padierna habría crecido
10 puntos en intención de voto.
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ii el Inslil ulo Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Prolección de Dalos
Personales (INA1) comenzamos 2021 pre
sentando ame la sociedad un balance sobre
los resultados de nuestro trabajo a favor de
, la garantía de dos derechos fundamentales
' para él ejercicio dé una nueva ciudadanía en

la que la voz de todas y lodos cítenla y construye. El INAI,
como una insiiiución cérea naá la ciudadanía, reconoce
en ella al destinatario legítimo de la información como
produelo del ejercicio de los dos: derechos que tnielamos
y que día con día muestra cada vez más su interés por
Corroborar qué las y los servidores públicos rendimos
cuentas ele nuestras funciones.

Es preciso subrayar que, de 2003 a 2020, la población
lia presentado más de 2 millones 276 mil 741 soliciltules
fie información dirigidas' a las inslil liciones públicas. Tan
sólo en 2020, las autoridades recibieron 271 mil 121 solici
I lides en maieria de acceso a la información y protección
de dalos personales. La Suprema Corle de Justicia de la
Nación, el Inslil ulo Mexicano del Seguro Social y la Comi
sión federal para la Protección (mura RiéSgOS Sanitarios
fueron las ires inslancias con mayor número de solicitudes.
Estos flatos dan cuenta de que hay temáticas importantes
para la población que ejercita su derecho a saber, como
Son:él acceso a la justicia, la salud y la seguridad social.
En maieria de dalos personales, durante'el ejercicio

2020, nuestro Instituto puso a disposición de la sociedad
diversas herramientas para orientar a las personas sobre

el uso seguro dé su información personal, un ejemplo de
ello fue el microsilio Dalos PersonalesSeguros Covidlí). En
2021, comenzaremos nuestros trabajos en la promoción de
este derecho con la conmemoración del Día Internacional
fie Prol ección de Dalos Personales. Y en oci ubre seremos
Casa fie la 431' Asamblea Global fie Privacidad, una jornada
que reunirá a más de 130 autoridades.de más de 80 países.

La Comuniflafl fiel 1NA1 trabaja con convicción en la
defensa de las libertades y los derechos de las personas»,
desde las diversas facetas que abarcan nuestras íaeuliadés¿
mismas que no se limitan a resolver las inconformidades
con las respuestas a las solicitudes, pues, solo para ejem
plificar, estamos comprometidos con la realización fie
actividades de difusión y vinculación en todo el país, el des
pliegue de acciones fie capacitación dirigidas a consolidar
una culi ura de la transparencia y rendición de cuentas, el
impulso fie iniciativas de Gobierno Abierto, la verificación
fiel adecuado tratamiento dédalos en posesión fié las em
presas e inslil liciones fiel sector privado, y la posibilidad de
impugnar leyes locales y federales que vulneren la Consli
tlición en relación con los temas de nuestra competencia.
En el 1NA1 esiamos abiertos a un diálogo constructivo

que nos permita consolidar nuestras atribuciones consii
t ucionales al ser una inst ii lición confia ble y cercana a la
gente. En el comienzo de éste2021, reiteramos nuestro ca«
ráct er de órgano a ul ónomo que garanl iza la imparcialidad,
así Como nttéSl ro Compromiso ú meó e inquebranta ble Con
la ciudadanía y el respeto a sus derechos.
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Adam Winkler, investigador de la Univer
sidad deCalifornia ycolumnista delAteü'
York rimes, publicó en 2018 "We tile
Corporalions", obra donde reseñó am
plia y detalladamente el nacimiento de
Estados Unidos como país, debiendo su
origen a las empresas inglesas del Siglo

XV11L, afirmando incluso que, "al inicio, los Estados Unidos
eran una corporación, y fueron lasdemandas comerciales
de ést a las que dieron forma y estructura a esi a nación, así
como a sus órganos fie gobierno desde el principio! LJh
testimonio que no deja lugar a dudas fiel inmenso poder
que la empresa ejerce en el mundo.

Irás los lamenta ble® hechos ocurridos en el Capitolio
fie Estados Unidos, las grandes transnacionales fie redes,
sociales como YouTube, Eaeebook y Tvvitter anunciaron
que bloquearían las cuentas del primer mandatario esta
dounidense, bajo el argumento fie riesgos existentes por
incitar a la violencia, así como por violar las políticas de
uso de las redes.
Muchos aprobaron esta medida, mientras que otros

la condenaron por considerar que se estaba censurando
al presidente, ¿es un acto de censura empresarial el que
Donakl Trump sufrió o dichas acciones constituyen una
manifestación fie ética corporativa? Sí bien, la pregunta
admite diversas respuestas, esia visibiliza una realidad,
el inmenso poder que las corporaciones poseen sobre la
realidad social.

Así como en la obra de Winkler Sé deja testimonio
histórico de la capacidad fie las corporaciones de actos

inimaginables, como lo < :s la fundación de naciones, 1 am~
taién debe advertirse que éstas pueden ser perjudiciales,
para ciertos grupos^ en especial aquellos en sit uación de
vulnerabilidad. Sobran casos de compañías que constan
temente vulneran el medio ambiente:, violan los derechos
laborales y la privacidad fie los usuarios, o incluso que
afectan la salud de los consumidores. Sin embargo, a pesar
deio anl erior, afirmar cat egóricamente que la Empresa es
el enemigo es un error, exigiendo más bien una profunda
reflexión sóbre la necesidad de regular eficientemente el
actuar empresarial.

Respaldar una lógica abolicionista absoluta fie la em
presa, conlleva graves riesgos, muestra de ello, son las re
cientes declaraciones fiel titular del Ejecutivo mexicano,
quien manifestó que no descartaba la posibilidad de que
en el país se cree tina red social propia del gobierno para
evitar acias de censura de corporaciones: int ernacionales.

Crear una red social gubernament al, puede Ser la ante
sala fie una regulación limitativa y violatoria fíela libertad
de expresión en internet., tal y como sucede en China y su
política del "gran cortafuegos" o "escudo dorado", prohi
biendo las redessociales mas pop ufares del mpido y obli
gando a crear redes propias cuyo contenido es regulado
por ei gobierno chino. WeChai, YouKu, Renren o Weibo
son en éSé país las empresas equivalentes a \\ haisApp.
YouTube;Eaeebook y Tvvit ter, respectivamente.

No hay que oh ¡dar lo que Wárren Buffet, connotado
hombre de negocios, dijo alguna vez "nunca invierta en
un negocio que usted no pueda entender", quizásy el Go
bierno federal debiera tomar en cuenta este consejo antes,
de querer incursionaren el negocio de las redes socia les.:
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Hace unos días causaron
polémica las declarado
lies de Faola Ancolia,
secretaria de Músicos y
Bailarines de la ( H()(. en
Quintana Roo, en las que
manifestó SU desprecio

por la parte del sector artístico popular
y el dedicado a tocar en bares y cantinas.

Sus palabras: "tiene muchos conoci
dos en el gremio bajo. O séá, de los que
son de la calle, los chunchajillos, la gente
que trabaja más cu la, calle y en bares;
pero así chunchaqueros y esos. Bo único
que no quiero es que estos seesién pre
parando para revolver al gremio, al gre
mio chala", expresó durante una llamada
telefónica que fue filtrada a los medios
de comunicación fie Quintana Roo.
Al mismo tiempo, videos transmi

tidos por un exint.egrante de la GROG,
Pedro Santper, dejaron en evidencia
los mecanismos de coerción que ejerce
dicha organización en los hoteles de la
Riviera. Maya, en donde la Confedera

ción tiene la posibilidad de impedir el
acceso de un trabajador o prestador fie
servicios a su área fie trabajo, al mismo
tiempo que sus dirigentes se valen de
amenazas con él objeto de mantener
callados a sus disidentes.

en los destinos turísticos mis Impor
tantes del país, los espacios de trabajo
"formalés" sé encuentran bajo el domi
nio de los sindícalos y asociaciones fie
corte laboral Así como Sucedió en Can
dín hace unos días, sucedía diario en

los hoteles de Reforma y Sania Fe. Si no

pagabas una cuota por cada integrante
de una banda, simplemente se te impe
rita laborar. Cuidado Si vas con pistas,
porque la cuota es aún mayor. Y ni le
atrevas a asomar tus narices como DJ
porque los cobros por desplazamiento
so n uvt rbit an i es.

Sin embargo los lirierazgos de los co
lectivos independientes deberán tener
cuidado en tío repetir los mismos erro
res de quienes ahora son el mal ejemplo.
Para tener resultados diferentes hay que
hacer cosas diferentes.

Mientras tanto, no debemos permitir
que el abuso continúe; aunque al mismo
tiempo hay que dejar de reproducir el
oflio en contra de quienes gozaron mu
cho tiempo de los espacios de poder,
éSOS que hasta hoy Sé han mantenido
en las sombras frente a la pandemia de
CóvifL Bü silencio sé puede entender
con el dicho que dice "para tener lengua
larga, hay que tener cola corta",:

^Artista, Activista y Politólogo.
#MovimientoESCENA

#FCPyS #UNAM

Sin embargo, por mucho
que organizaciones
como ésta hayan logrado
extender su influencia

hasta el grado de dividir
el territorio, tal y como lo
hace el crimen organizado,_
el gremio "chafa" ha
escapado ele sus garras.

El gremio bajo, el gremio
chafa, hoy en día se
encuentra más organizado
y fuerte que nunca y tal
vez la libertad de los
cautivos esté en las manos
de los más humildes

y sencillos servidores
del arte: los de a pie.
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i írmele nuevi?men

te el presiden le de la
República conlra los

Amos. Desde el inicio
de su administración,
el Ejecutivo federal ha

querido desaparecer insl¡Iliciones indo
pendientes que cuestionan el quehacer
gubernamental o evidencian la falla de
congruencia en las políticas públicas; esas
dependencias amenazadas representan,,
además, apetilosas partidas de millones
ríe pesos que requiere el gobierno para
gasíar en sus 10 programas clienlelares o
financiar proyectos faraónicos.
Porque el INE cuestiona las prácticas

propagandísticas presidenciales y el uso
sectario de los programas sociales que
buscan mantener la mayoría en el Con
greso para la aprobación de presupuestos
y leyes que permitan gobernar Casi por
decreto, se busca quitarle .recursos© inde
pendencia al órgano electoral, conviri iéñ
rlolo en un ente a, modo que no cuestione
el uso faccioso de los actas de gobierno
y sea sumiso como el Tribunal Federal
Electoral; sin dinero, se pone en riesgo la

organización fie votaciones transparentes
y a la democracia misma. No sólo es anu
lar al INE, es quedarse con su presupuesto.
Tal vez se ve con nostalgia a la Comisión
federal Electoral, cuando el gobierno, a
través de la Secretaría de Gobernación,

organizaba, y controlaba los: cominos.
Después se fue conlra el financia

mienio público a los partidos políticos,
los cuales seguramente verán afectados
sus presupuestos para éstas votaciones.
En el fondo, no se busca hacer más bara
la la, democracia o a nuestro sistema de
partidos, se quiere retener esos dineros
para gastarlas de manera discrecional en
los programas sociales.
La administración pública no luvo

empacho en zamparse 3,466 millones de
pesos del desaparecido Eonden — Fondo
para. Desastres Naturales—, a.pesar de la.
tragediaen Tabasco, donde se inundaron
paupérrimas comunidades para salvar la.
construcción de Dos Bocas,

Con los "ahorros" por la desaparición
fie fideicomisos y fondos, además de la
recaudación fiscal extraordinaria,se man
tienen los 10 programas clienlelares del
gobierno que manejan 20 mil "Siervos fie

la nación", quienes, con un sueldo de I I
mil pesos mensuales, derraman 240 mil
millones fie pesos, no en zonas de alta
marginaeión o pobreza, sino donde go
bierna. la. oposición o se fitas que reforzar
la presencia gubernamental.
Ahora va conlra la transparencia, las

regulaciones y la sana competencia eco
nómica.Ee incomoda una instancia inde
pendíenle que pueda exhibir a los malos
funcionarios ac.l nales y las graves fallas en
las dependencias gubernamentales. Tam
bién va, obvio, por el presupuesto del Inai.

En su nueva arremetida conlra los orga
nismosautónomos, está la ColeCé, la cual
lia supervisarlo concentraciones econó
micas de mercado por más de 13 billones
de pesos y ha aplicado mullas por 6 mil
millones de pesos.

En cuanto al JET, la reguladora en le
lecoinunicaciones y radiodifusión, sus
funcionestécnicas, normal ivas y sanciona
rloras han pemiiúdo. en los últimos sleie
años, ingresos a la hacienda pública por
540 mil millones de pesos; por cada peso
de su presupuesto, el IF'T regresa casi 50
pesos a la Federación y ha disminuirlo a los
actores dominantes en internel en 23 por
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ciento y 6por cienlo en telefonía móvil.Se
t riplicó el uso de int erne) y Se incrementó
en 600 por eienlo la fibra óptica, iodo ello
en beneficio de la población abierta.

Acabar con los organismos autónomos
es atentar contra la división de poderes,
el orden constitucional, elimina los con

trapasos reales del Ejecutivo y concernía
caprichosamente la loma de decisiones en
un Solo hombre, subordina áreas estraté

gicas y espeeializadasa dependencias que
serían juez y parte.

Ea obsesión por retener el poder e im
poner un modelo económico arcaico hará

qué retroceda. 50 años el país en su desa
rrollo. No permitamos que inslilLiciones
independientes y autónomas pasen a ma
nos de burócratas inexpert os, pero leales y
Sumisos, ni que los dineros públicos Sirvan
para la compra de voluntades.
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La polémica en torno al la
moso subsecretario de

Salud, Hugo Lope/. Uaicll.
lia crecido más allá de sus

señalamientos y observa
ciones por la pandemia en
el país, sino por su relación

sentimental con su actual novia, Rebe
ca Peralta. Más allá de la palabrería, tal
parece qué ambos Se Sienten cómodos.
La entoncls llamada chica dorada sé

volvió clave en el mecanismo porque era
quien Séencargaba del dinero en efectivo
para pagarle a los mexicanos que asesora
ban a Evo Morales y Alvaro García I ¡ñera.
Rebeca Peralta, un chica llena de

talento y carisma, dicen que encantó a
Ministros bolivianos, funcionarios de la
vicepresidencia y asesores extranjeros
que llegaron a los golpes .por el amor de
la ahora lamosa chica del traje de baño
de I litatulco.

Lo que no está claro por ahora, es si
Rebeca sigue moviendo los hilos cha
vistas en las elecciones internas de mi

nistros, o ya sólo se dedica a ent regar su
talento y atenciones a la cuarta trans
formación.

VENTANAL
Es casi un hecho que para el 25 de enero
reabran de forma escalonada loscomer
cios establecidos del Centro Histórico.

Ayer, autoridades de la Secretaría fie
Gobierno, comerciantes y empresarios
tuvieron una reunión de trabajo para
llegar a acuerdos.
Habían advertido que el martes pa

sado llevarían a cabo una movilización

y bloqueos en el Eje Lázaro Cárdenas,
mismos que fueron cancelados ante
el ofrecimiento de las lutoridades del
gobierno capitalino, horas antes de la
manifestación.

"Se dio el ofrecimiento de la Secre

taría de Gobierno para sostener una
reunión de trabajo con el secretario Jo
Sé Alfonso Suárez del Real a las 15:00
lioras, los compañeros de la zona de
la calle de Madero aceptaron, algunos
otros nos ínconformamos, pero tampo
co quisimos que se dividiera la orga
nización de eSle movimiento, se dará
la reunión y ya será que otros fijemos
diferente postura", indicó un líder de
comerciantes del perímetro B del Cen
tro Histórico.
La señora Rebeca inició su

largo camino de la política en
el mundo castrochavista, mi
litando en el Partido del Tra

bajo en la Ciudad de México.
Derivado de su amistad con
Natalia Antezana, directora de
Bolivia 3.0 plataforma digi

tal de Noticias de Neurona ,
llegó a la ciudad de La Paz pa
ra trabajar con la consultora
mexicana en la campaña elec
toral de 2015.

Quienes la conocen dicen
que parte de ese equipo regre
só a México forrada de dólares,
entre ellos, los michoacanos
Gustavo Aguado, Zayin Villavi
cencio, Joel Bucio, Hugo Gar
cía y Adriel López. Mientras
que en Bolivia se quedaron a
acrecentar fortunas la ahora

pareja de López Gatell, junto
con Natalia Antezana y César
Hernández.
Entre los acuerdos de la

reunión de ayer se consideró
que los ciudadanos, en lugar
de hacer todas las compras
en una sola visita, lo hagan
en un esquema de apertura
por zonas, con fecha tentativa
del 25 de enero si es que las
condiciones sanitarias lo per
miten y con autorización del
Consejo que se instaló para
tal efecto.
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Uno fie los grandes logros
de la actual aríminis
iración es el haber sido

uno dé los primeros
países en .contar con va
cunas para inmunizar a
la población de nuestro

país de este terrible virus Covid19.
Ha habido debates sobre Ja estrategia de
\ acuñación. pero ninguno lia cuestiona
do y al contrario han reconocido que la
negociación internacional para traer la
vacuna i México Sé un logro.
Aun con un reconocimiento público

por parte del presidente déla República
y de su jefe directo, el canciller Marcelo
Kbrarri. pocos saben que la operadora
de este triunfo fue la maestra Man ha

Delgado Peralta, subsecretaría de Asun
tos Multilaterales y Derechos Humanos,
pedagoga por profesión y ambientalista
por vocación, ha, desempeñado diver
sos cargos tanto en el gobierno como

en organismos internacionales. Ha
participado también como ponente en
diversos foros internacionales, escrito
publicaciones y libros sobre temas am
bientales.

Una de las cosas qué más admiro de
ella, es su capacidad de llevar a cabo las
cosas, las ideas hacerlas realidad, du
rante su trayectoria lia implemenlarlo
diversas políticas públicas.ambienta
les con éxito, para los que sabemos y
hemos estado en la administración pú
blica entendemos que no éS tarea fácil,
sin embargo, ella ha logrado instaurar
varias, por ejemplo, Bcobici.
Gomo saben, el cambio climático es

uno de los temas que más me preocu
pan en lo personal. Me da tranquilidad
que Manlia Delgado sea la.encargada de
liderar este tema, por parte de México y
a nivel internacional esté coordinando
las acciones fie las diversas dependen
cias dentro sus (anillados tienen para

llevara cabo las.acciones.de mitigación
y de adaptación para los fenómenos que
viviremos en el planeta en los próximos,
años.

Me parece que si la 4T estuviera re
clutanrlo personas con la capacidad,
conocimiento y experiencia que aca
bamos de describir, en otras áreas im
portantes de la administración pública
federal, otro gallo nos cantaría. Sin duda
es una ríe las .representantes fie poder
femenino, con hechos, sin estridencias,
sin violencia, muy por él contrario.
Hoy tiene entre otras tareas la de

encabezar la. lucha internacional, con
acuerdos bilaterales con China, defen
der la vaquita marina, licuando la ex
plotación y consumo indiscriminado de
la lotoaba, así ele amplio es el espectro
de asuntos que tiene que atender. Me
da esperanza, qué después dé más de
25 años de denuncias y hasta documen
tales, exista una luz de esperanza para
esta especie en extinción.

BK POSITIVO, pocas vécaS Sé reco
noce el trabajo de gente competente
cuando no está en la primera línea,
sirva esta columna como tributo a los.

funCionariftgS f Servidores públicos que
están dando resultados más.allá de sus.

at ti b liciones y con él escaso présup iies
to asignado.

•@JefeMaest.ro01
@oscarroaflores
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1 tema sobre la censura délas mañaneras ha causado revuelo entre

la clase política mexicana y en el mismo, están involucrados los
dos organismos electorales, más importantes riel país, entiéndase
el Instituto y él Tribunal Electorales
El Tribunal al resolver el recurso de revisión fiel procedimiento

especial sancionado!, identificado con la clave SUPREP3/202L
le dijo al 1NE que su Comisión de Quejas no era competente para

emitir medidas cautelares inhibitorias a fin de hacer César la intervención del
presidente en las mañaneras, sino que dicha facultad corresponde al órgano
superior fie dirección, es decir, el Consejo General, pues S6 trata de un asunto
novedoso.

Dicen los que $aben que el 1NE, en cumplimiento a dicha Sentencia, tiene U>
intención fie aprobar un acuerdo en el cual arriba a la conclusión fie que bajo
la apariencia del buen derecho, resulta procedente el dictado de una medida
cautelar de tipo inhibitoria, por advertirse uná situación fáclieír objetiva que
revela la comisión de posibles conductas antijurídicas, cuya continuación o
repetición debe evitarse en el ful uro.
De igual manera, nos comentan que en dicho proveído, se pretende ordenar

al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, que se abstenga de
continuar realizando actos que implican la posible trasgresión a los principios
fie imparcialidad y neutralidad contenidos en el artículo i34constitucional, con
el objeto de resguardar el principio ríe equidad en el proceso elecl oral en curso.

Lo anterior constituye un desatino, pues la medida cautelarse dictaría sobre
actos futuros de realización incierta, sobre los cuales ya se ha pronunciado la
a u lo i ida d j prted' iccio nal.

En ese sentido, la prohibición de fas mañaneras violenta lo previsto en el artí
culo 41 de la Constil lición federal, el cual permile,aún en periodo de campañas
electorales, la transmisión de mensajes relacionados con cuestiones educaiivas,
de salud y de protección civil, por lo que es ilegal que el Consejo General limiie
ésa facultad, al considerar que el contenido de las ful mas mañaneras será viola
lorio del artículo 134 constil ucional, pues.no debe perderse ele visia que la Sala
Superior al resolver el SLJPREP156/2020 y acumulado, únicamente ordenó al
presidente se abstuviera ele realizar o emitir expresiones y declaraciones de
índoleelectoral, pero no de coarlar el derecho a la libre manifestación de ideas
ni a la facultad fie informar a la población sobre aspectos educativos, desalud
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y de protección civil.
En ese sentido, no sería posible extender los alcances de la medida cautelar

inhibitoria a dichos actos, por la sencilla razón fie que no existen en la vida
láctica y tampoco se traía de aclos fui uros, deejecución inminente, porque como
ya se comentó, la tniela inhibiloria recaería sobre actos fuñiros de realización
incierta cuya continuidad o reiteración de lasconductas materia de la denuncia,
según nos indican, no estuvieron justificadas con elemento probatorio alguno.
Sin duda, estará bueno:el debate
Plancha de quite: En un Estado verdaderamente libre, el pensamiento y la

palabra deben ser libres, Suelonio.
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1 juicio político es uno de los instrumentos mejor planteados en la
leona consi ¡i ucional moderna. Cuando el Marqués de Tocqueville,en
La democracia en América, dedica un delicioso apartado al esl udio de
i'sia figura, comparándolo siempre con instituciones semejantes cu
Europa, siempre resallará la impon ancia de su valor, pues permite me
surar las pasiones políticas de los entes j uzgados y dé sus camarillas.

Parle de la vida política, efectivamente nos remite a la figura del
líder. Hst lidiar la figura de mando, sus emociones, sus razonamientos y causas, han
llenado iodo tipo de páginas en la historia ..del pensamiento. Un Platón hablando
riel gobernante filósofo en La .República, o Aristóteles lia blando del demagogo en
La política, basta El príncipe ele Maquiavelo, nos remiten a sendas obras maestras
que realizan autopsias del liderazgo. Hablar del séquito, o del conglomerado ele
seguidores, no dejó de despertar gratules est udios a partir de la revolución fran
cesa, debido al innegable movimiento de masas y sus fatales consecuencias»Un
conglomerado informe,siempre será algo complicado de t ratan Los miedos expre
sados por autores como Edmundo Burke en sus Reflexiones sobre la Revolución
en Eran cía,o a J.S. Mili en sus Consideraciones sobre el gobierno representativo,
y sus diferentes, est udios de la obra de su amigo Tocqueville, nos remiten al pro
blema de la participación popularen el gobierno, pero también de su amenaza.
¦El juicio político es una sanción meramente administrativa que implica la trans

formación riel congreso en un tribunal de justicia para someter a un funcionario
fie alto nivel, con poder real, es decir, el conglomerado de fieles y de recursos de
todo tipo. El castigo no tiende a Sér muy violento: inhabilitación o destitución,
puessi lo fuera, como nos recuerda Tocqueville, el miedo al sufrimiento los liaría
movilizar sus fuerzas con un poder destructivo inimaginable. No éS debilidad,
sino prudencia. A los demagogos no se les trata como simples delincuentes, la
realidad de Su cansina es un hecho y su amenaza a las instituciones obliga a
tomar p r o vid e nci as.

El miedo a la muchedumbre cs su desmesura completa»
efectivamente que su desborde nos refiere al caos, pero
si esa espesura es debido al apoyo a un liderazgo, el
conflicto toma tintes insurreccionales que siempre deben
de .considerarse en un sistema .constitucional. El juicio
político, como aquel que se realizará al demagogo D.
Trump, tiene precisamente esas características del elogio
tocquevilliano a la constitución estadounidense, pues

Contra RéplicaFecha: 15/01/2021
Página: 9

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 57,003

Página 15 de 17



prevé el apasionamiento popular, capaz de destruir las
instituciones de un país, en pos; ele defender lastientiras
de su señor, al que está dispuesto a acompañaren todas
sus locuras, locos por sus privilegios, o drogados por el
enervante sabor de la boca cíc un merolico profesional,
que es miel a los labios de un poco informado pueblo.
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Si a nivel nacional se le están complican
do las cosas a Morena en la selección

de candida i os; a cargos deeleOción po
pular, a la dirigencia de la Ciudad de
México no le resultará nada fácil elegir
a quienes buscarán reelegirse como di
putados al Congreso capitalino y a las

alcaldías, sobre todo porque la mayoría de quienes
actualmente oslen tan esa responsabilidad le han que
dado a deber aesta gran urbe y, desde luego, a quienes
votaron por ellos.

Sin embargo, y .siendo sincera, busco a través de és
tas líneas incidir tanto en la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum como en el líder estatal de Morena, Héctor
García Nieto para que consideren en la reelección a
la dipuiada Leticia Varela,quien independientemen!e
de su labor como presidenta de la Comisión de Segu
ridad, ha sido un pilar en la defensa de los animales.;

El Congreso de la Ciudad de México debe fiar con
ihiuidad a las iniciativas que Son benéficas para la
sociedad, una fie ellas tiene que ver con la protección
y el bienestar de los animales que lamentablemente
siguen sufriendo en las manos humanas, y es Varela
la única que puede ayudar a ppt,o:§ seres vivos por
que tiene lo fundamental para lograrlo: amor por los
animales.

A lo largo deestos dos años en que Morenáasumió
el poder en el Congreso lie sido observadora continua
del desempeño de los legisladores, y desde mi humil
de punto de vista, sería un acierto su reelección, sus

votantes lá conocen, le tienen confianza porque ha
sabido hacer su trabajo.
Leí y Várela es una política de tiempo completo,

comprometida con su quehacer, una mujer sensible
que ha dado la cara por los miles y miles de animales
que diariamenteson abandonados en esta Ciudad de
México por gente irresponsable,f sí como por aquellos
que sufren de violencia doméstica.
Estimados lectoressepreguntarán por qué pido de

manera personal la. reelección de la diputada Varela,
la respuesta es sencilla: ambas compartimos la pasión
y el amor por los animales. El Congreso no puede
quedarse sin una voz que es la voz de todos los seres
vivos que no pueden defenderse por si mismos.

Ejemplos del trabajo de Varela son muchos, el más
reciente es haberle otorgado facultades a la Briga«
da fie Vigilancia Animal para que pueda rescatar de
propiedad privada, a perros y gatos maltratados. Esta
iniciativa marca un antes y un después en la defensa
de losanimales y es la. diputada morenista quien debe
darle continuidad y seguimiento a la ley para que no
quede en leí ra muerta.

Let y Varela fue mi apoyo incondicional en mi lucha
por la dignidad de los Golrlen Retrivier que, tristemen
te él poder j udicial le devolvió a su propietario, acudió
a mi llamado de auxilio sin regatearme su tiempo y
gracias a su trabajo muy pronto recuperaré a esoS
animales para que finalmente puedan ser adoptados.

I.en Varela debe seguir en el Congreso fie la Ciudad
de México.
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